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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Zakon.kz 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://www.zakon.kz/4957450-aktsiya-zh-rekten-zh-rekke-ot-
serdtsa-k.html 
 
Акция "Жүректен жүрекке - От сердца к сердцу" проходит во всех 

районах ВКО 

 
В рамкаx акции за два выxодныx дня 9 и 10 февраля были 

охвачены помощью 406 многодетных семей. 

 
В Восточно-Казахстанской области стало давней традицией 

оказывать поддержку землякам. На регулярной основе меценаты, 
предприниматели и просто неравнодушные люди помогают социально-
незащищенным категориям граждан. 

Не стал исключением и наступивший год. Каждый вносит 

свой посильный вклад и помогает многодетным семьям - кто чем 
может: продуктами, одеждой, углем, дровами, бытовыми 
товарами и школьными принадлежностями. Представители 
госорганов совместно с волонтерами разъясняют населению 
правила пожарной безопасности, рассказывают о существующих 
мерах господдержки и соцзащиты. 
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В рамкаx акции за два выxодныx дня 9 и 10 февраля были 

охвачены помощью 406 многодетных семей, в которых проживает 1859 
несовершеннолетних детей. Также помощь оказана малоимущим, 
инвалидам, одиноко-проживающим пенсионерам. В Усть-Каменогорске 
группа молодых людей передала необходимые продукты для 11 
многодетных семей. В Тарбагатайском, Шемонаихинском и 
Бородулихинском районах неравнодушные люди, в том числе и 
государственные служащие, провели забой скота и раздали мясо 
нуждающимся семьям. В Катон-Карагайском районе предприниматели 
оказали помощь в приобретении одежды и школьных принадлежностей 
детям из многодетных семей на сумму 3 млн. тг. В оздоровительном 
лагере "Арайлы Шығыс" этого же района, действующего в рамках ГЧП, 
с начала этого года отдоxнули 23 ребенка из многодетных семей, в 2018 
году - 250 детей. В акции активное участие принимают учащиеся всех 
колледжей ВКО. Молодые люди помогли многодетным и малоимущим 
семьям, пенсионерам, инвалидам и одиноким людям очистить крыши и 
дворы от снега, в уборке домов и территорий. 

 
Примечательно, что по 31 мая в рамках акции каждый желающий 

может помочь детям из малообеспеченных семей, исполнив их 
желание через сайт tylek.kz. 
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Отметим, что в ВКО ежемесячно более 330 млн тенге из средств 

республиканского бюджета направляется на выплату специального 
государственного пособия 23791 многодетной семье. 

 
Из средств республиканского и областного бюджетов в 2018 году 

2020 малообеспеченным многодетным семьям с четырьмя и более 
несовершеннолетними детьми назначена адресная социальная 
помощь в сумме 444,2 млн тенге. 

Ежегодно в честь Международного дня 8 марта из средств 
областного бюджета выплачивается единовременная выплата в 
сумме 12625 тенге многодетным матерям. В текущем году для этой 
выплаты предусмотрено 309,9 млн тенге. 

 
По поручению акимата ВКО по всем районам области с 12 

февраля по 12 марта стартует широкомасштабная акция-месячник — 

"Саламатты Ана мен Бала - Здоровое Материнство и Детство". Члены 
многодетных семей региона, имеющие 4 и более детей, смогут пройти 
диспансеризацию и профилактические осмотры, получить 
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консультации и диагностические исследования в поликлиниках по 
месту жительства. К работе активно подключатся психологи и 
социальные работники, которые соберут все необходимые сведения о 
нуждах людей для принятия соответствующих решений 

государственными органами. 
 

 
 
Литер 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/news/show/55620-
o_volonterskom_dvizhenii_v_kazahstane 
 

О волонтерском движении в Казахстане 

 
Расширить программу по поддержке волонтерского движения в 
Казахстане поручил Нурсултан Назарбаев, выступая на VIII 
Гражданском форуме. 
 
Глава государства подчеркнул, что молодое поколение нужно больше 
привлекать в работу с социальными проектами. Студентка второго 
курса Университета КАЗГЮУ имени М.С. Нарикбаева Айя Асқарқызы 
является руководителем волонтерской организации «Жан шуақ». 
Активная молодежь в основном помогают людям из социально-
уязвимых слоев населения: инвалидам, многодетным и 
малообеспеченным семьям, сиротам, одиноким пенсионерам. 
 
Больше всего Айе запомнилось мероприятие «Подари тепло». 
 
Благотворительная ярмарка «Подари тепло», в ходе которой 
студенты и сотрудники университета помогали в сборе денег 
для обеспечения углём малоимущих семей проживающих в 
пригороде города Астана. В преддверии предстоящих морозов 
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студенческая благотворительная организация достигла 
своего рекордного показателя за последние годы, обеспечив 
двумя тоннами угля 12 семей. Также удалось обеспечить 
продуктами 20 малоимущих семей, что являлось одной из 

важнейших задач акции. 

 
«7- февраля мы организовали еженедельную ярмарку выпечек 
«Доброе сердце», целью которой является помощь детям с 

онкологическими заболеваниями и другими тяжелыми болезнями. На 
этот раз собранные деньги пойдут на лечение тяжелобольной 9-летней 
девочке с диагнозом гиперкенез - Уалихановой Алие» , - добавила Айя. 
 
«Студенчество КАЗГЮУ придает огромное значение 
благотворительности и осознает социальную ответственность перед 
обществом. Лишь взаимопонимание и взаимопомощь способны 
искоренить социальные проблемы нашего общества. Если ты имеешь 
возможность отдать частичку своего времени и себя, ты должен это 
сделать! И тогда тебе добро вернется в еще большем размере»,- 
считает Айя Асқарқызы. 
 
Источник: Пресс-служба Университета КАЗГЮУ имени М.С. 
Нарикбаева.  
 
 
24.kz       
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/295686-tarazdy-k-sipker-
meditsina-salasyna-arnal-an-osymsha-zhasap-shy-ardy 
 

Тараздық кәсіпкер медицина саласына арналған қосымша 
жасап шығарды 
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Тараздық жас кәсіпкер Шерзод Бабаев медицина 

қызметкерлерінің жұмысын оңтайландыратын жаңа қосымша ойлап 
тапты, деп хабарлайды «Хабар 24». 

Қазір бұл бағдарламаны емдеу мекемелері қолданысқа енгізіп, 
тиімдігілін көріп отыр. Ол үшін ауруханаға келген науқас төл құжаттағы 
жеке сәйкестендіру нөмірін айтуы тиіс. Куәлік иесі туралы толық ақпарат 
компьютерге автоматты түрде енгізіледі. Арнайы қосымша арқылы 
дәрігерлер науқастың ауруханадан шығару қағазын бұрынғыдай 
сағаттап отырып емес, 5 минутта толтыра алады. Кәсіпкер 
бағдарламаны екі жылда жасап шығарған. 

 
Дінмұхамед Бегалиев, кардиохирург: 
 
– Бұрын көп уақытымыз жазуға, көшіріп қайтадан қоюға 

кететін. Қазір бір енгізсек, барлығы дайын тұрады, тек датасын 
өзгертіп отырамыз. 
 
 
 
 
24.kz   
Дата: 10.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/delaydobro-molodezhnyy-resursnyy-
centr-v-vko-vzyal-pod-opeku-neskol-ko-semey_a3496930 
 

#ДелайДобро. Молодежный ресурсный центр в ВКО взял под 
опеку несколько семей 
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СЕМЕЙ. КАЗИНФОРМ - Горожане активно помогают социально 
уязвимым семьям, передает МИА «Казфинформ» со ссылкой на 
Информационный центр Семея.  
 
Так, ТОО «Хамир Электромонтаж» совместно с Охотниками.kz в эти 
выходные оказали материальную помощь 4 многодетным матерям. 
 
«Мы выделили время и деньги. Принесли радость нуждающимся 
семьям.  Прошу всех объединиться, и помочь таким слоям населения. 
Вместе мы сила! -  написал с соцсети Жомарт Каримжанов. 
 
Молодежный ресурсный центр взял под свое покровительство 
несколько многодетных матерей. Молодежь не только помогла семьям 
с уборкой снега во дворах, но и приобрела для нуждающихся продукты 
питания. 
 
Городской отдел образования намерена в ближайшие дни проведать 
полсотни многодетных семей. А коллектив средней школы № 38 
сегодня оказал помощь нескольким нуждающимся семьям. К этой акции 
присоединились еще 15 учебных заведений.  Педколлективы оказали 
материальную и финансовую помощь 23 семьям. 
 
Не остались в стороне и коллектив городского Дома культуры. Артисты 
обеспечили семью инвалида 2 группы, где воспитываются 5 детей, 
продуктами питания, а также помогли с уборкой снега. 
 
Волонтеры надеются, что все неравнодушные жители примут активное 
участие и помогут нуждающимся многодетным матерям. 
 
Отметим, что в Семее проживает 221 многодетная семья, которая 
получает адресную социальную помощь. 
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24.kz   
Дата: 10.02.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/295569-v-
uchebnykh-zavedeniyakh-kyzylordy-otkryvayutsya-kabinety-rukhani-zha-

yru 
 

В учебных заведениях Кызылорды открываются кабинеты 
«Рухани жаңғыру» 

 
В учебных заведениях Кызылорды открываются кабинеты 

«Рухани жаңғыру», сообщает корреспондент «Хабар 24». 
В Год молодежи один из них распахнул двери в школе №120 

имени Жамбыла Жабаева. Как говорят учителя, теперь в 
развивающемся кабинете-музее будет вестись просветительская, 
поисково-исследовательская работа, будут проходить тематические и 
познавательные мероприятия. Особое место в мини-музее отведено 
известным личностям, внесших вклад в развитие школы и города. Один 
из них, выпускник школы, известный железнодорожник области, 
ветеран Великой Отечественной войны, кавалер Ордена Ленина - 
Мешитбай Каржаубаев. Активность в комплектовании экспонатов 
кабинета «Рухани жаңғыру» проявляют и сами ученики. Для них знать 
историю родного края и стремиться быть похожими на знаменитых 
земляков, есть одна из граней воспитания духовных ценностей, говорят 
педагоги. 

 
 
 
Айдана Максуткызы, ученица школы № 120: 
 
- Мы собираем исторические реликвии нашего края, 

разыскиваем экспонаты и расширяем фонд нашего музея. Я 
надеюсь, что мы сделаем много для того, чтобы удивить наших 
посетителей. 
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Аршагуль Каржаубаева, ветеран образования: 
 
- Стать образованным, умным и успешным можно только 

благодаря упорному труду. И подрастающее поколение должно 

знать об этом. А примером им будут служить экспонаты музея, 
героизм известных людей, достижения города и школы. 

 
 

 
 
Ақтөбе газеті  
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=73396 
 

Ақтөбеде стартап академиясы ашылды 

 
Қ.Жұбанов атындағы Ақтөбе мемлекеттік өңірлік университетінде  
Стартап академиясы ашылды. Алаңның ашылу салтанатына 
Алматы менеджмент университетінің ректоры Гүлмира 
Қорғанбаева, облыстық кәсіпкерлік басқармасының басшысы 
Анар Даржанова, «Даму» кәсіпкерлікті дамыту қоры» Ақтөбе 
филиалының директоры Берік Нұрғалиев және университет 
студенттері мен жас ғалымдар қатысты. 

 
Стартап академиясы —  бизнес жүргізуді, кәсіпкерлік дағдыларын 
университет көлемінде ғана емес, сондай-ақ өңірлік деңгейде үйретуді 
іске асыратын, стартап-жобаларын идеядан бастап жоғары 
сатылымдарға дейін жетілдіруді көздейтін алаң. 
 
Университет ректоры Бауыржан Ердембековтің идеясымен 
жасақталған алаңда тігін цехы, биологиялық зертхана, мүсін жасау 
кабинеті және асхана бөлмесін аралаған қонақтар студенттердің 
айналысып жатқан кәсіптеріне ризашылығын білдіріп, бұл жастар үшін 
жаңа мүмкіндіктердің бастауы екенін айтты. Асханадағы студенттер ұн 
өнімдерінен өздері дайындаған тағамдарын ұсынды. Университет 
ректоры облысымыздың бренд тауарларын көбейтіп, оны тиімді 
пайдалануға болатынын айтты. 
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— Айталық, біздің брендіміз — тары. Одан жасалатын өнімдерді 
көбейтуіміз керек. Басты мақсатымыз — осы алаңнан  болашақ 
кәсіпкерлерді даярлап, бизнестің қыр-сырын үйрету. Бұл жерде 

идеялар мен жобалар тоғысып жатуы керек. Біз студенттеріміздің 
50 пайызын осы алаңнан өткізетін болсақ, жақсы нәтижеге қол 
жеткізгеніміз — дейді университет ректоры. 
 
Шараға қатысқан «Даму» кәсіпкерлікті дамыту қоры» Ақтөбе 
филиалының директоры Берік Нұрғалиев жалпы еліміз бойынша 
кәсіпкерлік саласында шағын және орта бизнестің үлесі аз екенін айтып, 
ісін жаңадан бастап жатқан жас кәсіпкерлерге берілетін 6 пайыздық 
жеңілдетілген несие мен әр жас пайдалана алатын мүмкіндіктерді 
атады. 
 
— Стартап — жастар кәсіпкерлігін дамытудың негізі. Осы салада өз 
жұмысын Құдайберген Жұбанов атындағы Ақтөбе өңірлік 

мемлекеттік университеті 2017 жылдың аяғында «StartUp – 2017» 
байқауынан бастаған болатын. Алғашқы стартап-жобалар 
байқауының жеңімпазы «Ақылды балабақша» жобасы өткен жылы іске 
қосылып, «Zerek» балаларды дамыту орталығына 
айналды.Университеттің әлеуметтiк кәсiпкерлiктi дамыту 
бағытындағы жұмыстарының нәтижесі — студенттердiң 
әлеуметтiк стартаптары. 2018 жылдың мамыр айынан бастап 
республикада жастарды әлеуметтік-пайдалы жұмысқа тартуға 
бағытталған «Жас проджэкт» байқауы өткізілді. Университеттен 
11 өтінім беріліп, оның ішінде 6 стартап грант иегері атанып, жалпы 
7 миллион теңгені ұтып алды, — дейді университеттің инновация мен 
кәсіпкерлікті дамыту орталығының директоры Әсел Шетиева. Оның 
айтуынша университет шеңберінде ғана емес, мектеп оқушылары, 
колледж студенттері де түрлі жобаларын ұсынып қатыса алады. 
Мұндай жұмыстар облыстық кәсіпкерлік басқармасымен бірлесе 
отырып аудандарда да іске асады. 
 
Шара барысында «Қ.Жұбанов атындағы Ақтөбе өңірлік мемлекеттік 
университеті өңірдің интеллектуалды ресурстарының шоғырлану 
орталығына айналдыру» жобасының аясында «Самұрық Қазына» 
әлеуметтік қарым-қатынас және коммуникациялар орталығының бас 
директоры Ербол Исмайылов және оның спикері, композитор, «Doma 
Doma Production» дыбыс жазу студиясының лейблін құрушысы Самсон 
Аракелян студенттерге арнап мотивациялық сессия өткізді. 
 
 Самат НАРЕГЕЕВ. 
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24.kz 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/295703-ustanavlivayushchee-
diagnoz-prilozhenie-sozdali-programmisty-iz-pavlodara 

 
Устанавливающее диагноз приложение создали программисты из 

Павлодара 
 
Программисты из Павлодара разработали новое мобильное 

приложение, которое помогает людям предупредить серьезные недуги 

и повышает эффективность доврачебной помощи. 

 

11-классники работали над проектом целый год и получили широкую 

поддержку у врачей. После удачного эксперимента приложение 

решено интегрировать в единую медико-информационную систему 

региона. 

Emdel – это совершенно новый подход к своему здоровью, говорят 

юные программисты. Идея создания приложения пришла после того, 

как один из их друзей сильно заболел и не знал, что с ним происходит 

и к какому специалисту нужно обратиться. 

Шынгыс Рахад, разработчик приложения: 

- Просто указываете то место, где у вас болит. Скажем, голова. И 

отвечаете на простые вопросы, после чего, исходя из ваших 

ответов, мобильное приложение анализирует и показывает 

предположительный диагноз с процентной точностью. Чтобы 

человек хоть что-то знал и принимал какие-то меры и знал, что 

можно делать, а что нельзя делать, для того чтобы целым и 

невредимым дойти до доктора. 

Кенесары Ринат-улы, разработчик приложения: 

- На платформах нет аналогов такого приложения. И было, 

конечно, трудно создавать его с нуля. Но всё же справились. 

Медики в больницах поддержали нас, когда мы создавали это 

приложение, а сейчас поддерживают для внедрения в 

пользование. 

От идеи до получения готового продукта ушел целый год. Для начала 

приложение авторы распространили среди учеников и коллектива 

своего лицея, а также родных и знакомых. 

Салауат Темирболат-улы, корреспондент: 
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- Дизайн, содержание, обновленные данные – за это время 

ребята значительно усовершенствовали свой проект. Как говорят 

педагоги, разработка Шынгыса и Кенесары – это хороший пример 

для начинающих программистов, которые тоже мечтают создать 

что-то интересное и полезное для общества. 

Шынгыс Бурхан, учитель информатики: 

- Эксперимент дал хороший эффект: ребята начали заниматься 

больше спортом, следить за своим здоровьем, некоторые даже 

решили поступать на медицинские факультеты именно из-за 

этого приложения. 

Разработка лицеистов вызвала большой интерес у специалистов, 

ведь она открывает совершенно новый подход к профилактике многих 

серьезных заболеваний. При этом минимизирует расходы, а сам 

человек не теряет лишнего времени. Главный врач области лично 

принял ребят и проверил работу приложения. 

Ораз Мукашев, руководитель Управления здравоохранения 

Павлодарской области: 

- Как нужно одеваться в зимних условиях. Зачастую мы видим, 

что молодежь ходит без шапок в такой мороз. Это угроза 

менингита. Зайдя, сразу можно получить информацию, к чему 

может привести неношение головного убора. Напоминание о том, 

что надо пить лекарственные средства в назначенный час, в 

назначенное время – это очень полезно. И мы сейчас это 

совместно уже с медико-информационной системой интегрируем. 

То есть это уже реальная помощь не только для врачей, но и 

наших пациентов. 

У Кенесары и Шынгыса есть еще одно интересное изобретение. Оно 

касается замены стеклянных ящиков для жалоб и предложений 

населения, которые обычно устанавливают в административных 

зданиях, на цифровые технологии. Сейчас проект на стадии 

эксперимента, но уже дает хорошие результаты. 

Авторы: Салауат Темирболат-улы, Марат Игликов, Алексей 

Омельницкий. 
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Казинформ 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/chellendzh-uni2019kz-startovala-
akciya-v-podderzhku-sportsmenov-na-universiade-2019_a3497078 

 
Челлендж #uni2019kz: стартовала акция в поддержку 

спортсменов на Универсиаде-2019 

 
АЛМАТЫ. КАЗИНФОРМ - В социальных сетях стартовала акция 

«Универсиада ждет! Казахстан, вперед!» в поддержку казахстанской 
сборной, передает корреспондент МИА «Казинформ». 

«Поддержим казахстанскую сборную на XXIX всемирной зимней 
Универсиаде! Присоединяйтесь к интернет-акции «Универсиада ждет! 
Казахстан, вперед!», - написано на странице в Instagram российского 
центра науки и культуры в Астане. 

 
Все, что нужно сделать участникам акции - это записать видео со 

словами поддержки и разместить в социальные сети Instagram и 
Facebook с хэштегом #uni2019kz. Лучшие из них будут размещены на 
сайте и социальных сетях росссийского центра. 

Универсиада - международные спортивные соревнования среди 
студентов, проводимые под эгидой Международной федерации 
студенческого спорта (FISU). 28-е Зимние игры проходили в Алматы в 
2017 году. В предстоящих играх спортсмены разыграют 76 комплектов 

наград в 11 видах спорта. 
Ранее стали известны имена соперников сборной Казахстана по 

хоккею с шайбой среди мужчин.  
Также стоит отметить, что недавно на официальной странице 

зимней Универсиады-2019 в Instagram были опубликовали фотографии 
формы сборной Казахстана. Комплект выполнен в черном и золотом 
цветах. 

Напомним, что эстафета огня зимней Универсиады-2019 
стартовала 20 сентября 2018 года - в Международный день 
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студенческого спорта в итальянском Турине. Алматы принял эстафету 
вторым. 

29-я зимняя студенческая Универсиада-2019 пройдёт со 2 по 12 
марта в Красноярске (Россия). 

 
Автор: Еламан Турысбеков 
 
 

 
Казинформ 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/v-astane-prezentovali-it-proekty-
posvyaschennye-perehodu-kazahskogo-yazyka-na-latinicu_a3497054 
 

В Астане презентовали IT-проекты, посвященные переходу 

казахского языка на латиницу 

 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Министерство  культуры и спорта РК провело 

презентацию и запуск новых IT-проектов, посвященных переходу 

казахского языка на латиницу, передает корреспондент МИА 

«Казинформ». 

Презентация проектов прошла под общим названием «Казахский язык 

в новую глобальную эпоху». Официальная церемония запуска новых 

IT-проектов состоялась на площадке Международного технопарка 

Astana Hub с участием депутатов Парламента РК, общественных 

деятелей, писателей, ученых-лингвистов и методистов, ведущих 

специалистов IT-сообщества. 

 

«Как вы знаете, текущий год Указом Главы государства объявлен 

Годом молодежи. В связи с этим мы проводим работы по реализации 
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IT-проектов по переводу казахского алфавита на латинскую графику в 

целях быстрого овладения молодежи информационными 

технологиями. Сегодня мы презентуем общественности 

фундаментальные проект. К примеру, в рамках проекта Qazlatyn 

создан многофункциональный конвертер. Это профессиональный 

конвертер. С помощью него можно быстро перевести текст с 

кириллицы на латиницу», - отметил председатель Комитета языковой 

политики Министерства культуры и спорта РК Куат Борашев. 

В ходе презентации были продемонстрированы возможности этого 

конвертера и с его помощью текст романа «Абай жолы» был 

переведен на латиницу за 6 секунд. 

Национальный научно-практический центр «Тіл-Қазына» имени 

Шайсултана Шаяхметова МКС РК представил современные 

инновационные технологии, направленные на обучение казахскому 

алфавиту на латинице. Гостям и участникам продемонстрировали 

новые веб-порталы и платформы, мобильные приложения, поисковые 

системы, а также анимационные фильмы, энциклопедические, 

познавательные, методологические и справочные веб-сервисы. 

К примеру, национальный портал «Qazlatyn.kz» поможет 

пользователям найти всю информацию о поэтапном переходе на 

латинскую графику. 

Для обучения государственному языку на основе машинного обучения 

в интернет-пространстве появились веб-сервис «Tilqural.kz» и 

электронная поисковая система «Sozdikqor.kz», которая 

демонстрирует описание более 300 тысяч слов на казахском языке. 

Электронная площадка «Қазақ терминологиясының мазмұны мен 

құрылымы» (Содержание и структура казахской терминологии) 

открывает пользователям  широкий доступ к терминологической базе 

казахского языка. 

Все разработанные проекты открывают каждому желающему 

возможность с использованием Интернета и мобильных устройств 

быстро и эффективно освоить латинскую графику казахского языка. 

 

Участникам мероприятия также презентовали новые книжные издания 

- персональную энциклопедию лидера движения «Алаш» Алихана 

Бокейхана, а также научно-познавательные труды ученых Е.Омарулы, 

А.Кайдара, Р.Сыздыковой, Ш.Сарыбаева, учебник А.Жунисбека «Қазақ 

тіл білімінің мәселелері» (Проблемы казахского языкознания), 
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уровневые учебники З.Кузековой по преподаванию казахского языка, а 

также учебные пособия для обучения казахскому и английскому 

языкам по методике известного полиглота Д.Петрова. 

 

 
Айкын 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://aikyn.kz/2019/02/12/79622.html 

 
ШЫМКЕНТ ЖАСТАРЫНА КӨМЕК КӨБЕЙЕДІ 

 

«Нұр Отан» партиясының Шымкент қалалық филиалы қоғамдық 

қабылдау бөлмесінде Шымкент қалалық кәсіпкерлік және 

индустриалды-инновациялық даму басқармасымен өзара 

бірлесіп, «Бизнестің жол картасы – 2020» мемлекеттік қолдауды 

алу мәселелері бойынша азаматтарды бірыңғай қабылдау күні» 

акциясын өткізді. 

Мұнда жастарды түрлі тақырыптар төңірегіндегі сұрақтар бойынша 

«Нұр Отан» партиясының Шымкент қалалық филиалы төрағасының 

орынбасары Бауыржан Қуанышбеков қабылдады. Ал жиналған жастар 

биыл өздеріне мемлекет тарапынан қандай көмектер болатыны 

туралы сұрады.  

Сонымен қатар жеңілдетілген несие алу бойынша сауалдар да 

қойылды. Бұған жуырда ғана Шымкент қаласы әкімінің орынбасары 

Данат Жуминнің жастар жылына қолдау күшейетіні, осы бағытта 15 

сәуірден бастап жастар кәсіпкерлігін қолдау тетіктері іске асырыла 

бастайтыны туралы айтқан сөзі себеп болса керек. Данат Жумин бұл 

бағытта жастар кәсіпкерлігін қолдауда 1 пайызбен несие беретінін 

мәлімдеген болатын. Ал қоғамдық қабылдауда мұндай несие кімдерге 
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және қандай бағытта кәсіп ашамын деген жастарға берілетіні сөз 

болды.  

Акция кезінде қабылдаушылар азаматтарға «Бизнестің жол картасы – 

2020» бағдарламасын жүзеге асыруды қамтамасыз ететін мемлекеттік 

органдар, кәсіпкерлікті дамыту институттарының өкілдері, екінші 

деңгейлі банктерге орта және шағын бизнес өкілдеріне тікелей шығып, 

қажетті ақпаратты, сондай-ақ қызықтыратын сұрақтарына қажетті 

жауаптар мен кеңестер алуға мүмкіндік жасалды. 

 

Е.МҰРАТБЕК,  

Шымкент қаласы 

 

 
Казинформ 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/diplommen-auylga-zhobasy-ayasynda-

60-myn-mamanga-aleumettik-koldau-korsetildi_a3497271 
 

«Дипломмен ауылға» жобасы аясында 60 мың маманға 

әлеуметтік қолдау көрсетілді 

 

АСТАНА. ҚазАқпарат - Биыл «Жастар жылына» байланысты аталған 

жобаға қызығушылардың саны арта түсуде. Бұл туралы ҚазАқпарат 

тілшісі ҚР Ұлттық экономика министрлігіне сілтеме жасай отырып 

хабарлайды. 

«Дипломмен ауылға» жобасы 10 жылдан бері іске асырылуда. Ол 

еліміздің барлық өңірінде жүзеге асырылып, аталған уақыт ішінде 60 

мың маманға әлеуметтік қолдау көрсетілді. 2019 жыл Қазақстанда 

«Жастар жылы» деп жарияланды. Осы орайда жобаға қызығушылық 

танытушылардың арта түсуіне байланысты, министрлік жиі 
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туындайтын сұрақтар мен оларға жауап түріндегі жобаның шарттарын 

тағы бір мәрте еске салуды жөн көріп отыр», - делінген министрліктің 

Фейсбуктегі парақшасында. 

Аталған жоба денсаулық сақтау, білім беру, әлеуметтік 

қамсыздандыру, мәдениет, спорт және агроөнеркәсіптік кешен саласы 

мамандарына арналған. Яғни жоғарыда көрсетілген салалар бойынша 

білімі мен еңбек өтілі бар және ауылда жұмыс істеуге, тұруға ниет 

танытқан мамандар қатыса алады. 

«Мемлекет жас мамандарды ауылда жұмыспен қамтумен қатар, тиісті 

әлеуметтік қолдау да көрсетеді. 

Біріншіден, 70 АЕК көлемінде біржолғы көтерме жәрдемақы беріледі. 

Екіншіден, бағдарламаға қатысушыларға тұрғын үй сатып алу немесе 

салу үшін 1500 АЕК негізінде бюджеттік несие беріледі. Несиені өтеу 

мерзімі 15 жыл, сыйақы мөлшерлемесі 0,01% құрайды», - делінген 

хабарламада. 

Министрліктің мәліметіне сүйенсек, жоба бойынша шарт жасасқан 

маман ауылдық жерде кемінде 3 жыл жұмыс істеуге міндеттеме 

алады. 

Сонымен «Дипломмен ауылға» жобасына қалай қатысуға болады: 

Алдымен маман ауылдық жердегі елдімекенді таңдап, өз бетінше 

жұмыс табуы тиіс, ол дегеніміз ауылдық мектеп, аурухана, мәдениет 

үйі, спорт кешені және басқа ұйымдар. Егер өздігінен жұмыс таппаған 

жағдайда, облыс және аудан әкімдіктеріне жүгінуге немесе бос жұмыс 

орны туралы әкімдіктердің сайтынан білуге болады. Одан соң 

аудандық (қалалық) әкімдікке өзіңіздің жобаға қатысқыңыз келетініңіз 

туралы өтініш жазасыз. Ол өтініш құжаттарды қарап, шешім 

шығаратын арнайы комиссияға жіберіледі. 

 

Литер 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/55684-perevod_za_6_sekund 
 

Перевод за 6 секунд 
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Новые IT-проекты презентованы и запущены в Astana Hub 

Казахский язык постепенно переходит на латиницу. 

Министерство культуры и спорта РК презентовало IT-проекты 

под общим названием «Жаңа жаһандық кезеңдегі қазақ тілі» – 

«Казахский язык в новую глобальную эпоху» на площадке 

Международного технопарка Astana Hub. Презентация прошла c 

участием депутатов Парламента РК, общественных деятелей, 

писателей, ученых-лингвистов и методистов, ведущих 

специалистов IT-сообщества. 

Национальный научнопрактический центр «ТілҚазына» имени 

Шайсултана Шаяхметова МКС РК представил современные 

инновационные технологии. С их помощью можно изучить казахский 

язык с алфавитом на латинице. Как напомнил председатель Комитета 

языковой политики МКС РК Куат Борашев, этот год Глава государства 

объявил Годом молодежи. 

– Это подвигло нас заняться реализацией IT-проектов по переводу 

казахского алфавита на латинскую графику, чтобы помочь молодежи в 

короткие сроки овладеть информационными технологиями. Сегодня 

мы презентуем общественности фундаментальный проект. К примеру, 

в рамках проекта «Qazlatyn» создан многофункциональный 

профессиональный конвертер. С его помощью можно быстро 

перевести текст с кириллицы на латиницу, – ввел в курс дела 

представитель ведомства. 

Участникам презентации также показали возможности новых веб-

порталов и платформ, мобильных приложений, поисковых систем. 

Кроме того, анимационные фильмы, энциклопедические, 

познавательные, методологические и справочные веб-сервисы. Если 

говорить конкретно, национальный портал «Qazlatyn. kz» поможет 

пользователям без особого труда найти всю необходимую 
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информацию о поэтапном переходе на латинскую графику. А 

многофункциональный конвертер портала, который разработан по 

правилам правописания казахского алфавита, наделен функциями 

перевода текста с кириллицы на латиницу, прямого написания и 

обратного перевода. 

В ТЕМУ 

Также в Astana Hub в тот день были презентованы новые 

книги: персональная энциклопедия лидера движения «Алаш» 

Алихана Бокейхана, научнопознавательные труды ученых Е. 

Омарулы, А. Кайдара, Р. Сыздыковой, Ш. Сарыбаева, учебник А. 

Жунисбека «Қазақ тіл білімінің мәселелері» (Проблемы 

казахского языкознания). Кроме того, уровневые учебники З. 

Кузековой по преподаванию казахского языка, учебные пособия 

для обучения казахскому и английскому языкам по методике 

известного полиглота Д. Петрова.  

К слову, на презентации с помощью конвертера всего за 6 секунд 

текст романа «Абай жолы» был переведен на латиницу. Помимо 

этого, для обучения госязыку в интернете появились веб-сервис 

«Tilqural. kz» и электронная поисковая система «Sozdikqor.kz». Она 

дает описание более 300 тысяч слов на казахском языке. Плюс ко 

всему, мультфильм «IQdos», который создан в формате 3D, и 

дублированный анимационный фильм «Селтең сері» с субтитрами на 

латинице, позволит детям быстро обучиться новому казахскому 

алфавиту. Но и это еще не все. 

Электронная площадка «Қазақ терминологиясының мазмұны мен 

құрылымы» (Содержание и структура казахской терминологии) 

открывает пользователям широкий доступ к терминологической базе 

казахского языка. Иными словами, все эти проекты – это уникальная 

возможность для любого желающего, используя интернет и 

мобильные устройства, быстро и эффективно освоить латинскую 

графику казахского языка. 

 

 
24.kz  
Дата: 11.02.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/295837-kak-molodye-
almatintsy-vedut-ekologicheskij-obraz-zhizni 
 

Как молодые алматинцы ведут экологический образ жизни 
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Тема переработки и утилизации сырья актуальна как никогда. В Алматы 
этим вопросом решили вплотную заняться и молодые люди, сообщает 
корреспондент «Хабар 24». 
 
Год назад команда единомышленников во главе с Айбеком Рахимом 
придумала мобильное приложение «Tazalyk». Ребята пропагандируют 
раздельный сбор мусора. На сегодняшний день бесплатное 

приложение скачали 15,000 человек, 90% из которых - это жители 
Алматы.  
 
Самое главное в том, чтобы придерживаться какого-то более 
экологичного ведения хозяйства - это правильно и удобно все 
организовать. 
 
Год назад Алтынай Абубакирова отвела на своей кухне две полки под 
холщовые сумки, бумажные пакеты. Все это сделано для того, чтобы 
не использовать полиэтиленовые упаковки, и тем самым не загрязнять 
окружающую среду. Алтынай вместе со своим другом Бахтияром 
Баденовым выбрали 5 правил экологического образа жизни.     
 
Алтынай Абубакирова, жительница г.Алматы: 
 
- Первый шаг - как можно меньше пластика, мы не берем трубочки 
пластиковые. Мы стараемся ходить со своими сумками и не 
приносить домой полиэтилен.  Дома не пользуемся бумажными 
салфетками. Все, кто приходит к нам в гости знают, мы всегда 
предоставляем полотенца. 
 
Ребята всегда носят с собой воду в бутылочках, для кофе у них есть 
специальный тумблер. Это позволяет меньше использовать 
пластиковые стаканчики. И самое главное - молодая пара взяла за 
правило сортировать мусор. Отдельно сдают стекло, отдельно - 
макулатуру.  
 
Бахтияр Баденов, житель г.Алматы: 
 
- Бутылки надо мыть, чтобы не было запаха. Все это необходимо 
как-то сортировать, чтобы было удобно. Это тот эффект, который 
будут ощущать наши внуки, правнуки и дальнейшее поколение, 
которое будет жить после нас. 
 
Айбек Рахим - еще один неравнодушный житель города Алматы. Он 
изобрел «Tazalyk», приложение для телефона, которое позволяет 
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найти ближайший от вас пункт приема отходов на переработку. Кстати, 
мобильное приложение также позволяет считать количество сданного 
вторсырья. За каждый килограмм начисляют бонусы. Затем их можно 
обменять на кофе, подарок или деньги. 

 
Айбек Рахим, основатель проекта «Tazalyk»: 
 
- Мы устанавливаем экобоксы, и когда эти экобоксы заполняются, 
наши люди приезжают и забирают. К раздельному сбору 
подключены более 50 компаний.  Это университеты, школы, 
детские сады и разные организации. Через экобоксы мы не 
собираем какие-то виды отходов, которые не подлежат 
переработки. Мы собираем то, что реально можно переработать. 
 
В приложении даже есть виртуальный лес. К примеру, чем больше вы 
сдаете вторсырья, тем выше становится ваша яблоня. А чтобы 
поощрять самых активных горожан, Айбек хочет выйти за пределы 
приложения и высаживать реальные именные деревья, которыми 
смогут любоваться представители следующих поколений. 
 
Авторы:  Анастасия Вылегжанина, Радик Жакупов 
 
 
Қазақ газеттері 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: http://kazgazeta.kz/?p=79700 
 
Аграрлық саладағы жас ғалымдардың Халықаралық форумы өтті 

 

2019 жылдың 11 ақпанында Қазақ ұлттық аграрлық 
университетінде Елбасы Н.Ә.Назарбаев жариялаған «Жастар 
жылы» аясында «Жас ғалымдардың отандық агроөнеркәсіптік 
кешенінің индустриалды-инновациялық дамуына үлесі» атты I-ші 
Халықаралық Форумы өтті. Бұл туралы ҚазҰАУ баспасөз қызметі 
хабарлайды. 
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Форумның мақсаты – Қазақстан Республикасының аграрлық ғылымы 
мен агроөнеркәсіптік кешенінің маңызды міндеттерін шешуде жас 
ғалымдардың шығармашылық белсенділігін дамыту және 

интеллектуалды күштерін біріктіру. 
 
Форумда агротуризм, өсімдік шаруашылығындағы агроинновация, 
табиғи ресурстарды басқару, жаңа технологиялар және агротехникалық 
құралдар, мал шаруашылығы өнімдерін өндіру технологиясы, 
ветеринария, жасыл экономика, су ресурстарын басқару бағыттары 
бойынша ғылыми-зерттеу және тәжірибелік-конструкторлық жұмыстар 
нәтижелері мен жастардың «start-up» жобалары таныстырылды. 
 
Форум жұмысына ҚР Тұңғыш Президенті – Елбасы Қоры, ҚР Ауыл 
шаруашылығы министрлігі, «Ұлттық аграрлық ғылыми-білім беру 
орталығы» КеАҚ, Ғылыми-зерттеу институттары мен «Даму» қорының 
өкілдері, аграрлық жоғары оқу орындарындағы Жас ғалымдар кеңесінің 
мүшелері, Қазақстанмен қатар Түркия, Польша, Сербия, Болонья, 
Ресей, Украина, Тәжікстан, Әзірбайжан, Қырғызстан, Өзбекстан және 
т.б. елдердің білікті мамандары мен жас ғалымдары қатысты. 
 
Форумда жас ғалымдардың кәсіби құзіреттілігін қалыптастыруға 
мүмкіндік беретін тәжірибе алмасулар, мастер-класстар 
ұйымдастырылды. Форум форматы білікті мамандар мен жас 
ғалымдардың бір-бірімен пікір алмасып, ғылыми-шығармашылық 
байланыстарын дамытуға бағытталды. 
 
Бұл форум Қазақ ұлттық аграрлық университетінде бастау алған 
«Халықаралық қысқы мектеп-2019» (11-23 ақпан аралығы) шарасымен 
қатар өтті. 
 
Тілектес ЕСПОЛОВ, 
Қазақ ұлттық аграрлық университетінің ректоры, ҚР ҰҒА академигі: 
 
– Биылғы жылды Ел Президенті Жастар жылы деп жариялады. 
«Жас Отан» жастар қанатының IV съезінде жастар — ел болашағы 
және олар айқындалған мақсаттарын жүзеге асырулары керектігіне 
тоқталды. Сонымен қатар жастар инновациялық ғылымды игеріп, 
шетел тілдерін меңгеріп, спортпен, өнермен айналысып, отандық 
және әлемдік әдебиет мұраларын терең біліп, ең бастысы өз 
салаларында озат маман болуға шақырды. Қазақ ұлттық аграрлық 
университеті еліміздегі ауыл шаруашылығы мамандарын 

дайындайтын жетекші жоғары оқу орны. Университет барлық 
уақытта жастардың лайықты білім алуына, жұмысқа орналасуына 
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жағдай жасап, оларды кішіпейілдікке, ұстамдылыққа және төзімділікке 
тәрбиелеу саясатын жүргізіп келеді. Бүгінгі күні университет озық 
білімді таратуда және қолдануда белсенді жұмыстар атқарып келеді. 
Университетте мамандарды дайындау негізінен ғылым арқылы 

жүзеге асып отыр. Бүгінгі күні университетте 10 мыңға жуық білім 
алушы бар. Профессор-оқытушылар құрамының 35 % — жас 
ғалымдар мен зерттеушілер. Магистратурада 1387, 
докторантурада 238 адам білім жетілдіруде, Өткен жылдың 
қорытындысы бойынша университет жастары қалалық және 
ресупбликалық қоғамдық ортада айтарлықтай нәтижелерге қол 
жеткізді. Өткен жылдың қорытындысы бойынша біздің жас 
ғалымдарымыз республика бойынша «Жас ғалымдардың үздік кеңесі» 
байқауында бірінші орын иеленді. 2018 жылдың қазанында «Жасыл ел» 
жастар еңбек жасақтарының XIV ресупбликалық слетінде біздің 
университет еліміздің «Үздік жоғары оқу орны» атанды. 
Университеттің жас ғалымдары ресубликалық және халықаралық 
деңгейде өткізілетін стартап-жобалар байқауларына тұрақты 

түрде қатысып келеді. Соңғы 3 жылды алатын болсақ, біздің жас 
зерттеушілеріміз 100 мыңнан 500 мыңға дейінгі ақшалай 
сыйақылармен ондаған жүлделі орындарды иеленіп келеді. Біздің 
студенттеріміз ғылыми жобалардың «Саинс Слэм – Алматы» 
республикалық конкурсында бірінші орынды иеленді. 
 
Форумда ҚР АШМ, БжҒМ ғылыми-зерттеу институттарының жас 
зерттеушілері, магистранттар, PhD докторанттар, Астана, Алматы және 
басқа аймақтардағы жоғары оқу орындарының жас оқытушылары 
өздерінің ғылыми жоба, стартап-жобаларын білікті мамандар назарына 
ұсынды. 
 
Бүгінде университетіміздің жанында Халықаралық агроинновациялық 
Агрохаб орталығы нәтижелі жұмыстар атқарып келеді. Бұл орталықтың 
негізігі миссиясы: агробизнеске жаңа инновациялық идеяны, озық 
технологияны, жаңа білім әдістерін тарту. 
 
Жас ғалымдардың тәжірибе алмасу алаңына айналған бұл форумда 
Агробизнес-инкубатордың 80-нен астам старт-ап жобаларының 
нәтижелері таныстырылды. Бүл бағыттағы жұмыстар университетте 
жүйелі жолға қойылған. 
 
Барлық мамандықтар бойынша 2-курстан бастап агробизнесті 
ұйымдастыру мақсатында бизнес-жоспарлар жасалынады. 
 
Оқу бітірген түлектеріміз тек диплом иесі болып қана қоймай, өзінің 
бизнес-жобасын өндіріске ұсынады. 
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Форум барысында жас ғалымдар университеттегі Агротехнологиялық 
хаб қызметімен, Қазақ-Жапон инновациялық орталығының, Қазақстан-
Беларусь агроинженерлік орталығының, Су орталығының, Қазақ-Корей 

инновациялық орталығының, Тұрақты егін шаруашылығы орталығының, 
сондай-ақ мемлекеттік индустриалды инновациялық даму 
бағдарламасы аясында мамандарды даярлауға арналған ғылыми-
зерттеу зертханаларының, Ситуациялық орталықтың, «Аграрлық 
ғылым, білім және өндіріс интеграция» көрмесі жұмыстарымен 
танысып, «Назарбаев білім-ғылым орталығында» болды. 
 
Форумның алдында университетте «Халықаралық қысқы мектеп-2019» 
шарасы өз жұмысын бастады. Қысқы мектеп сабақтары ағымдағы 
жылдың 11-23 ақпан аралығында 12 бағыт бойынша өтеді. Қысқы 
мектеп жұмысына әлемнің 10 мемлекеті мен Қазақстанның 14 аймақтық 
жоғары оқу орындарынан 300 тыңдаушы қатысуда. Қысқы мектепке 
қатысушы жас ғалымдар старт-ап жобалар байқауына қатыса алады. 
Білікті мамандардың таңдауынан өткен үздік жоба иелері қаржылай 
сыйақыға ие болады. 
 
Фото: Мамыржан Ботабеков 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4957589-pravila-prisuzhdeniya-
obrazovatelnogo.html 
 

Правила присуждения образовательного гранта для оплаты 

высшего образования, изложены в новой редакции 

 

Аннотация к документу: Постановление Правительства 
Республики Казахстан от 7 февраля 2019 года № 39 «О внесении 
изменений в постановление Правительства Республики Казахстан 
от 23 января 2008 года № 58 «Об утверждении Правил 
присуждения образовательного гранта для оплаты высшего 
образования» (не введено в действие) 
 
В частности, правила изложены в следующие редакции: 
 
Конкурс по присуждению образовательных грантов из 
республиканского бюджета проводится республиканской комиссией, 
создаваемой уполномоченным органом в области образования, а по 
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присуждению образовательных грантов из местного бюджета - 
комиссией МИО. 
 
Республиканская комиссия формируется из числа сотрудников 

уполномоченного органа в области образования, других 
заинтересованных государственных органов и ведомств, 
представителей институтов гражданского общества, Национальной 
палаты предпринимателей Республики Казахстан «Атамекен», 
ассоциации высших учебных заведений Республики Казахстан и 
Совета ректоров высших учебных заведений Республики Казахстан. 
 
Председателем республиканской комиссии являются руководитель 
уполномоченного органа в области образования или лицо, 
исполняющее его обязанности. Состав республиканской комиссии 
утверждается приказом уполномоченного органа в области 
образования. 
 
Количество членов республиканской комиссии должно составлять 
нечетное число. Заседания республиканской комиссии считаются 
правомочными при наличии не менее двух третей ее состава и 
проводятся для присуждения грантов для оплаты высшего образования 
до 1 августа, для присуждения грантов для оплаты послевузовского 
образования до 24 августа. 
 
Комиссия МИО формируется из числа сотрудников местных 
исполнительных органов, представителей региональных палат 
Национальной палаты предпринимателей Республики Казахстан 
«Атамекен» области (городов республиканского значения, столицы), 
институтов гражданского общества. 
 
Положение о комиссии МИО утверждается постановлением акимата 
соответствующей области или города республиканского значения, 
столицы. 
 
Состав комиссии МИО утверждается решением акима 
соответствующей области или города республиканского значения, 
столицы. 
 
Председателем комиссии МИО являются аким соответствующей 
области или города республиканского значения, столицы или лицо, 
исполняющее его обязанности. 
 
Количество членов комиссии МИО должно составлять нечетное число. 
Заседания комиссии МИО считаются правомочными при наличии не 
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менее двух третей ее состава и проводятся после объявления итогов 
присуждения образовательных грантов из республиканского бюджета 
до 15 августа - для присуждения грантов для оплаты высшего 
образования, до 27 августа - для присуждения грантов для оплаты 

послевузовского образования. 
 
Образовательные гранты для оплаты высшего образования с 
присуждением степени «бакалавр» за счет средств республиканского 
бюджета (далее - образовательные гранты высшего образования) 
присуждаются на конкурсной основе по конкретным группам 
образовательных программ, языковым отделениям и форме обучения 
в соответствии с баллами сертификатов единого национального 
тестирования (далее - ЕНТ) согласно очередности групп 
образовательных программ, заявленных поступающими, с выдачей 
свидетельства о присуждении образовательного гранта. 
 
В конкурсе на присуждение образовательного гранта высшего 
образования учитываются баллы по истории Казахстана, 
математической грамотности, грамотности чтения (язык обучения), по 
двум профильным предметам. 
 
В конкурсе на присуждение образовательного гранта высшего 
образования для поступающих на группы образовательных программ 
высшего образования, требующие творческой подготовки, 
учитываются баллы по истории Казахстана, грамотности чтения (язык 
обучения) и результаты двух творческих экзаменов. 
 
В конкурсе на присуждение образовательного гранта высшего 
образования для поступающих на группы образовательных программ 
по родственным группам образовательных программ высшего 
образования, предусматривающих сокращенные сроки обучения, 
учитываются баллы по общепрофильной дисциплине и 
профилирующей дисциплине, за исключением поступающих на группы 
образовательных программ, требующих творческой подготовки. 
 
В конкурсе на присуждение образовательного гранта высшего 
образования для поступающих на группы образовательных программ 
по родственным группам образовательных программ высшего 
образования, предусматривающих сокращенные сроки обучения и 
требующих творческой подготовки, учитываются баллы по 
профилирующей дисциплине и результат творческого экзамена. 
 
Для участия в конкурсе на присуждение образовательного гранта 
высшего образования поступающий подает в приемную комиссию 
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организации высшего и послевузовского образования (далее - ОВПО) 
или через информационную систему: 
 
1) заявление на бланке установленного образца; 

 
2) документ об образовании (подлинник при подаче документов в 
приёмную комиссию); 
 
3) сертификат ЕНТ (при подаче документов в приёмную комиссию); 
 
4) медицинскую справку по форме 086-У, утвержденную приказом 
исполняющего обязанности Министра здравоохранения Республики 
Казахстан от 23 ноября 2010 года № 907 «Об утверждении форм 
первичной медицинской документации организаций здравоохранения» 
(зарегистрирован в реестре государственной регистрации 
нормативных правовых актов под № 6697); 
 
5) копию документа, удостоверяющего личность. 
 
Лица, окончившие подготовительные отделения ОВПО на основе 
государственного образовательного заказа с усиленной языковой 
подготовкой, представляют транскрипт об окончании, подписанный 
ректором ОВПО. 
 
Лица, имеющие документы об образовании организаций образования, 
реализующих образовательные программы технического и 
профессионального, послесреднего образования, подтвердившие 
квалификацию и имеющие стаж работы по соответствующей 
специальности не менее одного года, дополнительно подают один из 
следующих документов: 
 
1) трудовую книжку; 
 
2) послужной список (перечень сведений о работе, трудовой 
деятельности работника), подписанный работодателем, заверенный 
печатью организации (при ее наличии); 
 
3) архивную справку, содержащую сведения о трудовой деятельности 
работника; 
 
4) выписку из единого накопительного пенсионного фонда о 
перечисленных обязательных пенсионных взносах и сведения из 
Государственного фонда социального страхования о произведенных 
социальных отчислениях; 
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5) трудовой договор с отметкой работодателя о дате и основании его 
прекращения; 
 

6) выписки из актов работодателя, подтверждающих возникновение и 
прекращение трудовых отношений на основе заключения и 
прекращения трудового договора; 
 
7) выписки из ведомости выдачи заработной платы работникам. 
 
В заявлении поступающий для участия в конкурсе на присуждение 
образовательного гранта высшего образования указывает выбранную 
им группу образовательных программ высшего образования и ОВПО. 
 
При совпадении профильных предметов поступающий может указать 
до четырех групп образовательных программ внутри одной области 
образования. 
 
Заявления для участия в конкурсе на присуждение образовательных 
грантов за счет средств республиканского бюджета принимаются с 10 
по 20 июля. 
 
Постановление вводится в действие по истечении десяти календарных 
дней после дня его первого официального опубликования. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1777888-ot-kazahskogo-mocarta-do-

princessy-lda-kazahstancy-pokorivsie-mir.html 
 

От "казахского Моцарта" до принцессы льда: казахстанцы, 

покорившие мир 

Официальный старт Года молодежи в Казахстане начался именно с 
этого ролика. В нем приняли участие наши соотечественники, которые 
известны не только внутри страны, но и за ее пределами. 
 
Сегодня казахстанская молодежь талантлива и может составить 
достойную конкуренцию за рубежом. В этом материале мы решили 
вспомнить тех, кто прославляет Казахстан на весь мир и чьи истории 
успеха будут служить примером для подрастающего поколения 
казахстанцев. 
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Звездный рейтинг открывает любимец публики Димаш Кудайберген. 
24-летний исполнитель с уникальным голосом за короткий срок стал 
известен миллионам слушателей и зрителей азиатского региона 
благодаря конкурсу Singer-2017 в Китае. После участия в данном 

конкурсе, на певца в буквальном смысле посыпались многочисленные 
международные награды. 
 
Отметим, что казахстанский певец успел дважды стать самым 
популярным певцом года в Китае по версии Top global Chinese music 
awards. Однако на достигнутом Димаш не останавливается. Наш 
соотечественник с большим успехом провел концерт в Лондоне, где 
билеты были раскуплены задолго до концерта. 
 
Теперь фанаты певца с нетерпеньем ждут его следующего концерта, 
который запланирован на 22-ое марта этого года в Москве. 
 
Вместе с тем, певец, который славится не только своим талантом, но и 
большой любовью к своей родине, недавно сообщил о своем решении 
дать сольный концерт на День Астаны. На днях Димаш Кудайберген 
завоевал сердца и американской публики, выступив на шоу талантов 
The World's Best. 

 
Одна из востребованных оперных певиц современности. Каждое 
выступление Марии Мудряк, независимо в какой стране, вызывает 
шквал овации. 
 
В 24 года наша соотечественница успела выступить на подмостках 
известных мировых театров и исполнить множество ответственных 
ролей. 
 
В ее копилке огромное количество международных наград, в том числе 
от самого Пласидо Доминго. И, несмотря на большую популярность, 
Мария всегда утверждает, что не поменяет гражданство Казахстана, 
какие бы предложения не поступали. 
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Его называют "Казахским Моцартом". Рахат-Би Абдысагин самый юный 
и единственный композитор независимого Казахстана, чьи творения 
вошли в копилку Всемирного фонда исполняемых произведений для 
фортепиано с оркестром «Discography» Университета Южного 

Иллинойса. 
 
В данном фонде собраны шедевры мировой классики – от Баха, 
Гайдна, Моцарта до современных классиков. Рахат-Би в 13 лет стал 
студентом, а в 18 лет блестяще защитил магистерскую диссертацию. 
 
Его произведения исполняются известными солистами, камерными 
ансамблями и симфоническими оркестрами Европы, Азии и Америки. 
Его музыка регулярно звучит в знаменитых концертных залах 
практически всех европейских стран и в ряде стран Азии. 
 
Стоит отметить, что он начал писать музыку уже в 12-летнем возрасте. 
Сам Рахат-би родился в семье людей далеких от музыки. 

 
Асхат Мурзабаев – один из немногих казахстанцев, который работал в 
Силиконовой долине. В 21 год Асхата пригласили работать в компании 
Twitter. Он уехал в Сан-Франциско, не зная английского языка. 
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В свои 25, заработав 2 миллиона долларов, работая в крупнейшей 
банковской группе Barclays, Асхат пожертвовал все деньги на 
благотворительность. 
 

Казахстанский программист отдал весь гонорар, заработанный за 
полгода, в международный центр по борьбе с раком. 
 
Асхат является сооснователем стартапа по поиску и трудоустройству 
талантливых казахстанцев в лучшие компании. Казахстанский 
программист мечтает когда-то стать исполнительным директором 
компании Google. 

 
Большой популярностью в мире пользуется казахстанская 
профессиональная теннисистка Зарина Дияс. Спортсменка родилась в 
Алматы, но в 1999 году с родителями переехала в Чехию. Там она и 
увлеклась теннисом. 
 
Через несколько лет упорных занятий Зарина стала побеждать на 
различных турнирах, где ее и заметили. Отвергнув предложение 
выступать за Чехию, с 15 лет стала на всех официальных турнирах 
представлять Казахстан. 
 
25-летняя спортсменка выступала против таких знаменитых ракеток 
мира, как Серена Уильямс и Симона Халеп. 

 



37 
 

Следующим в нашем рейтинге расположился популярный 
казахстанский клипмейкер – Айсултан Сеитов. 
 
В свои 21 он уже успел поработать с такими мировыми и российскими 

знаменитостями, как Бейонсе, Канье Уэст, Сэм Смит, Скриптонит, Иван 
Дорн, Jah Khalib. Айсултан Сеитов учился в New York Film Academy, но 
через полтора года учебы забрал документы и уехал работать в 
Москву. 
 
Тут и началась карьера молодого и талантливого парня из Казахстана. 
С ним начали сотрудничать звезды российской эстрады. Позже он снял 
клип для казахстанского исполнителя Галымжана Молданазара и для 
группы 91. 
 
Айсултан любит снимать клипы для исполнителей, чьи песни 
сохранены в его плейлисте. Предпочитает всегда путешествовать, 
быть в движении, а не ограничиваться одной локацией. Недавно 
Айсултан снял клип на трэк с нового альбома хип-хоп-исполнителя 21 
Savage. Съемки проходили в январе 2019 года в Атланте. 

 
Еще одна наша соотечественница, которая достойно представляет 
Казахстан на международной арене – Жансая Абдумалик. 
 
Еще в 14-лет юная казахстанка получила звание международного 
женского гроссмейстера. Сейчас, в свои 19 лет Жансая числится в 
восьмерке сильнейших шахматисток планеты. 
 
В копилке у спортсменки очень много республиканских и 
международных наград. Трудолюбивая Жансая, не только продолжает 
покорять вершины этого спорта, но и учит подрастающее поколение 
казахстанцев в собственной академии шахмат. 
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Принцесса льда – Элизабет Турсынбаева. Именно так ее назвали 
авторы документального фильма. Молодая фигуристка, но уже 
подающая большие надежды, в свои 18 лет она уже стала призером 
Азиатских Игр, юношеской Олимпиады, целого ряда международных 

соревнований, вошла в десятку сильнейших на чемпионате Мира в 
Хельсинки. 
 
Из-за частой болезни в детстве, родители Элизабет отвели ее в секцию 
фигурного катания, чтобы укрепить иммунитет дочери. Однако приняли 
туда девочку только с 3-го раза: тренеры просто не видели в Лизе 
перспективную ученицу. Большой вклад в развитие юной фигуристки 
внесли ее тренера Этери Тутберидзе и Брайан Орсер. 
 
В феврале 2018 года Элизабет впервые приняла участие в Олимпиаде. 
Но, XXIII зимние Олимпийские игры в Пхенчхане не принесли 
фигуристке наград. Сейчас Элизабет Турсынбаева готовится к 
Олимпийским играм 2022 года под руководством российского тренера 
Этери Тутберидзе. 

 
Восходящая звезда, еще одна гордость Казахстана - Данэлия 
Тулешева. Несмотря на то, что ей всего 12-лет, в копилке Данэлии 

имеются многочисленные награды из престижных конкурсов. 
 
В 2017-ом году она стала обладательницей главного приза на конкурсе 
«Голос. Діти» в Украине. Спустя год, в 2018 году Данэлия Тулешова 
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заняла 6-е место на «Детском Евровидении». Отметим, что Казахстан 
в этом вокальном конкурсе принимал участие впервые. 

 
Рафаэль Фатхельянов - еще один казахстанец, прославляющий нашу 
страну и удивляющий мир своим талантом. Сейчас он выступает в 
составе легендарного цирка «Cirque du Soleil». Рафаэль родился и 
вырос в Караганде. 
 
Артист начинал свою спортивную карьеру как акробат-батутист и 
никогда даже не думал связывать свою жизнь с цирковой 
деятельностью. В цирк дю Солей попал чисто случайно. 

 
Именно путешествие в Америку в 2015 году поменяло мировоззрение 
артиста. Увидев Штаты, Рафаэлю захотелось поменять свою жизнь и 
начать путешествовать. Буквально через два месяца, после того, как 
отправил портфолио, Рафаэль получил письмо с приглашением на 
стажировку в «Cirque du Soleil». 
 
Пройдя четыре месяца стажировки, из восьмерых артистов со всего 
мира контракты подписали только с тремя. Среди них оказался и наш 
земляк. Сейчас Рафаэль активно гастролирует по миру и выступает с 
программой «Corteo». 

 
Казахстанский молодой ученый, робототехник Иван Крепак также 
подает большие надежды. Свои первые деньги заработал в возрасте 7 
лет, разработав дизайн рекламной продукции для одного из 
казахстанских банков. 
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Сейчас является учеником 12-ого класса Назарбаев Интеллектуальной 
Школы в городе Алматы. Благодаря интересу к биологии, получил 
возможность изучать природопользование и водные ресурсы в South 
Kent School (США, штат Коннектикут) на грантовой основе. 

 
Иван создал первый казахстанский умный замок «bLock», который 
управляется смартфоном на расстоянии. Проект был удостоен ряда 
наград, в том числе награда от Силиконовой Долины «Best Business 
Idea» и инвестиций в размере 20 000 долларов. В 2017 году создал 
мобильное приложение «Zharys», которое является агрегатором 
ближайших соревнований по различным дисциплинам для всех 
возрастов. 

 
Следующий в нашем рейтинге 13-летний студент 2-го курса 
Казахстанско-Британского технического университета Абзал Мырзаш. 
Алматинский вундеркинд освоил школьную программу за семь лет. 
 
Абзал начал разговаривать, когда ему едва исполнился год, в два уже 
читал и писал. Сейчас свободно говорит на казахском, русском и 
английском языках. 
 
Одним из главных достижений является компьютерная программа-
конвертер для перевода кириллицы на свой вариант казахской 
латиницы. Кстати, эту программу он создал всего за 3 часа. 
 
В планах у одаренного мальчика поступить на магистратуру, а затем на 
докторантуру одного из самых главных и престижных технических 
университетов США - Массачусетский технологический институт. 
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Его называют «казахским Месси». Еркебулан Сейдахмет молодой 
казахстанский спортсмен, прославляющий нашу страну за ее 
пределами. 
 

Юноша из Тараза уже год, как является нападающим российского клуба 
«Уфа». 10 марта 2018 года дебютировал в составе указанного клуба в 
матче с «Анжи», став первым игроком 2000 года рождения, сыгравшим 
матч в РФПЛ. 
 
А Нидерландский портал Voetbalzone.nl посвятил Сейдахмету 
материал в рубрике о самых перспективных футболистах со всего 
мира. Впрочем у Еркебулана амбициозные и далеко идущие планы – 
попасть в английский чемпионат. 

 
Ануар Сериков – один из немногих казахстанцев, кто трудится в 
компании Google. Ануар является выпускником Назарбаев 
Университета, а также Алматинского Казахско-Турецкого лицея. 
 
Еще студентом проходил стажировку в штаб-квартире Google в 
Кремниевой долине. С мая 2018 года работает в офисе Google в 
Лондоне разработчиком ПО. 
 
После того, как наберется достаточного опыта, планирует вернуться в 
Казахстан. 
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Дияс Аканов – еще один программист из Казахстана, который работает 
в компании Google с 2016 года. Алматинец узнал про вакансию в Google 
от друга. 
 
Всемирно известная компания пригласила его на стажировку после 
того, как молодой человек снял видеорезюме и рассказал о себе, о 
своем желаний работать с ними и о планах после трудоустройства. 
 
На данный момент Дияс живет в Сан-Франциско и работает над новыми 
проектами для компании. После окончания университета, Дияс 
несколько лет трудился программистом в Казахстане. 

 
Нариман Курбанов – гимнаст, после побед которого заговорили о 
возрождении в Казахстане спортивной гимнастики. Нариман является 
студентом Казахской академии спорта и туризма. В 2017 году он 
представлял Казахстан на чемпионате мира в Монреале и, несмотря на 
отсутствие медалей, добился признания тем, что исполнил технически 
сложный элемент на коне. Эту комбинацию Международная федерация 
гимнастики назвала в честь алматинца - The Kurbanov. 
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Димаш Адилет - 27-летний казахстанец, который признан одним из 
умнейших людей в мире. В 2016 году Димаш вошел в число самых 
умных людей планеты, сдав с высоким результатом тест на IQ. 
 
Уровень интеллекта казахстанца оказался выше, чем у 99% населения 
планеты. 
 
Таким образом, уроженец Казахстана, выпускник Гарвардского 
университета стал членом международной организации Mensa 
International, которая объединяет людей с самым высоким 
коэффициентом интеллекта. Красавец, который пользуется 
популярностью в социальных сетях, живет в Швейцарии с 11 лет. 

 
Ажар Султансих, Диана Жанакбаева, Дияра Бейсенбекова, Аружан 
Кошкарова – девушки, признанные лучшими на мировом саммите 
Technovation в Силиконовой долине. 
 
Наши соотечественницы провели пять недель в США и выиграли грант 
на реализацию социального проекта. 
 
Их задумка, которая позволяет отправлять координаты GPS близким в 
случае опасности, покорила генерального директора Google. 
Презентация проекта проходила в головном офисе компании Google. 



44 
 

 
Рустем Акишбеков – казахстанец, который вносит свою лепту в 
развитие робототехники. Он является основателем и генеральным 
директором компании Robo Technologies, Inc. 
 
О роботах 24-летнего казахстанца писали The Guardian и другие 
ведущие СМИ Европы. Его проект был признан лучшим стартапом 
прошлого года в Австрии. 
 
В 2016 году он громко заявил о себе на всемирно известной выставке 
электроники CES в Лас-Вегасе. Рустем в 2011 году с успехом закончил 
Казахско-Турецкий лицей, поступил в КазНУ имени Аль-Фараби на 
специальность «Информационные системы». 
 
На третьем курсе в 2013 году он перевелся в Венский Технический 
Университет. 

 
Алена Субботина – всемирно известная модель из Алматы. 
Популярность 28-летняя топ-модель обрела, выступая на различных 
модных показах в Сингапуре и США. 
 
В ее копилке — работы c известными брендами: Dolce&Gabbana, 
Alexander McQueen, Armani, Oscar De La Renta, Givenchy, Fendi, Adidas, 

MAC. 
 
В настоящее время Алена живет и работает в Нью-Йорке. Каждый 
сезон она украшает известные подиумы в Париже, Милане, Нью-Йорке. 
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KTK.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/02/12/112690/ 

 
Сегодня супруга президента Казахстана Сара Алпысовна 

Назарбаева празднует свой день рождения 
 
Сара Назарбаева отмечает свой день рождения. 

 
Сара Алпысовна родилась 12 февраля 1941 года в селе Кызыл-Жар 
под Карагандой. В 1962 году после окончания учебы она стала супругой 
Нурсултана Назарбаева. Президентская чета воспитала трех дочерей: 
Даригу, Динару и Алию. 
 
О встрече с будущей супругой сам Нурсултан Абишевич писал так: 
«Самым памятным днем тех лет вошла в мою жизнь первая встреча с 
будущей женой Сарой. А произошла эта встреча… под доменной 
печью, после аварии. Когда происходит авария и металл проливается 
на землю, смена не уходит, пока не восстановит железнодорожное 
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движение. Такой уж твердый порядок: хоть день, хоть сутки, но сами 
разбирайтесь с собственными огрехами. Вот в такой неприятный 
момент — почти сутки на ногах, все в саже, прокопченные, одни глаза 
да зубы блестят — и повстречал я девушку, которая в ту ночь дежурила 

по электроподстанции и пришла посмотреть, что у нас под печью 
творится… Ну а вскоре — устроили для нас комсомольско-молодежную 
свадьбу». 
 
Сара Алпысовна Назарбаева с февраля 1992 года является 
основателем и президентом Международного детского 
благотворительного фонда "Бобек" ("Малыш"). На счету фонда - сотни 
и тысячи благотворительных акций, оказание помощи сиротам и 
инвалидам, поддержка матерей. Летом 1994 года она стала 
президентом фонда "SOS - детские деревни Казахстана". В 1999 году 
возглавила попечительский совет благотворительного фонда 
"Демография". 
 
Автор образовательного проекта по возрождению нравственно-
духовных ценностей, который называется "Самопознание": главная его 
цель — возродить общечеловеческие ценности, научить детей жить в 
гармонии с самим собой и с окружающим миром. 
 
 
 
 
Abai.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: http://abai.kz/post/85463 
 

Президент 2018 жылғы «Қазақстандағы 100 жаңа есім» 
жобасының жеңімпаздарымен кездеседі 

 
2019 жылғы 13 ақпан сағат 16:00-де «Қазмедиа орталығы» 
ғимаратында Елбасы  Н.Ә. Назарбаевтың 2018  жылғы 
«Қазақстандағы 100 жаңа есім» жобасының жеңімпаздарымен 
кездесуі өтеді. 
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Бұл жоба 2018 жылдың тамыз айынан бастап өзінің екінші кезеңін ашық 
деп жариялады. Оған -  білім-ғылымы толысқан, үздік маман, нағыз үлгі 
боларлық жастар қатыса алады. Ол сонысымен де көпшілікке танымал, 

айтулы жобалардың  біріне айналды. 
 
Ақпарат және коммуникациялар министрлігі мен Қазақстан халқы 
Ассамблеясы бірлесе ұйымдастырған жобаның екінші кезеңіне біршама 
өзгерістер енгізілген болатын. Мәселен, алғашқы іріктеу барысында 
азаматтар өз-өзін ұсына алса, осы жолы іріктеу жобаға қатысу туралы 
өтініштерді үкіметтік емес ұйымдар арқылы беру әдісімен жүзеге 
асырылатын болады. Осы орайда елімізде түрлі сала бойынша 
мыңдаған үкіметтік емес ұйымдар жұмыс істеп жатқандығын айта кету 
керек. 
 
Байқау қатысушылары ел тарихында ерекше қолтаңбасымен қалатыны 
анық. Үздіктердің өмір жолы бір-біріне ұқсамайды. Олардың 
ұқсастықтары қоғамға тигізген пайдасында ғана десек, қателеспейміз. 
 
Және бұл жоба жеңімпаздарының жетістіктері жастарды ғана емес, 
рухани жаңғыруға ұмтылған барлық жандарға ой салары сөзсіз. 
 
Abai.kz 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4957613-kazahstanskie-shkolniki-
udostoilis.html 
 

Казахстанские школьники удостоились награды на чемпионате 
по робототехнике в Лондоне 

 
 
Для некоторых участников команды это не первая победа. 
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Казахстанские школьницы и школьники удостоились наград на 
соревнованиях по робототехнике VEX Robotics Competition в 
Лондоне, передает Zakon.kz. 

 
Как сообщил координатор лаборатории робототехники Назарбаев 
интеллектцуальной школы в Алматы Нурдаулет Досмагамбет, на 
конкурсе VEX Robotics Competition в Лондоне принимали участие 32 
команды, две из которых были из Казахстана (команда парней и 
команда девушек). 

 
"Из них шесть приехали из Турции, две наши и остальные 24 из 
Великобритании. День начался из 8 квалификационных матчей, после 
которых девочки были на седьмом месте, в то время как мальчики 
закрепились в четверке лучших. Далее началась финальная часть, 
где команды сыграли еще 5 игр. Стоит отметить, что нашим 
мальчикам больше повезло с командой-альянсом и они вышли в финал 
соревнований и заняли почетное 2 место. Но на этом соревнование 
не закончилось. Если в первом виде соревнований команды зависят 
от альянса (команды партнера) то в следующем виде (Skills 
challenge) все зависит только от самой команды (от навыков 
управления и программирования). Удивительно, что обе наши 
команды соревновались между собой за первое место в этом виде и, 
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к сожалению для девочек, они уступили и взяли второе место, чем 
сильно расстроились. Но cудьи соревнований достойно оценили 
дизайн, усердие и сплоченность команды девочек и вручили особую 
награду за лучший дизайн робота", - написал на своей странице в 

Facebook Нурдаулет Досмагамбет. 
 
В команду парней вошли Бахтияр Темиров и Жанибек Манабаев, 
команда девушек - Дильназ Камалова, Любовь Дудченко и Малика 
Бурибаева. 

 
Одна из участниц казахстанской команды Дильназ Камалова ранее 
осенью победила на международном хакатоне «Youth4health», 
организованным ЮНИСЕФ совместно с Министерством 
здравоохранения Республики Казахстан. Тогда команда девушки 
предложила разработку приложения "Умная таблетница", которая 
связывает пациентов с их родными с любой точки мира и обеспечивает 
постоянный мониторинг лечения. 

 
Другая участница команды, 17-летняя алматинка Любовь Дудченко 
ранее стала известна как разработчик сенсорной перчатки для слепых 
и слабовидящих людей с GPS, которая помогает ориентировать в 
пространстве и прокладывать путь по навигатору. 
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VEX Robotics Competition - открытая площадка, где молодые люди 
могут проявлять творческий и инженерный потенциал. 
 

Альберт Ахметов 
 
 
Айкын 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://aikyn.kz/2019/02/13/79750.html 
 

АУЫЛДА ДА ЖАСТАР ЖҮР, жұмыс іздеп шарқ ұрған 

 
Қазір ауылға бара қалсаңыз, бұрынғы 200-300 үйдің орнына 40-50 
шақты түтінді ғана көресіз. Кейбір елдімекенде 12 жылдық 
мектептер не сегіз жылдық, не болмаса бастауыш білім беру 
ошағына айналған. Дегенмен ол жерде де тіршілік толастамасы 
анық. Ол үшін қайта қалпына келтіру жұмыстары жүргізілуі керек. 

Өйткені ел болашағы – ауылда! 
 
Кеңес одағы ыдырап, еліміз тәуелсіздік алған жылдары жекешелендіру 
жүргізіліп, мемлекеттің қарамағындағы зауыт, фабрика, кеңшарлар 
жекеге өте бастады. Халық саны көп болған біздің ауыл да осындай 
уақытты бастан өткізді. Басқа ұлт өкілдері тарихи отандарына көшіп 
кетті. Мемлекет меншігіндегі қара малды кеңшар директоры жүк 
көліктеріне тиеп, қалаға жөнелтті. Уәжі – жарыққа қарыз екенбіз. Ал 
қырық жыл табан аудармай механизатор болып ауылда еңбек еткен 
әкеме пай ретінде төрт-бес мал (оның біреуі – соқыр бұзау) бергені де 
есімде. Басқалар да осындай кепті киді. Бұны неге айтып отырмын?  
Сол кеңшарлар таратылып, мал таран-таражға түсіп, мыңдаған техника 
темір-терсекке айналып, Қытай асқан соң, жұмыссыздық белең ала 
бастады. Бір қап ұнға бір қойды айырбастаған күндер де болды. 
Жастардың бәрі нәпақасын табамын деп қалаға шұбырды. Тек кенже 
баласымен кемпір-шалдар қалды. Кей ауылдық мектептерде 300-400 
бала оқыса, қазір жүзге де жетпейді. Ауылда көшіп кеткен тұрғындардың 
үйлері бір сиырға айырбасталса, кейбір үйлер сатып алушысын таппай, 
бұзыла бастады…  
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Дегенмен қазір ауылдардың екінші тынысы ашыла бастады. Ауылды 
көркейту үшін бағдарламалар түзіліп, мемлекеттен мал басын көбейту 
үшін несиелер беріліп те жатыр. Алдағы уақытта қаладан ауылға ағылу 
үдерісі басталса, таң қалмаймыз.  

Ауылды айтқанда, тағы бір мәселе туындайды. Ол – кадр жетіспеушілігі. 
Білікті мамандардың тапшылығынан «Дипломмен – ауылға» деп оқу 
орындарына түскен студенттерге гранттар бөліп, сол жыртықты 
жамағысы келген Үкімет жастарды аймақтарға тоғытқысы келді. Кейбір 
жастар сол жобамен толық таныспай, қол қойып алып, ертеңіне ауылға 
бармай, бюджеттен бөлінген қаржыны қалтасынан жауып әуре болып 
жүрсе, бұл уақытта ауылда жүздеген бала жұмыс таба алмай шарқ 
ұруда. Кейбірі вахталық әдіспен 15 күн үйде, 15 күн түзде бала-шаға 
асырау қамымен жұмыс істейді. Оның өзі табылып жатса деңіз…  
Ресми дерекке сүйенсек, жергілікті атқарушы органдар бағдарлама 
бойынша 2018 жылға арналған бюджеттік несиелерге 19 миллиард 
теңгеден астам қаржы сұраған екен. Іс жүзінде 13,7 миллиард теңге 
бөлінген. Сондықтан да ауылдық жерлерде кейінгі кезде жыл сайын 6 
мыңдай жас маман жұмысқа орналасқанымен, олардың тең жартысына 
жуығына мемлекеттік қолдау болмай қалған. Биыл бағдарламаға 3 786 
маман ғана енгізілген. Ал Денсаулық сақтау министрлігінің жыл 
басындағы мәліметі бойынша, ауылдық жерлерде 580 дәрігер 
жетіспейді. Бұған қоса, Білім және ғылым министрлігі республика 
бойынша қазір 4 952 мұғалімнің тапшы екенін есепке алған. Сонымен 
бірге, баспанаға жете алмай жүргендер де жетерлік. Осыдан кейін 
ауылға барып жұмыс істеуге құлшынған жастың жігеріне құм құйылары 
хақ.  
Бұндай мәселені оңтайлы шешіп отырған ауылдар бар. Олар – 
жекешелендіру кезінде шаруашылық мүлкін, малын талан-таражға 
салмай, ұжым құрып сақтап қалғандар. Өз қаражатымен жастарды 
оқытып, жоғары білімді маман қылып шығарады. Үй беріп, жағдайын 
жасайды. Осындай қамқорлықты көрген жастар сол жерде тұрақтап 
қалады. Ал неге сол ұжымдардан үлгі алмасқа?!  
Демек, қазір ауылда тұратын жастарды оқытып, солардың ығына қарай 
бағдарлама жасаған маңызды. Мысалы, неге бұрынғы аудан 
орталықтарындағы СПТУ-ды қайта жаңғыртпасқа?! Ал ол оқу орнында 
сол ауылда өскен балаларды тиімді бағдарламамен оқытса, олар 
білімін жетілдіріп, қуана-қуана өскен ортасына оралатынына, сол туған 
жері үшін аянбай еңбек етеріне сенім мол. Ауылда өскен баланың 
арасынан мұғалім, агроном, дәрігер, мал дәрігері шықпайды деп 
көріңіз…  
Миллиардтарды жөнімен жұмсау керек қой! 
 
Әдебиет Белгібайұлы 
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Айкын 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://aikyn.kz/2019/02/13/79747.html 
 

ОЙНАҒАНДАР ОЗЫП ТҰР 

 
Үлкен спортта, әсіресе, футболда бір ойыншының екінші 
командаға ауысуы елеулі жаңалық болып тарап жатады. Қазір 
мұндай жағдай киберспортқа да келіп жеткен. Күні бойы 
компьютер алдында тапжылмай отырып, желідегі қарсыласын 
желкесінен бүріп ұстап лақтырып жататын жап-жас балалар 
миллиондаған доллар жалақы үшін келісімшарт жасап, бір 
командадан екіншісіне ауысып жүр. Әрі онысы жанкүйерлерді селт 
еткізер жаңалыққа да айналған.  
 
Бұрын клуб жағалаған жеткіншектерге жақтырмай қарайтынбыз. 
Оларды көргенде – ақша мен уақытты сарп ету, пайдасыз іспен 
шұғылдану, түн баласы компьютерге телміріп денсаулығын құрту 
секілді түсініктер көлбеңдеп алға шығатын. Қазір заманауи ағым бұл 
түсінікті әлдеқайда мәдени кеңістікке көтерді. Қазір ойнағандар озып 
тұр. Олар үшін ойын – кәдімгі спорт. Жеңіске жету үшін жаттығады. 

Ресми команда құрамына қабылданады. Чемпионаттарға қатысады. 
Ақша табады. Атағы аспандайды. Алматы қаласының тұрғыны Болат та 
киберспортпен белсенді айналысады.  
– Бәрі де бала кездегі қызығушылықтан басталды. 3-4 жыл бұрын 
әуесқой түрде ойнап жүрдім. Уақыт өте келе құмарлық артып, күн сайын 
компьютер клубына баратын болдық. Киберспортшылардың ең көп 
ойнайтын ойыны – Dota 2. Жаңа бастағандар бұл ойынды бірден игеріп 
кете алмайды. Қиындау. Үш жылдан бері тұрақты түрде ойнап 
жүргеніме қарамастан, кейде қиналып қаламын. Өйткені ол жерде 
стратегиялық тартыс өте қатты жүреді. Командаластарыңмен бірігіп, кім 
қайда жүр, қалай шабуылдап жатыр, қалай қорғанып жатыр, соның 
бәрін бақылап, ілесіп отыруың керек, – дейді ол.  
Расында Dota 2-нің даңқы шартарапты шарпып тұр. Осы ойын түрі 
бойынша өткізілетін The International чемпионаты әлемдегі ең әйгілі 
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дода саналады. Чемпионатты 2011 жылдан бері Valve компаниясы 
тұрақты ұйымдастырып келе жатыр. Жарыстың жүлде қоры – 25 532 177 
доллар. Былтырғы турнирі Ванкувер қаласында өтіп, әлемнің әр 
түкпірінен келген геймерлер кескілескен шайқас жасапты. Болаттың 

айтуынша, Жапонияда тіпті мықты ойыншыларға Үкімет тегін пәтер де 
беретін көрінеді. «Еуропалық жастар ойнау арқылы ірі көлемде ақша 
тауып отырғаннан кейін бар уақытын, бар зейінін осыған арнайды. 
Былтыр қараша айында Гамбургте өткен чемпионатқа қатысқан едім. 
Сол жерде төрт қыз, бір жігіттен құралған команда әрқайсысы 100 мың 
доллардан ұтып алды» дейді ол. Алайда мұндай турнирге топ ете түсу 
– қиынның қиыны. Өңірлік іріктеуден өткендер ғана әлемдік сайысқа 
жолдама алады. Іріктеу демекші, әлемде бәсеке тым жоғары. 
Қазақстандық ойыншылардың оларға ілесуі әзірге оңай болмай тұр.  
– Батыста киберспорт индустриясында үлкен бәсекелестік бар. Іріктеу 
өте қатаң жүреді. Тек мықтылардың мықтысы ғана жарысқа түсе алады. 
Сосын үздік ойыншылар клубтармен миллиондаған долларлық 
келісімшарттарға отырады. Мәселен, жақында ғана Ресей 
құрамасындағы Павел есімді ойыншы Virtus.pro командасына ауысып 
келді, – дейді Болат Мұқашев.  
Иә, киберспортта да трансфер өте қарқынды жүреді. Қаңтар айында 
қазақстандық Әлихан Көпжанов есімді жігіт сингапурлік B.O.O.T-dream 
(S)cape командасынан кетіп, se7en Esports командасымен 
келісімшартқа қол қойған. Киберспорт сан-дерегінің жілігін шағып 
зерттейтін Newzoo порталының мәліметінше, былтыр бұл спорт 
фанаттарының саны 165 млн адамға жеткен. Нарықтағы табыс қазірдің 
өзінде 900 млн доллардан асады. Ал 2021 жылға таяу 1,65 млрд 
долларға жетпек. Ақшаның көкесі осы жақта екенін сезген соң, әлемдік 
алпауыт компаниялардың да ойын нарығына қарай сап түзейтіні 
айтпаса да түсінікті. Ақшаның көбеюі, әлбетте, адамдардың көбеюінен 
туындайды. Newzoo болжамынша, жер шарында енді екі жылдан соң 
видео ойындарға қызығатын адамдар саны 2 миллиардқа жетпек. 
Мәселен, АҚШ-тағы отбасылардың 60 пайызында қандай да бір ойын 
құрылғылары бар екен. Құрама штаттар халқының тең жартысы күн 
сайын компьютер арқылы ойнауға әдеттенген. Бұл әдет жуық арада 
планетаның өзге тұрғындарына да «жұғады» дейді сарапшылар.  
– Киберспорт – үлкен кісілер үшін таңсық болғанымен, жастардың 
қызығушылығын туғызған дүние. Әсіресе, 2000 жылдан кейін өмірге 
келгендер бұл индустрияға жоғары қарқынмен қосылып жатыр. 
Қазақстан азаматы бола тұра шетелдік командаларда ойнап, әлемді 
таңғалдырып жатқан жастар да бар. Жақында ғана біздің 
киберспортшылар тұңғыш рет Азия ойындарына қатысып қайтты. 
Еліміздің намысын  
9 спортшы қорғады. Бұл да – үлкен жетістік. Киберспорттың ерекшелігі 
– адамның шапшаңдығын, стратегиялық ойлау қабілетін дамытады. 
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Қалай болғанда да бұл – қазіргі тренд, – деді танымал IT маманы және 
Cyber.kz порталының жетекшісі Ержан Оңалбаев. Оның сөзінше, 
Қазақстан бұл нарықта әлі тұтынушы рөлінде. Яғни, өзіміз ойын ойлап 
таппаймыз. Тапқан күнде де бәсекелесу қиын-ақ.  

– Киберойындарды негізінен АҚШ, Еуропа елдері жасап, 
құрастыратыны белгілі. Соңғы уақытта Беларусь елінің мамандары да 
көзге түсіп жатыр. Минскідегі «Гейм Стрим» студиясы World of Tanks 
деген ойын ойлап тапқан. Сол ойын қазір әлемде үлкен қызығушылыққа 
ие. Қазақстандық деңгей әлі компьютерлік ойындар жасап шығаруға 
жетпейді. Тек смартфондарға арналған жеңіл, аркадалық ойындар 
құрастырумен ғана шектелуде. Басқа ауыз толтырып айтарлық жоба 
жоқ. Құрастырғанның өзінде бізге АҚШ, Қытай, Ресей елдерімен теңесу 
қиынға соғады. Себебі, бізде аудитория аз. Ағылшын тілді аудитория 
мүлдем аз. Ал киберспорттың қатысушылары да, аудиториясы да – 
тұтасымен ағылшын тілді. Кез келген спортшы ойынды сауатты әрі 
жоғары деңгейде ойнау үшін ағылшынша меңгеру керек, – дейді ол.  
Ержанның сөзінше, киберспортты тек жастар ойнайды деген ұғыммен 
келісуге болмайды. Мәселен, World of Tanks ойынын жастарға 
қарағанда 35-тен асқан, 40-қа таяп қалған кісілер көбірек ойнайды. 
Әрине, жас жігіттердің үлесі көбірек. Соған қарамастан ойындарға 
әртүрлі жастағы азаматтар қызығушылық танытады екен. Маман осы 
уақытта киберспортқа арналған сайтты дайындау үстінде.  
– Қазір Cyber.kz атты үлкен портал жасап жатырмыз. Онда 
киберспортқа қатысты әлемде болып жатқан барлық жаңалықтар 
жарияланады. Сонымен қатар кез келген спортшы тіркеліп, өзіне 
лайықты никнейм алып, сол бойынша жеке блог жүргізе алады. 
Сондықтан ресурсты – жаңалықтар және микроблогтар порталы деп 
атауға болады. Порталды қазір отандық нарыққа лайықтап жатырмыз. 
Келешекте (шамамен екі жыл көлемінде) әлемдік нарыққа шығатын 
жоспарымыз бар, – дейді Ержан Оңалбаев.  
Киберспорт бойынша ел атын шығарып жүрген спортшылар кімдер 
дегенде, Дәурен Қыстаубаев, Абай Хасенов, Айдын Тұрлыбеков деген 
жігіттер ауызға ілігеді. Gambit командасының жетістігін де жұрт біледі. 
Қазақ жігіттері Айдынның айтуынша, спорттың бұл түрі біршама 
ыждағатты талап етеді.  
– Жақсы ойыншы болу үшін біраз шығындалуға тура келеді. Мәселен, 
ойын тышқаны – 100, ойын пернетақтасы – 100-200, құлаққап – 100, 
тышқанға арналған кілемше 50 доллар тұрады. Ойынға ғана 
лайықталған компьютерлер құны 1500-2500 доллар аралығында. 
Осының бәрін толық жасақтап барып кіріссең, нәтижеге жете аласың, – 
дейді ойыншы отандық Total.kz сайтына берген сұхбатында.  
Қазір ресейлік HellRaisers командасының намысын қорғайтын 24 
жастағы Абай Хасенов болса, Counter Strike ойнауды 15 жыл бұрын 
бастаған. Қазіргі деңгейіне тұрақты, үзіліссіз ойнау арқылы жетіпті. Қазір 
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әлемде танымал ойындар қатарын Dota 2 бастап тұр дегенді жоғарыда 
айттық. Одан бөлек, Counter Strike, Mortal Kombat, GS GO, PUBG, Fornite 
ойындары бойынша да ірі деңгейлі сайыстар ұйымдастырылады.  
Қазақстанда Киберспорт федерациясы да құрылған. Президенті 

Қуанышбек Есекеевтің айтуынша, енді кәсіби киберспортшыларды 
қолдау жүйелі түрде жүргізілмек.  
– Біздің елде киберспорт контентін тұтынушы, бақылаушылардың саны 
1,5 млн адам шамасында. Мыңдаған жастарымыз киберспортпен 
белсенді айналысады. Бірақ кәсіби деңгейде шұғылданатындар 
санаулы. Жақында ғана басшылық ойласа келіп, жастарға арналған 
киберспорт академиясын ашуға уағдаластық. Онда жастардың машығы 
қалыптасып, бапкерлер мектебі мен төрешілер корпусы 
ұйымдастырылады. Жобаның әзіргі атауы – Esports Academy. Онда 
кадр мәселесі қаралып, ойыншыларды жетістіктерге жетелейтін білікті 
бапкерлер шақырылады. Шеберлік сыныптары өткізіледі, – дейді 
федерация басшысы.  
Осы жылы федерацияның бас болуымен мына мәселелер шешімін 
таппақ: спорттық талаптар мен регламенттер енгізу; өңірлік, 
республикалық, халықаралық іріктеу турнирлерін өткізу; жүйелі 
деңгейде кәсіби киберспортшыларды дайындау; халықаралық деңгейге 
шығу; техникалық мүмкіндіктерді арттыру.  
Қысқасы, екі білегін сыбанып, күндіз ұйқысын қандырып, түнімен клубта 
отырып стратегия құрамын, жаудың тылын жаншып өтем деген 
жастардың айы оңынан туғалы тұр. Әлемдік нарықтың ыңғайына мән 
берсек, жақын 2-3 жылда жарнама да, ақша да, назар да осы 
киберспортқа аумақ. Әрине, әлеуметтік баланс сақталар ау. Жұрттың 
бәрі жаппай компьютер ойнап кетпес. Дегенмен жаңа спортқа әуестік 
танытар жастар саны өсе түсетіні анық. Бұрынырақта… бала 
дәуренде… сега мен дендидің қызығына батып жүрген кезде бұлай 
боларын білдік пе… Білген болсақ, келешекке джойстигімізді 
құшақтаған күйі аяқ басар ма едік, кім білсін. 
 
Абай АЙМАҒАМБЕТ 
 
 

Forbes.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: 

https://forbes.kz/stats/kak_kazahstantsyi_otprazdnuyut_14_fevralya/ 
 

Как казахстанцы отпразднуют 14 февраля 
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Где и как отметят влюбленные пары день всех влюбленных? 
Согласно проведенному международной исследовательской 
компанией 4Service социологическому опросу, самым популярным 
способом празднования дня всех влюбленных в Казахстане является 
праздничный ужин. 
 
Романтический вечер дома собираются организовать 22% 
опрошенных, а 33% отправятся отмечать праздник со своими вторыми 
половинками в ресторан. 

 
Небольшая часть казахстанцев, всего 2%, собираются отравиться в 

романтическое путешествие и тем самым продлить возможность 
побыть вдвоем. Вечерняя увлекательная прогулка ожидает примерно 
8% влюбленных пар, а еще 13% отправятся в кинотеатр или посетят 
различные культурно-развлекательные мероприятия. 
 
Подарок – лучший комплимент 
Основное предназначение по-настоящему приятного презента – 
продемонстрировать свои искренние чувства, убедить возлюбленного 
или возлюбленную в их прочности. 
 
Примерно 11% влюбленных жителей нашей страны планируют 
подарить цветы и праздничную открытку - в День влюбленных. 
Большинство женщин и мужчин Казахстана выбрали в качестве 
основного или дополнительного презента мягкие игрушки и памятные 
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сувениры. А вот по-настоящему ценный подарок, например, ювелирные 
украшения, собираются преподнести своим любимым только 6% 
респондентов. 

 
Интересно, что в этот день признаться в своих чувствах желает 7% 

опрошенных казахстанцев. А сделать они это желают во время 
романтической прогулки по городу или наслаждаясь романтическим 
ужином в уютной обстановке любимых ресторанов. 
 
Чего ожидают влюбленные пары от ресторанов? 

В этом году наблюдается рост заинтересованности жителей крупных 
городов Казахстана в ресторанах как оптимального места проведения 
романтического вечера. По сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, желающих посетить заведения с приятным 
обслуживанием и интересной развлекательной программой стало на 
9% больше. В целом это количество составляет более трети всех 
опрошенных респондентов. 

 
Наибольшей популярностью пользуются заведения с европейской и 
национальной кухней, а также рестораны с итальянским и грузинским 
меню. 
 
- Примерно 83% и 78% опрошенных будут выбирать ресторан по 
критериям «меню ресторана» и чистота, следующими важными 
факторами выбора выступают уровень сервиса (72%) и особая 
праздничная атмосфера (67%). Достаточно важными 
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дополнительными преимуществами при выборе ресторана 
респонденты считают культурную программу (42%) и наличие 
особых праздничных предложений и акций (39%). В целом 39% 
респондентов планируют пойти в ресторан, который они посещают 

для особых случаев, 19% опрошенных выберут рестораны с 
выгодными ценовыми предложениями и такое же число пойдут в тот 
ресторан, который посещают чаще всего, - рассказала директор по 
развитию 4Service Kazakhstan Айгерим Шадеева. 

 
При этом 50% влюбленных будут учитывать мнение друзей и коллег, 
для 44% важен личный предыдущий опыт посещения этих заведений. 
Кроме того, приблизительно пятая часть опрошенных, в основном 
молодежь, будут ориентироваться на отзывы, оставленные 
посетителями в соцсетях, в частности, Instagram. 
 
При этом 15% респондентов еще не определились с выбором 
ресторана. 

 
 
Сколько готовы заплатить казахстанцы за романтический ужин? 

Ради приятного запоминающегося вечера влюбленные Казахстана 
готовы хорошо потратиться. 
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39% опрошенных собираются оставить в ресторанах до 10 000 тенге, 
а 41% респондентов планируют затраты на проведение романтичного 
вечера на уровне от 10 000 до 20 000 тенге. 

 
Предварительным поиском подходящих предложений занимаются 
около 67% пар, при этом половина собирается заранее забронировать 
столики. 
 
Большая часть опрошенных (68%) совершат предварительный заказ по 
телефону, 11% - через аккаунты в социальных сетях, и лишь 
незначительная часть собирается разобраться с местом проведения в 
день Святого Валентина непосредственно на месте. 
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Казинформ 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/article/3497563 
 

Астанада баланы балабақшаға орналастыру үшін не істеу керек 

 
АСТАНА. ҚазАқпарат - Балаңыз 2 жасқа толған соң оны балабақшаға 
орналастыру үшін не істеу керек? Қандай жағдайда балабақша 
кезегінен шеттетіледі? ҚазАқпарат «Астана ақшамы» газетіне сілтеме 
жасап елордада мектепке дейінгі мекемеге кезекке тұру жүйесінің жай-
жапсарын назарға ұсынады. 
 
Алдымен ата-ана электронды цифрлық қолтаңбаны қолдана отырып, 
e.astana.kz электронды жүйесіне кіруі керек. Одан кейін баланың аты-
жөні, ЖСН сияқты қажетті құжаттар толтырылады. Егер ата-ана 
жеңілдігі бар санаттағы азаматтар қатарынан болса, онда жүйеде 
қосымша тиісті құжаттар тіркеледі. Онда ата-ананың телефон нөмірі 
мен электронды мекенжайы міндетті түрде көрсетілуі тиіс. 
 
SMS-хабарлама алғаннан кейін мектепке дейінгі ұйымды таңдау үшін 
ата-анаға 3 жұмыс күні уақыты беріледі. Осы уақыттан кейін (4-інші күні, 
таңғы сағат 7:00-де) кезегінің санына қарамастан, кез келген ата-ана 
барлық балабақшалардағы бос орындарды көруге мүмкіндік алады. 
Егер ата-ана берілген уақыт ішінде мектепке дейінгі мекемені таңдап 
үлгермесе, олардың кезегі сақталады. 
 
Балабақша таңдалғаннан кейін балаға жолдама беріледі. Осы 
жолдамамен 5 жұмыс күні ішінде көрсетілген мектепке дейінгі ұйымға 
бару қажет. Егер бармаған жағдайда 30 күнтізбелік күнге дейін ұзартуға 
болады. Осы уақыт ішінде таңдау жасаған балабақшадағы орын 
сақталады. 
 
Егер ата-ана балабақшаға жолдама алғаннан кейін 5 жұмыс күні ішінде 
аталған мекемеге бармай, уақытты да создырмаса, жолдама автоматты 
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түрде жойылып, 10 жұмыс күні ішінде тоқтату тізіміне жіберіледі. Өтінім 
тоқтатылған тізімде болған кезде, жолдама алу мүмкіндігі бұғатталады. 
Егер өтініш беруші жолдаманың уақытын екі рет өткізіп алса, бала 
кезектен автоматты түрде шығарылады. 

 
Балалар балабақшаға орналасқан сайын кезек санының азайып яки 
өсіп кетуі де мүмкін. Бұл жеңілдігі бар санаттағы үміткерлердің кезекке 
тұру немесе шығуына байланысты. 
 
Жүйе жеті жасқа толған барлық балаларды автоматты түрде кезектен 
алып тастайды. Сол сияқты ата-ана бір жыл ішінде балабақшадан 
орын алуға қызығушылық танытпаған жағдайда да кезек жойылады. 
 
Егер 3 жаста немесе одан үлкен бала мемлекеттік тапсырыс бойынша 
жұмыс жүргізетін жекеменшік балабақшаға жолдама алған уақытта 
кезек нөмірі маңызды болмайды. Ал балабақша кезегінде тұрған 
балаңыз 4 жастан асса, шағын орталыққа тегін жолдама ала аласыз. 
 
Сондай-ақ кез келген мектепке дейінгі ұйымға, оның ішінде мемлекеттік 
білім беру тапсырысы бойынша жұмыс істейтін жекеменшік 
балабақшаға жолдама алған жағдайда да автоматты түрде кезектен 
алынады. Өйткені баланы мектепке дейінгі тәрбиемен және оқытумен 
қамтамасыз ету қызметінің мүмкіндігі тек бір рет беріледі. 
 
 
 
РИА Новости 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190212/1550673670.html 

 
Кастинг среди студентов объявлен в Астане 

 
Кастинг пройдет 16 и 17 февраля в 11:00 во Дворце "Жастар". 
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"Астана жастары" ищет таланты среди студентов средних специальных 
учебных заведений, передает Zakon.kz со ссылкой на сайт акимата 
Астаны. 
 

Проект А35 предназначен для молодежи, получающей среднее 
специальное образование в столице. Буква "А" в названии означает 
"Астана", а цифра 35 – число колледжей в городе, объяснила куратор 
проекта – специалист орготдела КГУ "Астана жастары" Арайлым 
Сапаралиева. Есть и аналогичный проект А14 – для студентов вузов. 
 
Кастинг пройдет 16 и 17 февраля в 11:00 во Дворце "Жастар". 
Приглашены студенты всех 35 средних специальных учебных 
заведений. На кастинге студентов ждут ситуационные кейс-задания. 
 
"Мы планируем собрать в нашу команду ведущих, дизайнеров и 
сценаристов. Самые активные студенты будут участвовать в 
реализации наших проектов, таких как конкурс красоты среди студентов 
А14 и А35, который мы планируем провести весной, а также дебаты, 
футбольная Лига студентов города, Лига КВН и другие", – рассказала 
куратор проекта. 
По словам Арайлым Сапаралиевой, эта работа будет волонтерской. 
Студенты, занятые в проекте, смогут реализовать и свои собственные 
идеи при поддержке "Астана жастары". 
 
Фото : astana.gov.kz13 февраля 2019, 06:11 
 
 
KTK.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://www.ktk.kz/kz/blog/article/2019/02/13/112713/ 

 
Көп балалы отбасыларды мемлекеттік қолдау шаралары 
 
Үкімет балалы отбасыларды қолдауға биыл қанша қаражат 
қарастырды? Көп балалы әйелдерге қандай жеңілдіктер бар? Бала 
туған кезде бір жолғы жәрдемақы қандай? Әлеуметтік қорғау қалай 
жүргізілуде? Жұмыс істейтін балалы әйелдердің құқығы қандай? 
Бала туған кезде бір жолғы жәрдемақы: 
2019 жылы бірінші, екінші, үшінші балаға арналған жәрдемақы 95 950 
теңге. 
Төртінші және одан кейінгі балаларға 159 075 теңге. 
Бала бір жасқа толғанша әлеуметтік қолдау 
Бұл төлем жұмыс істейтін және жұмыс істемейтін аналарға беріледі. 
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Егер баланың анасы жұмыс істемесе, онда бала өмірге келген сәттен 
бастап бір жасқа толғанға дейін жәрдемақы тағайындалады. Бұл төлем 
ай сайын беріледі. Жәрдемақы сомасы 14 544-тен 22 473 теңге 
аралығында. Соңғы үш жылда аталған жәрдемақы көлемі 19 пайызға 

артты. 

 
 
Жұмыс істейтін аналар. Әлеуметтік аударым. Әлеуметтік төлем. 
Егер де баланың анасы жұмыс істеп, сол үшін әлеуметтік аударымдар 
жасалса, оған Мемлекеттік әлеуметтік сақтандыру қорынан әлеуметтік 
төлемдер бөлінеді. 
 
Жүктілік пен босану бойынша төлемдердің мөлшері соңғы 12 айдағы 
әйелдің орташа айлық табысына байланысты. Өткен жылы осындай 
төлемнің орташа көлемі 391 170 теңгені құрады. 
 
Соңғы 2 жылда орташа айлық табыстан 40 пайыз мөлшеріндегі бір 
жасқа дейін баланы күтіп-бағуға арналған төлем. 
 
Жұмыс істейтін әйелдердің құқықтары мен кепілдіктері 
Мысалы, экономикалық себептер бойынша штатты қысқарту, жұмыс 
көлемін төмендету негізінде еңбек шартын бұзуға жол берілмейді. Бұл 
тұрғыда жұмыс берушіге жүктілігі туралы анықтама ұсынған аяғы ауыр 
әйелдерге, сондай-ақ үш жасқа дейінгі баласы барларға және 14 жасқа 
дейінгі (18 жасқа дейінгі мүгедек баласы бар) жеткіншектерді тәрбиелеп 
отырған жалғыз басты аналарға қатысты. 
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Көп балалы аналар. Жеңілдіктер. Құқықтары 
«Алтын алқа», «Күміс алқа» алқаларымен марапатталған немесе бұрын 
«Батыр ана» атағын алған, «Ана даңқы» І және ІІ дәрежелі 

ордендерімен марапатталған көп балалы аналарға ай сайын 
мемлекеттік жәрдемақы төленеді. 
Жәрдемақы өмір бойы беріледі, яғни зейнетақыға шыққаннан кейін де 
тоқтамайды. 
Жәрдемақы оның табысына қарамай тағайындалады. 
Қазір ол 16 160 теңге (6,4 АЕК) және жыл сайын инфляция деңгейіне 
индекстеледі. 
Бұл жәрдемақы ең төменгі күнкөріс деңгейіне байланбайды. 
«Алтын алқа» мен «Күміс алқа» алған көп балалы аналар көлік және 
жер салықтарынан босатылады. 
Тұрғылықты жерін тіркеу кезінде нотариалдық әрі заңнамалық маңызды 
іс-қимылдарды жасау кезінде, төлқұжат пен жеке куәлікті алу 
шараларында мемлекеттік баж төлемейді. 
Төрт және одан артық кәмелетке толмаған балалары бар отбасыларға 
арнайы мемлекеттік жәрдемақы төленеді. 
Бес баланы дүниеге әкелген аналар және оларды 8 жасына дейін өзі 
тәрбиелегендер 53 жаста мерзімінен бұрын зейнетке шығады. 
Аз қамтылған отбасыларға атаулық әлеуметтік көмектің жаңа тәртібі: 
Көмек көрсетудің өлшемдері ең төменгі күнкөріс деңгейінен 40 
пайыздан 50 пайызға дейін ұлғайтылды. 
 
Жаңа форматта беріледі және ақшалай төлеммен қатар, әлеуметтік 
қызметтер ұсынады. 
 
Жұмысқа тұру, оқыту, шағын несие беру мен өзге де шаралар 
қамтылған. 
 
Мүмкіндігі шектеулі балалары бар отбасыны қолдау: 
Мүмкіндігі шектеулі жеткіншектерді қолдау шаралары 16 жасқа дейін ай 
сайын 41 578 теңге сомасында жәрдемақы төлеуді қамтиды. 
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16-дан 18 жасқа дейін мүгедектік тобына қарай: 
 
бірінші топқа - 57 021 теңге; 

екінші топқа - 47 220 теңге; 
үшінші топқа - 35 638 теңге; 
 

 
 
Кәмелет жасына жеткенше дейін мүгедек баланы тәрбиелеп отырған 
адамға жәрдемақы: 

2019 жылы жәрдемақы көлемі 31 183 теңгені құрады. 
 
2018 жылдың 1 шілдесінен бастап Мемлекет басшысының тапсырмасы 
бойынша 18 жастан асқан бала кезінен бірінші топтағы мүгедектің күтімі 
үшін жәрдемақы енгізілді. 
 
Балалар техникалық қосалқы құралдармен (протездік-ортопедиялық 
көмек, сурдо-тифлоқұрал), арнайы қозғалыс жабдықтарымен, 
шипажайда емделумен және міндетті гигиеналық құралдармен 
қамтамасыз етіледі. 
 
Асыраушысынан айырылған отбасыны қолдау: 
Асыраудағы бір адамға 25 541 теңгеден бастап, алты және одан көп 
балалар болған кезде 62 663 теңгеге дейін. 
 
Егер де асыраушы адам жұмыс істесе, онда Мемлекеттік әлеуметтік 
сақтандыру қорынан қосымша төлемдер ескерілген. 
 
Жасы 1-ден асқан балаларға жәрдемақы төленуі мүмкін 
Бала бір жасқа толғаннан кейін де көмек көрсету үшін жас шегін 
ұзартуға, сонымен қатар жәрдемақы көлемін арттыруға қатысты ұсыныс 
енгізілмек. Яғни, балалары бар отбасыларға берілетін жердемақының 
қолданыстағы жүйесіне сәйкес, бала 1 жасқа толғанға дейін жөргекпұл 
алады. Оның көлемі отбасыдағы бала санына байланысты теңгерімді 
болмақ. 
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6 ақпан күні Мемлекет басшысының тапсырмасымен ҚР Үкіметінің 
жанынан еліміз азаматтарының табысын арттыру, тұрмыс сапасын 
жақсарту, сондай-ақ көпбалалы отбасыларға қолдау шараларын 

күшейту жөніндегі жұмыс тобы құрылды. 
 
Сондай-ақ, Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрі Мәдина 
Әбілқасымова ҚР Үкіметінің жанынан құрылған ел азаматтарының 
табысын арттыру, тұрмыс сапасын жақсарту, сондай-ақ көпбалалы 
отбасыларға қолдау шараларын күшейту жөніндегі жұмыс тобы 
аясында көпбалалы отбасыларды баспанамен қамтамасыз ету 
мәселесі ерекше қарастырылатындығын айтты. 
 
Демография 
Соңғы 10 жылда бала туу көрсеткіші 10 пайызға өсті. 
 
2008 жылы 356,6 мың бала; 
 
2018 жылы 391 мың бала дүниеге келді. 
 

 

24.kz 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/296107-student-

iz-petropavlovska-pridumal-kak-zainteresovat-detej-istoriej-rodnogo-kraya 
 
Студент из Петропавловска придумал, как заинтересовать детей 

историей родного края 

 
Студент из Петропавловска придумал, как с раннего возраста 
заинтересовать детей историей родного края. 
 
18-летний Жанат Какимов вместе с друзьями занялся изготовлением 
барельефов из гипса. Эти наборы для творчества включают в себя 
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специальные формочки с изображением сакральных мест Северо-
Казахстанской области. 
 
На реализацию этого проекта юноша выиграл грант в 1 миллион тенге. 

Он изготовил шестьсот наборов и всё это подарил воспитанникам 
коррекционной школы и детям-сиротам. 
 
Сергей Мининбаев, воспитанник детской деревни семейного типа: 
 
- Мне больше всего понравилось, как мы заливали. Мы сперва взяли 
гипс, вот такой рассыпчатый. Мы его сначала водой разбавили, потом 
засыпали и вот не дождусь, когда высохнет. Потом буду закрашивать. 
 
Жанат Какимов, автор проекта, студент: 
 
- Из Костанайской, Актюбинской и Южно-Казахстанской областей 
увидели это и заинтересовались, попросили сделать. И вот я планирую 
в начале марта съездить в Костанайскую область, что поближе. 
Посмотреть, какие у них достопримечательности, самому увидеть. И 
также начать работу, сделать 3D-модели. 
 
 
 
Караван.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://www.caravan.kz/news/v-almaty-vpervye-projjdet-samaya-
masshtabnaya-v-strane-bitva-robotov-518187/ 
 

В Алматы впервые пройдет самая масштабная в стране битва 
роботов 

 
Фото - Газета.Ру 
Студенческие соревнования по робототехнике пройдут в рамках 
Года молодёжи и в честь 10-летия МУИТ. 
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15 февраля 2019 г. в Алматы состоится первый республиканский 
чемпионат по робототехнике среди вузов «IITU Robocon 2019», 
организаторами которого являются Фонд Первого Президента 
Республики Казаavхстан – Елбасы и центр компетенции по 

робототехнике — Международный университет информационных 
технологий (МУИТ), передает Caravan.kz. 
 
Чемпионат «IITU Robocon 2019» — это соревнование между 
университетскими командами по робототехнике на базе 

платформы (микроконтроллеров) Arduino. Её особенность в том, что 
она даёт возможность молодым учёным собирать роботов «с нуля»: от 
конструкции до программирования (конструкция, механика, 
электроника, написание программы интеллекта робота). 
 
В центре компетенции по робототехнике МУИТ уверяют, что, овладев 
технологией разработки роботов на Arduino, участник чемпионата 
сможет работать младшим лаборантом в любом научном институте, 
занимающемся наукой в сфере ИТ, электроники и робототехники. 
 
— Примечательно, что своим содержанием и размахом «IITU Robocon 
2019» отвечает одному из пяти ключевых направлений 
государственной программы «Цифровой Казахстан», способствуя 
созданию креативного общества и переходу к новым реалиям 
цифрового государства. Чемпионат задал высокую планку — 
подготовить студентов, занимающихся наукой и техникой, к 
работе в сфере информационных технологий, электроники и 
робототехники. Уверен, что эта благая миссия, направленная на 
профессиональную ориентацию молодых казахстанцев, 
осуществима и будет иметь своё продолжение и развитие, — сказал 
директор Представительства Фонда Первого Президента в Алматы 
Сергей ТОХТАРОВ. 
 
Организаторы также отмечают, что цель чемпионата — дать 
участникам соревнований современные технические знания для 
дальнейшей реализации их стартап-проектов и активного участия в 
инновационной деятельности Казахстана. 
 
15 команд соберутся на игровом поле в Halyk Arena, чтобы побороться 
за звание чемпиона в области робототехники. Победители будут 
награждены ценными призами, среди которых 3D-принтер и 
квадрокоптер. 
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Отметим, что команда МУИТ является восьмикратным участником 
Азиатско-тихоокеанских соревнований роботов некоммерческой 
профессиональной ассоциации ABU Robocon. 
 

 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: http://eljastary.kz/news/1219 

 
Довольны ли студенты и школьники? 

 
Научно-исследовательский центр «Молодежь» представляет данные 
социологического исследования, посвященного оценке качества 
образования в Казахстане. 
 
Мнения молодежи об образовании в Казахстане разделились: на 
просьбу оценить данную сферу по 5-балльной шкале 35,2% 
респондентов оценили этот аспект своей жизни на 5 баллов, 42,3% – на 
4 балла, 15% – на 3 балла. Еще 4% и 1,6% опрашиваемых оценили 
образование на 2 и на 1 балл соответственно. 
 
К вопросу «Оцените, пожалуйста, насколько Вы удовлетворены 
качеством полученного или получаемого образования?» предлагались 
4 шкалы без среднего значения: на одном полюсе положительные 
оценки – полностью и скорее удовлетворен, на другом полюсе – 
полностью и скорее не удовлетворен. Согласно полученным данным, 
81,7% удовлетворены своим образованием, причем среди них полную 
уверенность демонстрируют только 30%. Не удовлетворены 15,5%. 
 
Представители всех возрастных групп удовлетворены качеством 
своего образования. Показатели варьируют от 79,6% до 84,8%. Тем не 
менее, чем старше возрастная группа, тем ниже удовлетворенность – 
наименьший показатель 79,6% встречается среди 24-28 летних 
респондентов. При этом горожане образованием удовлетворены 
больше, чем сельская молодежь. Доля положительно ответивших 
городских жителей составила 83,4%, что среди сельских ниже – 79,6%. 
 
Молодежь наиболее острыми проблемами в сфере образования 
называет высокую стоимость обучения, недостаток кадров, 
недостаточное финансирование учебных заведений и, как следствие, 
слабую техническую оснащенность и дефицит современных учебников. 
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liter.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/55755-v_pogone_za_schastem 
 

В погоне за счастьем 

 
 
Колонка Талгата Калиева. 
 
Мой сокурсник живет в областном центре. Бизнесмен. Довольно 
крупный. Дети учатся в платной школе, в отпуск – на каждые каникулы. 
Но в Астану перебираться и не думает. 
 
Его пугают пробки, дороговизна жизни, непродуктивные, на его взгляд, 
затраты времени и нервов. Поскольку далек от политики. Он, 
безусловно, прав. Стоимость единицы комфорта в Астане значительно 
выше, чем в его городе. Ему и в областном центре доступны 
прекрасный особняк в топовом районе, хорошие рестораны, 
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спортивные секции, кружки и хорошая школа по гораздо меньшей цене. 
Но не всем так повезло. 
 
Ежегодно десятки тысяч казахстанцев мигрируют в центральные 

мегаполисы. Которых у нас всего три. Кто-то объяснит это объективным 
общемировым трендом на урбанизацию, кто-то – отсутствием 
достойной работы в регионе. Но достойная работа необязательно ждет 
их и в Астане. А цены на жилье высоки настолько, что доходов едва 
хватит на опасную для жизни времянку. 
 
Речь в этом контексте уже идет не о единицах комфорта или качестве 
жизни, а о банальном выживании. То есть, прибывая в столицу, не 
каждый открывает для себя новые перспективы, а зачастую ухудшает 
предыдущие условия. При этом во всех регионах страны реализуются 
различного рода программы занятости и стимулирования деловой 
активности. 
 
Логично предположить, что при таком объеме выделяемых средств 
ежегодно по всей стране должны открываться новые объекты бизнеса, 
огромное количество людей – получать работу, все должны 
становиться богаче. Бегут из села в город? Тоже проблема. Вряд ли 
сельчане сбежали бы от хорошей социальной инфраструктуры, 
укомплектованных школ и стабильной работы. 
 
Уже не говорю о натуральных продуктах и размеренной жизни, которых 
так не хватает в городе. Но ежегодно на развитие аграрного сектора 
выделяются миллиарды тенге. Некие фермеры получают субсидии, 
удешевленные ГСМ, ордена и медали. Тоже логично ожидать, что при 
таких вливаниях они могли бы развивать аграрку не хуже беларусов. 
Но, увы, полки наших супермаркетов завалены российской, 
беларусской и кыргызской продукцией. Которые даже при 
значительных транспортных расходах почему-то оказываются дешевле 
отечественной. 
 
Ведь именно на неконкурентоспособность своей продукции любят 
жаловаться многие производители. Ссылаются, в том числе, на 
дороговизну отечественной рабочей силы. Но настолько ли она дорога, 
если готова выезжать в неизвестность? Вряд ли живущие в астанинских 
времянках демонстрировали фермерам непомерные аппетиты. Ведь 
единица комфорта в сельской местности при наличии придворового 
хозяйства и натуральных продуктов обходится гораздо дешевле. 
 
В астанинской трагедии почему-то никто не пытается искать 
первопричины возникновения этой ситуации в региональном разрезе. 
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Если в мегаполисы приезжают десятки тысяч, значит, каждый из 
регионов покидают тысячи. 
 
Очевидно, что на местах обеспечивать занятость и комфортную жизнь 

нескольким тысячам было бы значительно легче, чем в одной столице. 
Которая при всем желании не будет развиваться темпами стихийной 
урбанизации. Кто-то возразит, что трудовая мобильность является 
одной из составляющих человеческого капитала. Но это когда речь 
идет об осмысленной миграции квалифицированных кадров, которые 
едут с четко сформулированными жизненными планами на ближайшие 
годы. 
 
В каждом регионе открыта специальная единица заместителя акима, 
ответственного за развитие предпринимательства и привлечение 
инвестиций. Кто из них анализирует состояние каждого населенного 
пункта через призму наличия всех необходимых компетенций? Почему 
в программах переквалификации не формируется внятный заказ 
районных акиматов о потребности конкретного количества электриков, 
сварщиков и иных специалистов. Которым можно было бы 
предоставить заем или грант на открытие дела в конкретных селах. Тем 
самым обеспечивать каждое село всеми необходимыми 
специалистами. То есть производить их не по валовому принципу, а 
ориентируясь на потребности своего рынка. Сильно забавляют 
рейтинги акимов, которые выстраиваются на голосовании экспертов 
или по уровню его упоминаемости в прессе. Я бы оставил один, но 
вполне объективный – по объемам миграции из региона. То есть по 
способности предложить своим землякам качество жизни, достаточное, 
чтобы не искать его где-то еще. 
 

 
24.kz 
Дата: 09.02.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/295439-
zapadnokazakhstanskaya-molodezh-pomogaet-ubirat-sneg-pensioneram 
 

Западноказахстанская молодежь помогает убирать снег 
пенсионерам 

 
В Западно-Казахстанской области набирает популярность 
благотворительный марафон «Твори добро», сообщает корреспондент 
«Хабар 24». В Акжайыкском районе расчищать от снега улицы и дворы 
вышли около 200 молодых людей. А их сверстники из Уральска 
оказывают помощь одиноким пенсионерам. После обильного снегопада 
двери дома 78-летней Галины  Хасангалиевой замело так, что не 
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выбраться. Пенсионерка обратилась в «Жас Отан» и, к её удивлению, 
уже утром волонтёры расчистили двор от сугробов. Галина 
Хасангалиева, пенсионерка: - Сегодня вот мальчики пришли, дети, они 
мне помогают. Это большое дело для нас. Наши дети тоже студенты, 

мои внуки, они в Астане помогают, у них там очень холодно. Но видите, 
и здесь такие же дети, такие же внуки, они же мои внуки. Азамат 
Магзом, менеджер молодежного крыла «Жас Отан»: - Мы оказываем 
данную помощь в рамках республиканской программы молодежного 
крыла «Жас Отан» «Твори добро». Туда входит разная помощь, 
начиная с очистки снега, уборки по дому, а также помогаем пожилым, 
ветеранам, людям, которые действительно нуждаются в помощи, 
людям с ограниченными возможностями. 
 
 
24.kz 
Дата: 11.02.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/295854-k-arkheologicheskim-

raskopkam-v-turkestane-privlekli-molodezh 
 
К археологическим раскопкам в Туркестане привлекли молодежь 

 
 
К археологическим раскопкам в Туркестане привлекли сельскую 
молодежь, сообщает корреспондент «Хабар 24». Это один из первых 
шагов, принятых местными властями в рамках Года молодежи. Таким 
образом чиновники намерены снизить уровень безработицы. 
Напомним, с 17 января, в рамках проекта Министерства культуры и 
спорта, 80 археологов ведут исследовательскую работу, среди них как 
опытные профессора, так и начинающие специалисты. Основную часть 
молодых рабочих составляют жители Отырарского района. Ерлан 
Айтаханов, аким Отырарского района: - Это делается для того, чтобы 
предоставить молодым людям рабочие места. К раскопкам в городище 
Культобе мы привлекли 20 человек, но это только начало. Весной в 
Туркестане начнут строить несколько крупных объектов, в этих работах 
мы планируем задействовать 200 ребят. В данный момент наши 
специалисты разрабатывают список безработных молодых людей. 
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BNews.KZ 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/ru/special/100_new_faces/view-
esli_hotite_otkrit_biznes_vam_ne_nuzhni_ni_agashka_ni_investor__ucha

stnik_proekta_100_novih_lits 
 

Если хотите открыть бизнес, вам не нужны ни связи, ни 
инвесторы – участник проекта "100 новых лиц" 

 

Предприниматель из Талдыкоргана рассказал о секрете своего успеха. 
 
В Казахстане созданы все возможности для самореализации молодых 
бизнесменов. Об этом после встречи с Президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым заявил участник проекта "100 новых лиц" 
предприниматель, основатель холдинга IC-Group Ларион Лян, 
передаёт корреспондент BNews.kz. 
 
"Однозначно такого рода проекты нужны. Думаю, если мы станем 
примером для кого-то, то таких людей будет больше. Подобное тянется 
подобному. Президент говорил о том, что нужно действовать, нельзя 
останавливаться. Надо постоянно добираться своих результатов. 
Самое страшное – это бездействие", - отметил Ларион Лян. 
 
В данный момент Ларион Лян владелец крупной компании, которая 
существует на рынке более 10 лет. На сегодняшний день в холдинг 
входит 12 направлений бизнеса, такие как Ilian Clean – клининговая 
компания, IC Textile - Пошив одежды, Ковер KZ – чистка ковров, IC Pro 
-  стирка белья, Clean House - торговый дом, "Руки" – клининг квартир, 
Мergen Беркут – охранное агентство , LT Prod – производство химии, 
XL Мedia – рекламное агентство, IC Development – эксплуатация 
недвижимости, IC Center 27 – аутстафинг, IC Catering – кейтеринг, "Ак 
кагаз" - изделия из бумаги. Холдинг организует 5500 рабочих мест. А 
все начиналось с того, Ларион со своими друзьями собрался и решился 
заняться уборкой чужих квартир. 
 
"В молодости я был трудным ребенком и за 11 классов я поменял 10 
школ. Как итог я не получил высшего образования. Когда я пришел 
просить руки своей будущей супруги, ее мама спросила меня, а ты 
сможешь содержать семью? Именно эти слова мотивировали меня 
идти работать. Я брался за любую работу. Я делал уборку квартир за 
две тысячи тенге и от того, что я делал это качественно и 
добросовестно, мы получили очень большой заказ от крупного банка на 
уборки на всех их филиалах в 17 регионах. Но тогда у нас не было ни 
инструментов, ни людей, ничего. Мы не могли от этого отказаться. Мы 
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собрались командой и начали обзванивать всех наших друзей, 
родственников, кто живет в тех или иных регионах и приглашали их на 
работу. Так мы запустили компанию", - рассказывает Ларион Лян. 
 

Так, начав с уборок квартир за 2000 тенге, предпринимателю из 
Талдыкоргана удалось построить компанию, которая теперь уже 
обслуживает крупные организации и бизнес-структуры.  По мнению 
предпринимателя, самое трудное при становлении бизнеса – повести 
за собой людей. 
 
"Важно сделать так, чтобы у людей была правильная мотивация. Мы 
идем к тому, чтобы строить сервисные компании. На самом деле сейчас 
для бизнеса есть все условия. Ничего сложного в этом нет. Одна из 
моих миссии – это поддержка молодых предпринимателей. Я им всегда 
говорю, что, если вы хотите открыть бизнес, вам не нужны ни агашка, 
ни инвестор. Начните действовать, сделайте маленький продукт, а 
потом и агашка и инвестор сами придут к нам. Не нужно бояться или 
искать препятствия. Нужно просто выходить из зоны комфорта и идти к 
самостоятельности", - заключил спикер. 
 

 
 
Kapital.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки:https://kapital.kz/gosudarstvo/75917/prezident-prizval-

kazahstancev-razvivat-nauku-i-uchitsya.html 
 

Президент призвал казахстанцев развивать науку и учиться 

Будем внедрять новинки в производство и развивать нашу республику, 
сказал Нурсултан Назарбаев. Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев заявил, что проект «100 новых лиц Казахстана» будет 
продолжен, сообщает корреспондент центра деловой информации 
Kapital.kz. 
 
«У каждого человека должна быть мечта, и только тот, кто ее имеет, 
достигает своих целей. Поэтому очень здорово, что мы проводим 
второй раз этот конкурс, будем его продолжать. Это пример для 
молодежи, пример для всех, что всего можно добиться… Самое 
главное - достичь вершины того, что вы выбрали», - сказал Нурсултан 
Назарбаев во время встречи с победителями второго этапа. 
Президент призвал казахстанцев развивать науку и привел в пример 
Израиль и Южную Корею, где не смотря на отсутствие важных 
природных элементов, достигнуты большие успехи в других отраслях. 
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«Представляете, какие возможности сулит нам наука, что произойдет 
через какое-то время. Посчитано, что за счет использования 
искусственного интеллекта 500 рабочих профессий исчезнут. Роботы 
будут убирать, готовить, водить машины… Поэтому мечтайте 

побольше, а мы будем вам помогать - ваши новинки внедрять в 
производство и развивать Казахстан. Я хочу, чтобы мы стали как 
развитые страны - Израиль и Южная Корея», - сказал глава 
государства. 
 
Он подчеркнул, что самый великий резерв нашей страны - это сельское 
хозяйство. «У нас колоссальные возможности подключить сельское 
хозяйство, не хватает науки», - отметил президент, добавив, что «точно 
на таких же землях в Северной Дакоте получают в 7 раз больше» 
урожая пшеницы. 
 
«Почему? Они используют дроны, видят, какая земля, каких семян 
требует, где надо добавлять удобрения, как надо поливать. В Израиле 
всю зиму выращивают клубнику. Они опресняют воду, капельному 
орошению мы у них учимся», - рассказал Нурсултан Назарбаев. 
 
Напомним, в рамках программы «Рухани жангыру» успешно 
реализован второй этап проекта «100 новых лиц Казахстана». Для 
участия в проекте поступило 2388 заявок. 
 
 
 
24.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/296314-yzylordaly-o-ushy-

k-lik-keptelisin-azajtudy-ty-disin-tapty 
 

Қызылордалық оқушы көлік кептелісін азайтудың тың әдісін 
тапты 

 
Қызылордалық оқушы ірі қалалардағы көлік кептелісі мәселесін 
шешудің тың әдісін ұсынды, деп хабарлайды «Хабар 24». 



77 
 

 
Назарбаев зияткерлік мектебінің 12 сынып оқушысы Владимир 
Коряктың айтуынша, көше жолақтарын автоматтандыру арқылы көлік 
нөпірін реттеуге болады. Ол үшін жол бойындағы жолақтар сенсорлы 

шамдармен жабдықталуы керек. Мәселен, қарбалас сәттерде қызыл 
түсті жасыл түске ауыстыру арқылы автомобиль қозғалысы көп 
бағыттағы жолды тағы бір жолаққа кеңейтеді. «Ақылды» жолдар 
жобасы қаланың инфрақұрылымына да оң әсерін тигізеді», – дейді жас 
өнертапқыш. 
 
Владимир Коряк, оқушы: 
 
- Мұндай сенсорлы жолақтармен жолдарды жабдықтау қиын емес, 
әрі аса қымбат болмайды. Керісінше, қаланың тыныс-тіршілігіне 
пайдасын тигізеді. Менің ойымша, алдағы 10 жылда мұндай 
«ақылды» жолдар Астана, Алматы, Қарағанды қалаларында пайда 
болуы да мүмкін. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2019/02/13/newsid_192892 
 

В Астане появится студенческий городок 
 
О строительстве студенческого городка в столице заявил ректор 
Евразийского национального университета имени Л.Н. Гумилева Ерлан 
Сыдыков на XXVIII внеочередной конференции Астанинского 
городского филиала партии «Нур отан». Строительство начнется в 
2019 году, передает Казинформ со ссылкой на  Елорда Инфо. 
 
«В этом году мы начинаем строительство студенческого городка, 
включающий кампус, комплекс общежитий на три тысячи мест и 
современный физкультурно-оздоровительный комплекс», - сообщил 
Ерлан Сыдыков. 
 
По его словам, с вводом в строй общежития все студенты Евразийского 
национального университета на время учебы будут обеспечены 
жильем. 
 
«Одними из первых мы закроем эту проблему в Казахстане для вузов. 
Решая социальные проблемы университета, мы не забываем главное - 
органически соединить, не допуская разрыва между процессом, 
образование и воспитание. Наша цель выпускать не просто 
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профессионального и компетентного специалиста, а зрелого 
гражданина», - добавил он. 
 
Отметим, что в 2018-2019 учебном году Евразийский национальный 

университет принял на первый курс более 7 тыс абитуриентов, что в 2,5 
раза больше, чем в предыдущем. 
 
 
Время.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: http://www.time.kz/articles/zloba/2019/02/13/100-istorij-uspeha 
 

100 историй успеха 
 

Тогжан ГАНИ 
В Астане назвали очередных победителей проекта “100 новых лиц 
Казахстана”. Лучших в своей профессии отбирали весь прошлый год. 
Истории успеха финалистов в среду заслушал Нурсултан НАЗАРБАЕВ. 
 
Этот конкурс проходит в стране второй раз. Если в 2017 году было 
определено 102 победителя, то по итогам прошлого года, несмотря на 
название проекта, в финалисты вышли только 29 человек, которые и 
собрались вчера в столичном Казмедиацентре. Среди них - музыканты, 
художники, учителя, спортсмены, врачи. 
 
Президент на встречу пришел с руководителем администрации 
президента Асетом ИСЕКЕШЕВЫМ и министром информации и 
коммуникаций Дауреном АБАЕВЫМ. Они поздравили успешных 
соотечественников, которые своим трудом и уникальным талантом 
пробили себе дорогу. 
 
Среди победителей были объявлены основатель школы 
дополнительного образования “Пифагор” Асан ЖОЛДАСОВ, пловец-
параспортсмен Ержан САЛИМГЕРЕЕВ, военный корреспондент и 
фотожурналист Назгуль КЕНЖЕТАЙ, нейрохирург Мынжылкы 
БЕРДИХОДЖАЕВ, чемпион мира по спортивной акробатике Никита 
АМОСКИН и другие. Они рассказали президенту о своем творческом 
пути и планах. 
 
В своем выступлении Назарбаев в очередной раз призвал всю 
казахстанскую молодежь работать. 
 
- Я всегда говорю молодежи, что убирать квартиру непозорно. Правда? 
Позорно быть безработным и несчастным. Позорно женщинам 
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продавать свое тело, когда столько работы здесь. И вот перед встречей 
с молодежью мне представили компанию, которая оказывает услуги 
людям, чтобы понянчить ребенка, кто-то хочет, чтобы убрали квартиру, 
чтобы приготовили еду. Это работа, - заметил Елбасы. - Сейчас время 

идет такими темпами вперед, и  мы, чтобы не отстать, должны набрать 
скорость. Самое главное - техника, технологии, наука. И этому мешают 
войны, миграция, несчастья. Только в условиях  спокойствия и 
стабильности может развиваться наука, может развиваться молодежь. 
 
По его словам, у казахстанцев есть большой стимул стать успешными 
- стоит только вспомнить, как страна за короткое время построила 
новую столицу. 
 
- Всего за 20 лет столицу построили, государство с нуля построили, 
сделали это государство известным всему миру, поставили на карту 
мира Казахстан, которого там не было никогда и никто его не знал. 
Сегодня казахстанцев, казахов знают везде и, самое главное, уважают, 
верят, потому что мы такой народ. Мы самый многоэтнический, 
многонациональный. Научились вместе жить, любить друг друга, 
уважая себя, всегда уважали соседа, рядом стоящего человека. В этом 
суть всей политики. Можно быть патриотом, но продолжать уважать и 
другие страны. Так я воспитываю молодежь, так мы двигаемся вперед, 
- отметил президент. 
 
Он добавил, что искусственный интеллект, информационные 
технологии, биоинженерия, нанотехнологии - это то, что  будет 
необходимо в современном мире. 
 
- Поэтому на территории EXPO мы открыли целую лабораторию для 
стартаперов. Сейчас помогаем, чтобы они коммерциализировали свои 
открытия, - добавил Нурсултан Назарбаев. 
 
Напомним, что отбор счастливчиков состоял из трех этапов. Сначала в 
сентябре-октябре проходил прием заявок, их в прошлом году поступило 
2388. Каждая общественная организация могла предложить 
кандидатов с уникальными историями личных и профессиональных 
достижений, либо казахстанцы сами могли выдвинуть свою 
кандидатуру. Затем в ноябре рабочая группа выбрала 200 участников, 
которые были допущены к онлайн-голосованию. И на третьем этапе 
финалистов выбирали сами казахстанцы. 
 
Тогжан ГАНИ, фото автора, Астана 
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Zakon.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://www.zakon.kz/4957855-nursultan-nazarbaev-vy-deti.html 
 

Нурсултан Назарбаев: Вы – дети независимости 
 
Президент подчеркнул важность сохранения и дальнейшего 
наращивания темпов развития отечественной науки и образования. 

 
Нурсултан Назарбаев встретился с участниками проекта "100 новых 
лиц Казахстана", сообщает Zakon.kz со ссылкой на Акорду. 
 
В ходе встречи Глава государства подробно ознакомился с 
достижениям участников второго этапа проекта. 
 
В своем выступлении Нурсултан Назарбаев особо отметил важность 
реализации потенциала молодежи во благо укрепления 
государственности и суверенитета Казахстана. 
 

- Все вы – дети независимости. Мы являемся поколением, которое 
воплотило эту мечту наших предков. Теперь пришло ваше время. Вы 
не должны забывать этого, - сказал Президент Казахстана. 
Глава государства остановился на истории становления независимого 
Казахстана и рассказал об открывшихся перспективах для 
продвижения молодежи. 
 
Нурсултан Назарбаев подчеркнул важность сохранения и дальнейшего 
наращивания темпов развития отечественной науки и образования. 
 
- Искусственный интеллект, информационные технологии, 
биоинженерия, нанотехнологии - все эти инновации будут 
способствовать нашему движению вперед. Поэтому в одном из 



81 
 

павильонов "ЭКСПО-2017" мы открыли новые лаборатории для 
стартап-проектов, - сказал Президент Казахстана. 
Отмечая успехи участников конкурса, Глава государства указал на 
важность использования молодыми людьми возможностей и времени 

для личностного и профессионального роста. 
 
- Все зависит от человека, от его стремления. Мы должны мечтать и 
совершать действия, чтобы достигнуть своих целей. Участники данного 
проекта являются примером для подрастающего поколения. Вы 
показываете своими результатами, что всего в жизни можно добиться - 
сказал Нурсултан Назарбаев. 
Президент Казахстана также подробно рассказал об истории 
строительства столицы государства - Астаны. 
 
-Столица – это, прежде всего, люди. Здесь созданы эффективный 
медицинский кластер, великолепный оперный театр, уникальные 
спортивные комплексы. Растет уровень развития столицы и качество 
жизни ее жителей, - сказал Глава государства. 
Кроме того, Нурсултан Назарбаев отметил роль активной молодежи в 
поступательном развитии страны. 
 
- Каждый из вас вносит свой вклад в будущее Казахстана, которое будут 
представлять образованные, верящие в себя, владеющие различными 
языками, люди. Сегодня у вас для этого есть все возможности, - сказал 
Президент Казахстана. 
Глава государства остановился на предпринимаемых мерах по 
развитию национальной экономики и созданию новых источников 
роста. 
 
- Если мы будем надеяться на полезные ископаемые, то останемся без 
средств. Поэтому мы запустили процесс индустриализации страны, что 
позволит нам построить другую экономику. За шесть лет мы построили 
1200 заводов и фабрик. Мы продолжим эту работу, - сказал Нурсултан 
Назарбаев. 
Президент Казахстана также акцентировал внимание на важности 
развития сферы сельского хозяйства, использования потенциала науки 
и достижений технологического прогресса. 
 
- Основу всего составляет труд. Счастливым человека делает то, чего 
он добился благодаря своему труду, - сказал Глава государства. 
В завершение Нурсултан Назарбаев поблагодарил всех участников 
проекта и призвал казахстанскую молодежь принимать активное 
участие в деле дальнейшего процветания Казахстана. 
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newtimes.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://newtimes.kz/vlast/85898-politolog-o-kasymove-ne-

isklyucheno-chto-kreslo-sekretarya-sovbeza-yavlyaetsya-
promezhutochnym-obespechivayushchim-myagkost-otstavki 
 

Политолог – о Касымове: «Не исключено, что кресло секретаря 
Совбеза является промежуточным, обеспечивающим мягкость 

отставки» 
 
Политолог Талгат Калиев в своем Telegram-канале Kaliyev Channel 
проанализировал «отставку» Касымова с поста главы МВД и его 
перемещение в кресло секретаря Совбеза, передает ИА 
«NewTimes.kz». 

 
 
NT публикует текст полностью и без изменений. 
 
«Тройная рокировка. Калмуханбет Касымов занял пост секретаря 
Совбеза, Габит Байжанов вернулся в руководители службы внешней 
разведки «Сырбар», Ерлан Тургумбаев по логике меритократии 
возглавил министерство внутренних дел. Как и прогнозировалось 
ранее, долгожданная отставка Калмуханбета Касымова с поста главы 
МВД состоялась значительно позже требований общественности. Лишь 
после завершения всего цикла резонанса вокруг убийства Дениса Тена, 
включая завершение судебного процесса. Таким образом, президент в 
очередной раз продемонстрировал устойчивость к давлению, под 
которым старается не принимать кадровых решений. Более того, в 
определенный момент даже потребовалось личное заступничество, в 
котором президент высказался о полном доверии к генералу Касымову. 
После чего все нападки прекратились. 
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Однако дальнейшие политические перспективы токсичного генерала 
нельзя назвать очевидными. Не исключено, что кресло секретаря 
Совбеза является для него промежуточным, призванным обеспечить 
мягкость отставки. При развитии данного сюжета в краткосрочной 

перспективе можно ожидать его перемещения в Сенат. Остальные 
перемещения можно расценивать как следствие данной отставки. 
 
Это же событие должно отрезвить и требующих отставки министра 
труда и социальной защиты Мадины Абылкасымовой. Принятие 
подобных решений под давлением было бы из области явного 
популизма. Тем более что вина ее ведомства в случившейся трагедии 
далеко неочевидна. А обеспечение пожарной безопасности находится 
в прямом ведении МВД, шеф которого сегодня покинул свое кресло. То 
есть выводы сделаны. Будет ли отставка правительства? Очевидно, 
что да. Но об этом в следующий раз». 
 
 
 
Tengri News 
Дата: 14.02.2019 
Ссылки: https://tengrinews.kz/conference/307/ 
 

Асхат Оралов: Год молодежи - год новых возможностей 
 
Шанс для успешной карьеры, прибыльного бизнеса и личностного 
роста даст молодежи недавно принятая дорожная карта. Документ уже 
утвержден постановлением правительства. О новых инициативах и 
возможностях, о социальных лифтах и проблеме иждивенчества 
рассказал исполняющий обязанности председателя Комитета по делам 
молодежи и семьи МОР РК Асхат Оралов. 
 
TENGRINEWS: Асхат Раздыкович, каких достижений в области 
молодежной политики удалось добиться за годы независимости? 
Каковы планы по ее реализации на этот год? 
Асхат Оралов: 

Самые прогрессивные государства мира делают ставку на молодежь. 
Ведь все расходы на нее - это инвестиции в будущее, которые дадут 
многократный эффект. Молодежный вопрос всегда был возведен в ряд 
важнейших направлений государственной политики, и 2019 год, 
объявленный Главой государства как Год молодежи, тому 
подтверждение. На протяжении 27 лет успешно реализуются такие 
проекты, как "Болашак", "Молодежная практика", "С дипломом - в 
село!", "Жасыл Ел", "Серпін", "Молодежный кадровый резерв" и другие. 
В сфере молодежной политики работают более 500 НПО. Создано 
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более 200 молодежных ресурсных центров по всей стране, 818 
комитетов по делам молодежи в вузах, ТиПО и на предприятиях. В этом 
году перед нами стоит задача создать широкую платформу социальных 
лифтов для всех категорий молодежи. И принятая дорожная карта дает 

возможность реализовать эту задачу. Вопрос молодежной политики - 
межотраслевой, поэтому мы активно взаимодействуем со всеми 
министерствами, акиматами, НПО. К примеру, во всех программах по 
поддержке бизнеса, стартапов, финансированию науки никогда не 
было градации по возрасту. Мы вводим этот индикатор, и молодые 
люди будут получать поддержку как отдельная категория. 
 
TENGRINEWS: Предусмотрена ли поддержка региональной молодежи? 
Асхат Оралов: 
При разработке дорожной карты мы учитывали все аспекты. На сегодня 
в Казахстане проживает 3,9 миллиона молодых людей. 46 процентов из 
них - сельчане, которые не остались вне поля зрения. Возможность 
начать собственное дело даст проект "Жас кәсіпкер" в рамках 
Программы развития продуктивной занятости и массового 
предпринимательства. Размер гранта не более 500 тысяч тенге, но этих 
денег будет вполне достаточно, чтобы начать свое дело. Например, 
закупить необходимое оборудование для реализации бизнес-идеи. 
Сумма выдается безвозмездно. Планируем, что за три года проект 
охватит 30 тысяч молодых людей не только на селе. Еще 600 человек 
в течение трех лет получат гранты в размере 3 миллионов тенге. 
Финансирование предусмотрено в рамках "Дорожной карты бизнеса - 
2020". 
 
TENGRINEWS: Каковы условия для участия в конкурсе на 
приобретение безвозмездных грантов? 
Асхат Оралов: 

Во-первых, претендент должен быть не старше 29 лет. Во-вторых, 
должен доказать состоятельность и социальную значимость бизнес-
идеи для конкретного региона. Защищать проект предстоит перед 
комиссией, в составе которой будут представители акимата, НПО и 
другие. Помимо финансирования, планируется выдача микрокредитов. 
Над механизмом сейчас работают отраслевые министерства. 
Молодежь поддержат и крупные бизнесмены, с их помощью будет 
создан фонд поддержки молодежных стартапов. Возможно, это будут 
те же гранты или финансирование на возвратной основе. Вопрос еще 
предстоит проработать с заинтересованными госорганами. Будет 
продолжен проект "Бизнес бастау". В течение трех лет 
предпринимательской деятельности обучат 60 тысяч молодых людей. 
Еще 180 тысяч студентов изучат основы предпринимательства в вузах 
и колледжах. 
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TENGRINEWS: Каких еще изменений ожидать студентам? 
Асхат Оралов: 
Студенчество - это самая активная часть общества. Их гражданская 

позиция во многом определяет будущее государства. В этом году для 
студентов-волонтеров на 30 процентов повышается размер стипендии. 
Так мы хотим поощрить тех, кто добровольно и безвозмездно помогает 
решать общественные проблемы. На поддержку молодых ученых по 
поручению Главы государства ежегодно будет выделяться 3 
миллиарда тенге. Уверен, это даст стимул для развития отечественной 
науки. А 150 тысяч студентов смогут обучаться дистанционно. Сейчас 
идет проработка вопроса по подключению вузов и колледжей страны к 
платформе открытого Университета Open U. Это повысит доступность 
образования для маломобильных групп населения и для региональной 
молодежи. 
 
TENGRINEWS: Как планируется решить вопрос подготовки 

востребованных на рынке труда специалистов? 
Асхат Оралов: 
В рамках дорожной карты планируем подготовить 200 тысяч 
специалистов по новым стандартам в рамках проекта "Жас маман" по 
принципу "100/200". 200 учебных заведений (20 вузов и 180 колледжей) 
пройдут модернизацию: будет оснащена материально-техническая 
база, привлечены иностранные специалисты и так далее. Это одна из 
мер, по ежегодному снижению на один процент численности категории 
NEET. Кроме того, планируется увеличить число участников 
молодежной практики до 10 тысяч человек в год. В итоге этой 
возможностью воспользуются около 40 тысяч человек в год. Будет 
расширен перечень специальностей и повышен размер 
единовременного пособия с 70 до 100 МРП для участников программы 
"С дипломом – в село!". 
 
TENGRINEWS: Предусмотрена ли помощь молодежи в решении 
жилищного вопроса? 
Асхат Оралов: 

Да, поддержка в рамках дорожной карты предусмотрена. Главное 
условие: специалист в возрасте до 29 лет должен работать. В Астане, 
Алматы и Шымкенте будет ежегодно строиться не менее тысячи 
арендных квартир для работающей молодежи. Сейчас 
разрабатываются меры, стимулирующие предоставление жилья 
работодателями и предприятиями. В рамках пяти социальных 
инициатив Президента полностью будет решен вопрос студенческих 
общежитий. 
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TENGRINEWS: Вы сами относитесь к категории "молодежь". Как 
оцениваете возможности социального лифта в Казахстане на 
собственном примере? 
Асхат Оралов: 

В нашей стране созданы все условия для успешной социализации. Все, 
что требуется от молодого человека, - учиться, работать, развиваться. 
Сейчас наступило то время, когда успех зависит исключительно от 
труда и знаний. Суть программы: поддержка молодежи, но не 
порождение иждивенчества. Если студент проявляет социальную 
ответственность и занимается волонтерством, он будет поощрен. Если 
закончил университет и начал работать, то государство поможет с 
жильем. Решил открыть свое дело - может претендовать на 
финансовую поддержку. Но первое условие - это стремление 
развиваться, приносить пользу казахстанскому обществу. 
 
 
Tengri News 
Дата: 14.02.2019 
Ссылки: https://tengrinews.kz/medicine/mogut-li-privivki-vyizyivat-dtsp-i-
autizm-363015/ 
 

Могут ли прививки вызывать ДЦП и аутизм 
 

Споры по поводу обязательной вакцинации у детей не утихают. В свете 
ситуации с заболеваемостью корью в Казахстане предлагаем узнать, 
что думают специалисты по поводу прививок у детей, передает 
корреспондент Tengrinews.kz. 
 
В Казахстане от инфекционных заболеваний прививаются около 5 
миллионов человек в год, в том числе 1,3 миллиона детей. Вакцинация 
проводится по Национальному календарю прививок против 21 
инфекционного заболевания. Сроки и наименование инфекций, от 
которых проводятся прививки, утверждаются правительством. 
 
Какие прививки делают в Казахстане 

 
Согласно календарю прививок, в детском возрасте казахстанцы 
получают прививки от туберкулеза, полиомиелита, вирусного гепатита 
В, коклюша, дифтерии, столбняка, гемофильной инфекции типа b, кори, 
краснухи, паротита, пневмококковой инфекции. Также есть прививки, 
которые ставят лишь в конкретных ситуациях. Это вакцина от весенне-
летнего клещевого энцефалита, чумы, брюшного тифа и бешенства. 
Кроме того, прививаться можно и от вирусного гепатита А, гриппа, 
сибирской язвы, туляремии. Большую часть прививок нужно получить 



87 
 

будучи ребенком. Но если по определенным причинам не были 
привиты до 16 лет, можно сделать это сейчас. Чаще всего взрослым 
рекомендуются вакцинироваться против кори, паротита, краснухи, 
гепатит А и В, дифтерии, столбняка и полиомиелита. 

 
Как утверждают в Комитете охраны общественного здоровья, затраты 
на вакцинацию против любой инфекции примерно в 10 раз меньше, чем 
затраты необходимые на лечение этого заболевания. В организм 
человека вводятся вакцины - ослабленные или убитые возбудители 
различных инфекций. После введения вакцины появляются защитные 
специфические антитела (иммуноглобулины). Некоторые вакцины 
создают иммунитет с первого раза, другие приходится вводить 
повторно. 
 
Согласно последним данным Комитета охраны общественного 
здоровья, с начала 2019 года зарегистрировано 1806 случаев кори, в 
том числе среди детей до 14 лет - 1326. Большинство заболевших 
детей, это дети до года, прививать которых еще нельзя, так как 
прививка от кори делается согласно календарю прививок в 1 год. 
Специалисты неоднократно называли причины заболеваемости 
именно среди младенцев. 
 
Но есть среди непривитых заболевших корью детей и отказники. То 
есть это дети, родители которых намерено отказываются от 
вакцинации из религиозных убеждений, либо боясь осложнений после 
прививок. Мониторинг отказов от прививок в Казахстане начали вести с 
2014 года. За 2018 год отказались от профилактических прививок 5751 
человек, из них поменяли свое мнение и привились против 
инфекционных заболеваний 3107 человек. 
 
С чего началась история отказа от прививок в мире 
 
Как рассказали в Министерстве здравоохранения Казахстана, впервые 
мысль о наличии связи между вакцинацией, расстройствами кишечника 
и аутизмом была высказана доктором Вейкфилдом в статье, 
опубликованной в Феврале 1998 года в британском журнале The Lancet. 
По его мнению, вакцина ККП, в которой сочетаются антигенные 
структуры трех вирусов - кори, краснухи и паротита - может вызвать 
сбой в работе иммунной системы привести к развитию аутизма. 
 
Как выяснилось позднее, автор статьи действовал по просьбе 
родителей, чьи дети заболели аутизмом. Главной его целью было 
показать связь между прививками и возникновением этого психического 
заболевания, чтобы родители в судебном порядке смогли получить 
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компенсацию. Главный редактор журнала The Lancet доктор 
опубликовал специальное заявление о том, что журнал не был 
проинформирован о финансовых интересах автора работы и признал 
публикацию ошибочной. 

 
"Однако доктор Бейкфилд и после этого продолжал отстаивать мнение, 
что вакцина ККП опасна, а версия об ответственности вакцинации за 
возникновение аутизма, несмотря на многократные ее опровержения, 
зажила самостоятельной жизнью, породив многочисленные судебные 
иски от родителей детей-аутистов", - рассказали в Минздраве. 
 
Осложнения после прививок 
 
Как заверяют в Минздраве, каждый случай с подозрением на 
неблагоприятные проявления после прививок тщательно проверяется 
и расследуется комиссией с привлечением узких специалистов. 
 
В Казахстане за 2018 год зарегистрировано 0,0003 процента 
неблагоприятных проявлений после иммунизации в виде общего 
недомогания, повышения температуры, которое без ущерба для 
здоровья проходит в течение 1-3 дней, сообщили в Министерстве 
здравоохранения. 
 
Побочные эффекты и осложнения отличаются для различных вакцин. 
Достаточно часто встречаются такие реакции, как умеренное 
повышение температуры, болезненность в месте инъекции. У детей 
часто наблюдается продолжительный плач, ухудшение аппетита. Не 
стоит волноваться, если после введения вакцины от коклюша, 
дифтерии и столбняка, у ребенка подскочит температура. Это означает, 
что препарат действует. 
 
Отметим, в 2015 году сразу в нескольких регионах Казахстана после 
прививки от кори подростки попали в больницу. Прививки делали 
школьникам и подросткам в рамках дополнительной иммунизации 
против кори. После прививки в инфекционную больницу Жанаозена 
поступили 60 подростков. Кроме того, после вакцинации от кори были 
госпитализированы студенты медколледжа в Темиртау. Несколько 
жителей Атырау попали в больницу с разными симптомами: 
отмечались случаи потери сознания, удушья, у кого-то отказали ноги. 
После многочисленных случаев реакции на вакцинацию по всей стране 
была приостановлена дополнительная иммунизация против кори. В 
2015 году количество заболевших корью, по данным главного санврача 
Жандарбека Бекшина, составляло 1500 человек. 
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Также в 2016 году в нашей стране заговорили о связи прививок с 
развитием ДЦП и аутизма у детей. Недавно на встрече со школьниками 
Жандарбеку Бекшину вновь задали вопрос относительно того, могут ли 
прививки повлиять на развитие подобных заболеваний. На этот вопрос 

ответил врач-невролог с 30-летним стажем. 
 
Детский невропатолог о связи вакцинации с развитием ДЦП и 
аутизма 
 
"Я сама работаю в реабилитационном центре и очень тесно связана с 
больными ДЦП. Мы проводим анализ, и 50 процентов деток, которые 
здесь находятся - это преждевременные роды, роды в ранние сроки, 
недоношенность является одной из главных причин, инфекции 
цитомегаловирусные, другие виды вирусов - тот же самый грипп. 
 
Обычно когда начинаешь спрашивать маму: когда вы заметили 
задержку (в развитии) в чем она проявлялась? Они всегда указывают 
на то, что сделали в два месяца прививку и после этого возникла 
задержка. Это неверное представление. Причина возникла до того, 
скорее всего в период беременности, на ранних сроках. Мамы 
забывают, что они переболели какими-то заболеваниями или что-то у 
них было. Это все как-то вычеркивается в памяти, а остается только тот 
факт, что делали прививку. Конечно, такой ребенок может дать 
температурную реакцию. Но температурная реакция это нормальная 
реакция на введение вакцины. Это чужеродный биологический 
материал, на который организм должен отвечать. 
 
Поэтому именно то, что прививки являются причиной ДЦП - это 
неверно. Причину надо искать до родов, во время беременности и даже 
до возникновения беременности", - рассказала Алия Досымбекова. 
 
Аутизм 
 
"Природа возникновения аутизма до сих пор не ясна. Но тоже 
происходит задержка в психо-речевом развитии, изменение поведения 
ребенка. Причинный фактор не известен. Аутизм диагностируется уже 
в более позднем возрасте, после первого года жизни. Но здесь 
причиной возникновения является не вакцинация. Почему он возник, 
ответить на этот вопрос трудно. Никто не знает причину. Это связано с 
центральной нервной системой. Идет какое-то повреждение в 
обменных процессах, но это не связано с каким-то дефектом, или же 
органическим изменением в веществе головного мозга. Зачастую мы 
этих детей когда смотрим через МРТ, анатомически мозг сформирован 
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правильно, а проявляется задержкой в психо-речевом развитии или 
измененным поведением", - также рассказала врач-невропатолог. 
 
По ее словам, диагностировать аутизм сложно. Лечат и занимаются 

этим педиатры и психиатры. Степень заболевания может быть разной. 
От глубокой задержки развития до развитых умственно. Дети с 
аутизмом могут учиться на одни пятерки, заканчивать институты. 
 
К слову, в Казахстане 16 750 детей с диагнозом ДЦП, а также 2000 
детей, страдающих аутизмом. 
 
Временный и постоянный запрет на вакцинацию 
 
В месячном возрасте все дети должны пройти невропатолога, он 
должен быть осмотрен специалистом. Существуют противопоказания к 
прививкам временные и постоянные. 
 
Если ребенок переболел менингитом, ему дается медотвод на полгода. 
За этот период ребенок должен восстановиться. Только когда ребенку 
ничего не грозит, ему разрешают ставить прививки. 
 
Абсолютный запрет на прививки может быть, когда у ребенка какое-то 
злокачественное заболевание, не полная ремиссия, 
гломерулонефриты (заболевания почек), иммунодефицитные 
состояния. 
 
"Хотя сегодня существует приказ, что даже детей с иммунодефицитным 
состоянием прививают от таких заболеваний, которые могут усугубить 
здоровье", - пояснила Алия Досымбекова. 
 
Временный запрет на вакцинацию, так называемый медотвод дается, 
когда у ребенка температура. Но после выздоровления, через две-
четыре недели можно прививать ребенка. При энцефалите, 
менингоэнцефалите прививки откладываются от 1 года со дня 
выздоровления. После краснухи, кори, детей можно прививать через 
два месяца. Однако прививку от этих заболеваний делать уже нет 
смысла, так как у ребенка вырабатывается иммунитет от этих болезней. 
Всегда дается время для восстановления ребенка. "Мы же 
вмешиваемся в иммунитет, иммунную систему ребенка, а после той или 
иной болезни ребенок очень ослабленный", - также пояснила врач. 
 
 
 
 



91 
 

"Нельзя исключать человеческий фактор" 
 
Глава Департамента охраны общественного здоровья Астаны 
рассказал, что в прошлом году в Астане было привито свыше 41 тысячи 

детей. При этом, ни у кого из них не было выявлено осложнений. 
 
По его словам, на саму вакцину осложнения проявляются крайне редко. 
Однако они могут зависеть от многих факторов: места проведения 
вакцинации, температуры в прививочном кабинете, состояния ребенка, 
есть ли у него простудное заболевание, психоэмоционального 
состояния. Может ребенок испытывал какие-то стрессы в период 
экзаменов, тестирования. Достаточно ли был профессионален 
медперсонал, который проводил вакцину, качество самой вакцины, 
соблюдался ли порядок транспортировки и реализации. 
 
"Нельзя исключать человеческий фактор, конечно. Это же не конвейер 
и не завод. В каждом случае индивидуально. В регионах отличаются и 
условия метеорологические, температура и климат. Соответственно, и 
само помещение, где проводят вакцинацию. (...) Компоненты вакцины 
от кори избирательны для возбудителя вируса. Он вырабатывает 
иммунитет избирательно к вирусу и его антигенам. Соответственно, она 
не может вызвать отклонения или спровоцировать заболевания по 
другим нозологиям", - отметил Байгабулов. 
 
По его словам, были сделаны выводы по тем случаям, которые были в 
2015 и 2005 годах. "Сейчас еще более на высоком уровне проходит 
система оценки и тестирования этих вакцин. В середине 2000-х после 
прививки БЦЖ были осложнения в виде лимфаденита. После тех 
событий уже 15 лет прошло, осложнений на БЦЖ по Казахстану не 
регистрируется. 
 
 
Central Asia Monitor 
Дата: 14.02.2019 
Ссылки: https://camonitor.kz/32570-za-razvitie-i-edinstvo-obschestva-

otvetstvennost-neset-kazhdyy-grazhdanin-strany.html 
 

«За развитие и единство общества ответственность несет 
каждый гражданин страны» 

 
В мировом сообществе Казахстан прежде всего известен тем, что 
неизменно ратует за общечеловеческие ценности, духовные и 

культурные традиции этнических групп, обеспечивающие 
поступательное и динамичное развитие государства в целом. В 
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частности, тема межконфессиональных и межэтнических 
отношений в нашей республике всегда находится на особом 
контроле государства. Своим видением текущей ситуации в этой 
важной сфере, о ее проблемах и перспективах делится вице-министр 

общественного развития Берик Арын. 
 
-Берик Сакбайулы, в некоторых отечественных СМИ было 
высказано мнение, что Министерство общественного развития 
самоустранилось от решения межэтнических проблем, 
сконцентрировавшись на решении религиозных. Существует ли на 
самом деле такой перекос приоритетов? 
 
- Позвольте начать с того, что вопросы регулирования этнических 
отношений и религиозной сферы занимают одно из важных 
направлений государственной политики. Это, конечно же, связано с 
необходимостью сохранения стабильности и согласия в казахстанском 
полиэтноконфессиональном обществе и обеспечения безопасности 
граждан и государства в целом. Для нашей политики в данных вопросах 
характерно принципиальное неприятие и жесткое пресечение любых 
форм и проявлений этнического и религиозного радикализма. 
 
    Возвращаясь к сути поставленного вами вопроса, то я бы так не 
сказал. К тому же, согласитесь, каждый видит то, что желал бы увидеть 
в нашей работе. Так, например, в конце прошлого года в свет вышла 
публикация, в которой нас критиковали за то, что мы устранились от 
сферы религии и основное внимание сконцентрировали на других 
направлениях деятельности министерства. 
 
    Между тем, сегодня в СМИ опубликовано достаточно большое 
количество материалов позитивного характера, отражающих 
различные аспекты многогранной деятельности министерства, в том 
числе в контексте его ребрендинга. 
 
Важным элементом работы Министерства общественного развития 
является продвижение и реализация государственной политики в 
сфере межэтнических отношений в стране. Данная функция нашему 
ведомству была несколько месяцев назад передана от Министерства 
культуры и спорта, что принципиально обогатило и расширило формат 
работы МОР. 
 
Несмотря на некоторые сложности в организационных и кадровых 
вопросах, нам удалось за достаточно короткий период эффективно 
выстроить работу в заданных направлениях. 
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Работа в сфере межэтнических отношений осуществляется при тесном 
взаимодействии и сотрудничестве со всеми заинтересованными 
государственными органами, институтами гражданского общества, в 
том числе этнокультурными объединениями. 

 
В этой работе важная задача – усовершенствование законодательных 
актов, разработка которых – вопрос не одного дня. Нужны продуманные 
и выверенные решения, которые позволят гражданскому обществу 
принять и поддержать предложенные изменения. 
 
На этапе становления и укрепления суверенитета страны, президент 
Казахстана четко определил формулу развития государственной 
политики в сфере межэтнического согласия – это консолидация этносов 
Казахстана на основе гражданской и духовно-культурной общности при 
стержневой роли казахского языка и культуры казахского народа. 
 
Политическая воля Елбасы и созданная им модель интеграции этносов 
в единый народ способствовали объединению гражданского общества 
по принципу «Одна страна – одна судьба», а также отказу от понятия 
«национальные меньшинства». 
 
Все эти годы в нашей стране незыблемо сохраняется верность этому 
принципу. Мы на практике доказали и доказываем, что многоэтничность 
является стратегическим преимуществом казахстанского государства. 
 
Как известно, в 1995 году была создана Ассамблея народа Казахстана, 
представляющая интересы различных этносов в исполнительной и 
законодательной властях. Сегодня данный уникальный институт 
выступает главным координатором сферы межэтнического согласия, 
внося тем самым весомый вклад в становление и упрочение 
казахстанской модели общественного согласия и общенационального 
единства. 
 
Миссия же министерства – это создание эффективных условий и 
выработка действенных механизмов сохранения общественного 
согласия, укрепления общенационального единства в стране и 
обществе. 
 
Матрицу политики центрального органа составляют статья главы 
государства «Взгляд в будущее: модернизация общественного 
сознания» и Программа «Рухани жаңғыру», которые безгранично 
расширили потенциальные возможности общества, интегрированного 
общими ценностями, идущего в ногу с прогрессом, справедливо 
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гордящегося своими историческими истоками, культурными 
традициями. 
 
В международном сообществе знают, что исключительное авторство 

казахстанской уникальной модели межэтнического и 
межконфессионального согласия принадлежит президенту 
Н.Назарбаеву, основателю нового государства на политической карте 
мира. 
 
Весь комплекс мероприятий под эгидой министерства уже дает 
осязаемые результаты, которые будут ощущаться все явственней в 
долгосрочном периоде. Поэтому нет каких-либо оснований утверждать, 
что работа в данном направлении сегодня приостановилась или 
перестала быть приоритетной. 
 
- Поговорим о религиозных взаимоотношениях в казахстанском 
обществе. Известно, что выстраивание отношений в любой семье 
– это большой и каждодневный труд. А уж гармонизация 
отношений в государстве, где проживают представители 
различных конфессий, наверное, требует еще больших усилий? 

 
- Безусловно. В нашей стране в мире и согласии проживают 
представители более 130 этносов и 18 конфессий, религиозные 
интересы которых представляют 3 720 религиозных объединений и их 
филиалов. 
 
Традиционно самыми многочисленными среди них являются ислам 
ханафитского мазхаба и православное христианство, сыгравшие 
значимую роль в развитии культуры и духовной жизни народа. 
 
Конфессиональное многообразие Казахстана также представляют 
католические и протестантские конфессии, иудейские, буддистские и 
другие общины, религиозная культура и традиции которых сочетаются 
с духовным наследием народа страны, признающие важность 
межконфессионального и межэтнического согласия. 
 
Все они чувствуют заботу со стороны государства, стремятся к 
взаимопониманию и единству, несут одинаковую ответственность 
перед законом. 
 
Министерство в этом процессе служит объединяющим фактором. Наша 
задача – не делить религии на «крупные» или «малые», а создавать 
максимально комфортные условия для развития и упрочения 
межконфессионального диалога, обеспечения и сохранения особого 
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климата взаимопонимания и толерантности между представителями 
различных вероисповеданий. 
 
- Одно из ключевых направлений в деятельности министерства – 

это профилактика религиозного экстремизма и радикализма. 
Расскажите о конкретных результатах этой работы и можно ли 
выразить их цифрами? 
 
- Сегодня мы являемся свидетелями того, что религия используется 
определенными силами в деструктивных целях, несущих прямую 
угрозу стабильности и процветанию обществам и государствам. Это 
явление практически характерно для абсолютного большинства стран 
мира. 
 
Восточная мудрость справедливо гласит, что «в котле с кипящей водой 
не бывает холодного места». Дело в том, что если вокруг страны 
возникает пояс угроз экстремизма и радикализма, то ее дальнейшее 
развитие и процветание является весьма проблематичным. Именно 
поэтому профилактика религиозного экстремизма и радикализма 
выступает одним из ключевых направлений работы нашего ведомства. 
 
Объединив силы и ресурсы государственных органов, представителей 
неправительственных организаций и гражданского общества, мы 
вырабатываем и реализуем действенные механизмы преодоления 
этого зла. Призываю отечественные СМИ, мнение которых имеют для 
нас неоценимое значение, также активно включиться в эту архиважную 
работу. 
 
Со своей стороны могу сказать, что в рамках профилактики 
религиозного экстремизма и радикализма министерством реализуется 
комплекс мер. Если же говорить о действенности реализуемых мер, то 
следует обратиться к результатам социологических исследований. Так, 
изучение оценки населением государственной политики, проводимой в 
религиозной сфере, показало, что более 88% опрошенных 
поддерживают данную политику, рассматривая ее как «политику 
толерантности и межрелигиозного согласия». 
 
Углубленная работа проводится среди приверженцев радикальной 
религиозной идеологии, результатом которой стало возвращение в 
традиционное общество около 2500 человек. Из них 286 человек 
составляют лица, осужденные за религиозный экстремизм и 
терроризм. Также, среди них 885 женщин разубеждены и 
реинтегрированы в социум. 
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В рамках «Дорожной карты», принятой для модернизации 
деятельности региональных информационно-разъяснительных групп 
по вопросам религии, только в 2018 году была проведена системная 
работа по усилению адресной и точечной разъяснительной работы с 

целевыми группами населения, в том числе с такими, как безработные, 
самозанятые граждане, студенческая молодежь и другие, а также 
пересмотрен формат мероприятий с учетом особенностей каждой 
целевой аудитории, особенно с молодежью. Всего с участием членов 
региональных ИРГ проведено порядка 29104 мероприятий. 
 
При министерстве сформирована и действует Республиканская 
информационно-разъяснительная группа по вопросам религий, 
состоящая из представителей научно-экспертного сообщества, 
квалифицированных теологов, религиоведов, представителей ДУМК и 
государственных органов, которые провели 312 разноформатных 
мероприятий с охватом 18500 человек. 
 
Стоит отметить, что в обществе проводимые меры вызывают 
позитивный отклик, что также подкреплено соцопросами, по итогам 
которых порядка 85% казахстанцев выражают неприятие 
деструктивных религиозных идей. 
 
- Каким образом можно помочь бывшим террористам, например, 
людям, вернувшимся из зоны боевых действий в Сирии? Трудно 
поверить, что они откажутся от своей опасной идеологии. 

 
- Мы живем в светском государстве и должны быть толерантными, 
уметь проявлять заботу и терпимость по отношению ко всем людям. 
Поэтому с категорией «заблудших» соотечественников, как правило, 
проводят работу специально подготовленные теологи, психологи, 
имамы, юристы. Специалисты помогают им устроиться на работу, 
определить детей в школы и детские сады, оформить пособие. 
 
После выхода таких лиц из исправительных учреждений они со своими 
семьями находятся в фокусе внимания соответствующих 
государственных органов и институтов гражданского общества. С ними 
проводится надлежащая работа по их адаптации с целью 
социализировать и вернуть в лоно общества. 
 
Что касается участников террористической деятельности, то эта 
категория лиц должна будет понести наказание по всей строгости 
закона. 
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- Известно, что деструктивные идеи в нашу страну проникают 
через книги, диски и интернет-пространство. Как можно 
противостоять данным каналам распространения вирусов 
религиозного экстремизма и терроризма? 

 
- Действительно, идеологи религиозно-экстремистских групп пытаются 
продвигать радикальные идеи и вовлекать в сферу своего влияния 
наших сограждан посредством глобальной информационной сети. 
 
Министерством только в 2018 году осуществлена религиоведческая 
экспертиза на 4000 материалов, из которых по 50-ти объектам 
вынесены отрицательные заключения. 
 
Проанализирован качественный контент более 6600 интернет-
ресурсов. При этом на 1676 интернет-ресурсах выявлены материалы 
противоправного характера. Отрицательные экспертные заключения 
по ним направлены в соответствующие уполномоченные госорганы для 
принятия дальнейших процессуальных решений. 
 
Безусловно, данные меры позволяют противостоять отдельным 
каналам распространять вирусы религиозного экстремизма и 
терроризма в обществе, особенно в молодежной среде. 
 
- Какова роль общества в противостоянии терроризму и 
межэтническим конфликтам? 

 
- Сложная и многострадальная история нашего государства дала нам 
ценное историческое наследие – многоэтнический и 
многоконфессиональный состав населения. Поэтому противостояние 
тем негативным явлениям, которые вы обозначили в своем вопросе, 
задача не только государства, но и всего гражданского общества, его 
общественных организаций и религиозных объединений, научного и 
бизнес-сообщества, образовательных структур, неправительственного 
сектора, средств массовой информации, выступающих как 
инструменты борьбы со всеми видами дискриминации, ксенофобии и 
связанной с ними нетерпимостью. 
 
Данные институты, являясь органической частью общества, имеют 
достаточный набор инструментов воздействия на общественное 
сознание. Министерство же в этом случае выступает как регулятор 
общественных отношений, создавая надлежащие организационные и 
правовые условия, выполняя ряд публичных функций, неотъемлемо 
связанных с его предназначением. 
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Верховенство закона, незыблемость права, уважение к свободам 
человека и гражданина, духовные ценности, профессиональное 
местное самоуправление – это те незыблемые скрепы, служащие 
основой ритмичного функционирования гражданского общества. 

 
В этой связи курс Министерства общественного развития направлен на 
объединение всех сил общества, разумное их использование, а также 
духовно-нравственную и психологическую работу с молодежью. 
 
Важно каждому гражданину страны личным примером показывать 
окружающему миру нетерпимость к любому роду и виду проявления 
ненависти и насилия внутри общества, обличение преступной 
сущности терроризма, шовинизма и национализма. 
 
Сегодня мы видим свою задачу в том, чтобы все институты нашего 
гражданского общества активно подключились к деятельности 
государства и внесли свой весомый вклад в защиту светских устоев 
независимого государства и его граждан от террористических 
посягательств и межэтнических конфликтов. 
 
На VI Съезде лидеров мировых и традиционных религий один из его 
авторитетных участников сказал: «Слово может убить, а может 
спасти». В истории имеется достаточно примеров, когда всего лишь 
одно необдуманное слово приводило к непоправимым последствиям. 
Поэтому призываю каждого, в том числе, представителей СМИ, 
пользоваться словом в созидательных целях. 
 
Разъясняя суть зла посредством слова, мы уже можем сформировать 
иммунитет общества и личности к чуждой идеологии терроризма и 
человеконенавистничества. При этом мы стремимся системно и 
последовательно разъяснять и пропагандировать ценности дружбы, 
мира и единства. Ибо это огромное богатство, которое сохранялось и 
приумножалось на нашей земле тысячелетиями, служит духовным 
фундаментом светского государства, фактором процветания на пути 
прогресса. Поэтому за сохранение мира и согласия в государстве 
ответственны не только государственные органы и институты 
гражданского общества, но и каждый гражданин нашей страны. 
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Какие пособия платят многодетным в Казахстане и мире 

 
После трагической смерти пяти девочек в Астане у многодетных семей 
вырвался крик души. Женщины сетуют, что они, как и мама погибших 
детей, вынуждены выходить на работу, не дожидаясь момента, когда 
последний ребенок достигнет хотя бы одного года. В Астане и Алматы 
многодетные матери обратились к властям. В столице при встрече с 
руководством города женщины направили обращение со списком 
просьб: ежемесячные пособия по 20 тысяч тенге каждому ребенку до 
18 лет, бесплатное питание, проезд на общественном транспорте для 
школьников, бесплатное обучение в вузах, а также лечение для 
матерей и детей. Корреспондент Tengrinews.kz решил узнать, какие 
пособия выплачиваются матерям в Казахстане и какая картина в других 
странах. 
 
Многодетная семья в Казахстане – это семья, имеющая в своем 
составе четырех и более совместно проживающих 
несовершеннолетних детей, в том числе детей, обучающихся по 
очной форме обучения в организациях среднего, технического и 
профессионального, послесреднего, высшего и (или) послевузовского 
образования после достижения ими совершеннолетия до времени 
окончания организаций образования (но не более чем до достижения 
двадцатитрехлетнего возраста) 
 
Казахстан 

 
Для начала рассмотрим размеры детских пособий в нашей стране. 
Когда работающая женщина беременна, она имеет право получить 
единовременную социальную выплату. Размер "дородовой" выплаты 
зависит от социальных отчислений за последние 12 месяцев до 
наступления социального риска. Но ее могут получить участники 
системы обязательного социального страхования, то есть те, за кого 
работодатель выплачивает социальные отчисления. По итогам 
прошлого года средний размер такой выплаты составил 391 170 тенге.  
 
А при рождении ребенка женщина (и работающая, и неработающая) 
получает единовременное пособие. Если это первый, второй или 
третий ребенок, то размер выплаты - 95 950 (38 МРП) тенге. При 
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рождении четвертого и более детей сумма выплаты составит 159 075 
(63 МРП) тенге. В 2018 году такие пособия получили 395 тысяч человек. 

 
 

Иллюстративное фото ©Турар Казангапов 
 
После рождения ребенка (неработающая) мама получает ежемесячное 
пособие по уходу за ребенком до одного года. Это пособие могут 

получать и мужчины. В прошлом году такое пособие получили более 
125 тысяч казахстанцев. 
 
А размер выплаты по уходу за ребенком до одного года для 
работающих женщин составляет 40 процентов от среднего дохода за 
последние два года. Средний размер данной выплаты в 2018 году 
составил 32 361 тенге. 
 
До 2018 года в Казахстане многодетные семьи получали специальные 
госпособия, которые составили чуть более 10 тысяч тенге. Это пособие 
отменили. Вместо него ввели адресную соцпомощь в виде денежной 
выплаты и других видов поддержки - помощи в трудоустройстве, оплате 
комуслуг, обеспечении временным жильем и местом в детсаду. 
 
Например, если в семье из семи человек (папа, мама и пятеро детей) 
родители не работают, то одному из них находят работу с зарплатой 70 
тысяч тенге. Затем определяют расходы на каждого члена семьи. Для 
этого 50 процентов от прожиточного минимума 29 698,  то есть 14 849 
тенге, умножают на количество человек в семье (7) = 103 тысячи тенге. 
Поскольку зарплата отца 70 тысяч, то для покрытия расходов не 
хватает еще 33 тысяч тенге. Эту сумму и дает государство как адресную 
соцпомощь. Но если оба родителя нетрудоспособны, тогда должны 
возместить всю сумму (103 тысячи). 
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Многодетным семьям, имеющим четырех и более несовершеннолетних 
детей, выплачивается специальное государственное пособие. Если 
четверо или пятеро детей, то ежемесячно 10 504 тенге. Если женщина 
воспитывает шесть детей и более, то получает 16 160 тенге. К ним 

относятся обладатели подвески "Күміс алқа"и "Алтын алқа"), а также 
имеющие звание "Мать-героиня" или орден "Материнская слава" I и II 
степени, они получают пожизненное пособие 16 160 тенге. Сегодня 
такое почетное звание имеют 237 тысяч матерей. 
 
По данным Министерства труда и социальной защиты, всего для 
поддержки семей с детьми в 2019 году предусмотрено более 365 
миллиардов тенге. 
 
Россия 

 
В соседней России в ранние сроки беременности (до 12 недель) 
вставшим на учет в медицинских организациях женщинам положено 
единовременное пособие - 655,49 рубля (3 800 тенге). Пособие по 
беременности и родам ("дородовые") начинается от 51 (от 301 тысячи 
тенге) до 300 тысяч рублей (до 1,7 миллиона тенге). Его высчитывают 
по среднему заработку за 140 дней. При осложненных родах 
предусмотрена выплата от 57 852 (335 541 тенге) до 335 506 рублей 
(1,9 миллиона тенге). А когда на свет появляются двойни или тройни, 
родители получают 71 944 рублей (417 275 тенге). 
 

 
 

Фото ©РИА Новости 
При рождении ребенка россиянка получает единовременное пособие 
17 479,73 рубля (чуть более 100 тысяч тенге). Плюс ежемесячное 
пособие по уходу за ребенком до полутора лет (в зависимости от 
доходов - 40 процентов от зарплаты), но не ниже 4 512 рублей (26 тысяч 
тенге) и не выше 26 152,27 рублей (около 152 тысяч тенге). 
 



102 
 

Неработающие женщины получают минимальную выплату — 26 тысяч 
тенге. Если родился второй и третий (и так далее) ребенок, то 
минимальное пособие по уходу начинается с 38 тысяч тенге. 
 

Также в России есть так называемый материнский (семейный) капитал 
- это бюджетные средства для поддержки семей при рождении или 
усыновлении второго, третьего и последующего ребенка. МСК в 
основном выдается как сертификат для приобретения жилья, на 
образование детей, пенсионные накопления. Обналичить деньги из 
маткапитала можно только в случаях, если ребенок-инвалид или в 
бедной семье второй ребенок родился или был усыновлен после 1 
января 2018 года. 
 
Еще одна единовременная выплата предусмотрена молодым семьям в 
30 тысяч тенге. Но это только в Москве. 
 
 
Узбекистан 
 
В Узбекистане единовременное пособие при рождении ребенка 
выдается в двухкратном размере месячной минимальной заработной 
платы 577 172 сумов (около 26 тысяч тенге). Мамы новорожденных 
детей получают пособие по уходу за ребенком до двух лет - 406 000 
сомов (чуть более 18 тысяч тенге). 
 

 
 

Фото ©REUTERS 
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Литва 
 
В прибалтийской стране за одного ребенка государство выплачивает 
50 евро (21 400 тенге) ежемесячно. Многодетные, малообеспеченные, 

а также семьи с детьми-инвалидами получают по 70 евро (29 960 тенге). 
Эти деньги родителям выплачивают вплоть до достижения ребенком 
18 лет. Если дети учатся в школе или профтехучилище, то до 21 года. 
 

 
 
Иллюстративное фото: pexels.com 
 
Франция 
 
Во Франции одна из лучших в мире систем стимулирования 
рождаемости и помощи семьям с детьми. В стране самый высокий 
коэффициент рождаемости в Евросоюзе (два ребенка на одну 
женщину). Премия за рождение ребенка составляет 923,08 евро (чуть 
менее 400 тысяч тенге). Она предназначена для покрытия расходов, 
связанных с рождением ребенка и его содержанием.  
 

 
 
Иллюстративное фото: pixabay.com 
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Семьи с одним ребенком могут получать базовое пособие в 184 евро. 
Это пособие выплачивается до трехлетия малыша. 
 
Семьи с двумя детьми дополнительно получают ежемесячное пособие 

- 131 евро. Пособие на третьего малыша - 299 евро, а за каждого 
следующего доплата в 168 евро (71 904 тенге). Когда младший ребенок 
достигает 14 лет, к этой сумме добавляют еще 65 евро (более 27 тысяч 
тенге). А когда дети достигают трех лет, семьи с двумя и более детьми 
получают дополнительно около 200 долларов в месяц (75 тысяч тенге). 
 
Пособие выплачивается до 18 лет, а также до 20 лет, если ребенок 
находится на дневном обучении. 
 
Также есть премии для многодетных семей. Например, французской 
семье с тремя и более детьми после достижения ребенком 14 лет 
вместе с базовым пособием будет выплачиваться надбавка, которая 
варьируется от 16 до 65 евро (6 848 - 27 280 тенге) в месяц. И еще если 
в таких семьях одному из детей исполняется 20 лет, но он по-прежнему 
на обеспечении родителей, то до достижения им 21 года семье 
выплачивается пособие до 82,11 евро (35 143 тенге) в месяц. А в 
случае, если многодетная семья меняет жилье, она имеет право на 
пособие в 974 евро (416 тысяч тенге). 
 
Кроме того, француженки, воспитавшие троих детей, получают 
надбавку к пенсии. Им также дается субсидирование и налоговые 
льготы. И каждый рожденный ребенок уменьшает налогооблагаемую 
базу, а когда в семье появляется четвертый ребенок, то налоги вообще 
отменяются. И эта льгота касается всех французов вне зависимости от 
доходов. 
 
Германия 
 
Здесь пособие на ребенка называется Kindergeld и зависит от 
количества детей в семье и их возраста. Оно выплачиваются до 18 лет 
и даже после достижения этого возраста, если для этого есть веские 
причины (обучение, инвалидность и другие). 
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Иллюстративное фото: pixabay.com 
 
За рождение первого и второго ребенка на семью выплачивается 204 
евро (87 тысяч тенге) в месяц. За третьего ребенка — 210 евро (89 
тысяч тенге), за четвертого — 235 евро (чуть более 100 тысяч тенге). 
 
Еще есть выплаты на образование ребенка, пособие для родителей и 
родителей-одиночек. А семьям с бюджетом ниже прожиточного 
минимума полагаются дотации на детей и дотации на аренду жилья. 

Всего в Германии более 150 видов поддержки семей, как многодетных, 
так и бездетных. 
 
Австрия 
 
В Австрии, в отличие от многих стран, пособие на ребенка с годами, 
наоборот, увеличивается, по принципу "Растут дети, растут и затраты 
на них". Например, первому ребенку до 10 лет выплачивают 
ежемесячно примерно 145 долларов (54 810 тенге), зато с 10 до 19 лет 
- 180 (68 040 тенге). 
 

 
 

Иллюстративное фото: unsplash.com 
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Пособие в Австрии платят до 19 лет для всех детей, а студентам до 27 
лет еще выплачивают дополнительные дотации, чтобы уменьшить 
нагрузку на родителей по содержанию "ребенка". 
 
Австралия 
 
Кроме солидного денежного подарка от государства, австралийские 
семьи получают и налоговые льготы, помогающие компенсировать 
расходы на детей разного возраста и количества. Программа 
возмещения расходов по уходу за ребенком покрывает половину затрат 
на образовательные и медицинские услуги. 
 

 
 

Иллюстративное фото: unsplash.com 
 
Но и это еще не все. В Австралии выплачивают пособие по уходу за 
ребенком для компенсации затрат на детские сады, семейные и 
каникулярные клубы, а также можно платить бабушкам, дедушкам, 
няням или друзьям, которые ухаживают за малышами вместо 
родителей. Сумма выплат - до 212 долларов (80 тысяч тенге) в неделю. 
 
Япония 
 
При рождении ребенка родители получают единовременное пособие в 
50 процентов от среднемесячной заработной платы. Гарантированный 
минимум в этом случае - 240 тысяч иен (945 тысяч тенге). 
 
В Японии пособие по уходу за детьми помогает покрыть расходы на 
воспитание ребенка. Сумма зависит от возраста ребенка и дохода его 
родителей. Оно выплачивается с рождения до конца средней школы.  
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Иллюстративное фото: pexels.com 
 
США 
 
В США детскими пособиями особо не балуют. А пособия на детей 
выплачиваются только малоимущим гражданам. Размер пособия на 
ребенка устанавливается индивидуально. Единственное послабление 
для граждан, имеющих детей, – возможность получить налоговые 
льготы, равные 1 000 долларам (378 000 тенге) в год на одного ребенка. 
Но если учесть, что в США даже при покупке продуктов в супермаркете 
удерживаются налоги, льготы вполне ощутимы. 
 

 
 

Иллюстративное фото: unsplash.com 
 
Финляндия 
 
Большую поддержку семьям с детьми оказывают в Северной Европе. 
Финляндия в этом плане лидирует сразу в двух мировых рейтингах 

материнства и детства. Здесь хорошо брать и декретный отпуск 
(включая родительский). Его продолжительность — семь месяцев, и 
ежемесячная выплата составляет не менее 70 процентов от 
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заработной платы. Этот отпуск полагается любому родителю, как 
мамам, так и отцам. 
 
Каждому малышу при рождении вручают коробку с так называемым 

приданым. Этот пакет для новорожденного получают все женщины, 
рожающие в Финляндии, независимо от гражданства. В этом пакете 
все, что требуется новорожденному в первый год жизни. 
 

 
Иллюстративное фото: pixabay.com 
 
Дания 
 
В другой скандинавской стране бонусы раздают малоимущим семьям. 
Эта специфическая политика ставит Данию на первое место в Европе 

по отношению к малоимущим и безработным. К бонусам относятся: 
пособия, компенсации за жилье, детские сады, клубы.  
 
И в сумме выплаты составят около 1 500 долларов (567 тысяч тенге) в 
месяц, что выше даже заработной платы с низкой профессиональной 
квалификацией. На эти деньги мать-одиночка может оплачивать 
квартиру в центре Копенгагена, купить новую мебель и технику и 
обеспечивать всем необходимым себя и ребенка. 
 

 
Иллюстративное фото: pexels.com 
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Арабские страны 
 
А вот страны, где выгодно не только рожать, но и даже просто 
регистрировать брак. Если во многих странах выплаты начинаются с 

беременности, то здесь еще до свадьбы. Молодоженам дают 
беспроцентный кредит на 20 000 долларов (7,56 миллиона тенге) на 
каждого. И когда в семье рождается ребенок, кредит автоматически 
считается погашенным. 
 
А за появление на свет гражданина ОАЭ родители получают большие 
деньги, а при необходимости - жилье. К зарплате отца или матери с 
рождением каждого ребенка добавляется по 600 дирхамов ежемесячно 
(около 60 тысяч тенге) и выплачивается до 18-летия детей. 
 
Что касается декретных отпусков и выплат по уходу за ребенком, то о 
них нет речи, так как женщина работать не обязана. Вся 
ответственность за содержание жены и ребенка на плечах мужа. 
 

 
 

Иллюстративное фото: pixabay.com 
 
В Кувейте с доходов от нефти 10 процентов откладывают в особый 
фонд будущих поколений: инвестиции в образование населения. Когда 
рождается ребенок, его вклад в банке пополняется на 3 000 долларов 
(1,13 миллиона тенге), к 18 годам он значительно вырастает, и во 
взрослую жизнь молодые граждане вступают с личным капиталом. 
Второму и каждому последующему ребенку по достижении шести лет 
государство удваивает количество денег на личном счете до 6 000 
долларов (2,26 миллиона тенге). 
 
В этой стране поддерживают и многодетные семьи. Если у вас пять 
детей, то на каждого выплачивается 200 долларов (75 600 тенге) 
ежемесячно. Платить будут до тех пор, пока дети сами не начнут 
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работать. А неработающим матерям платят по 300 долларов (113 400 
тенге). 
 
Также ребенок имеет право выбирать, где ему получать образование - 

в своей стране или в лучших школах и университетах мира. И за это 
платит фонд будущих поколений. Также они могут получать 
медицинскую помощь бесплатно, как в Кувейте, так и в иностранной 
клинике. 
 
Венгрия 
 
И самая свежая новость из стран, где стимулируют повышение 
рождаемости. Венгрия хочет ввести специальные кредиты для 
новобрачных. Займы будут частично или полностью списываться, если 
родится двое или трое детей. Также планируют профинансировать 
покупку автомобилей для семей и развить инфраструктуру для детей. 
 
В Венгрии детское пособие для семей с одним ребенком – 12 200 
форинтов (16 104 тенге), для семей с двумя детьми – 13 300 форинтов 
(17 556 тенге). Для родителей, которые воспитывают детей в одиночку, 
размер выплаты чуть выше и также зависит от количества детей. 
Семейное пособие выплачивается до 18 лет или до окончания среднего 
образования. 
 
При подготовке статьи были использованы материалы с сайтов: 
Medaboutme, Profinance, Glavbukh, Abroadz, Gazeta-ss, Baby, Assessor, 
Tupa-germania, Regnum, aif и других ресурсов. 
 
 
 
Литер 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/articles/show/55878-
100_primerov_dlya_molodyh 
 

100 примеров для молодых 
 
Глава государства встретился с победителями второго этапа проекта 
«100 новых лиц Казахстана». 
29 победителей были выбраны путем интернетголосования – 
девятерым из них посчастливилось выступить перед Елбасы. Впервые 
проект о казахстанцах, внесших вклад в развитие страны, прошел в 
2017 году. Истории успеха обычных людей, по задумке авторов, 
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должны стать для подрастающего поколения примером того, как знания 
и конкурентноспособность могут помочь в будущем. 
 
В 2019 году на участие в конкурсе поступило несколько тысяч заявок – 

специальная комиссия отберет только сотню – лучшие будут 
определены в разных областях и сферах деятельности – наука, 
искусство, спорт, медицина, бизнес и другие. 
 
– Все вы – дети независимости. Мы являемся поколением, которое 
воплотило эту мечту наших предков. Теперь пришло ваше время. Вы 
не должны забывать этого, – сказал Нурсултан Назарбаев. – Все 
зависит от человека, от его стремления. Мы должны мечтать и 
совершать действия, чтобы достигнуть своих целей. Участники 
данного проекта являются примером для подрастающего поколения. 
Вы показываете своими результатами, что всего в жизни можно 
добиться.  
 

Бесплодие не приговор 
 
Очень трогательную историю Главе государства рассказал победитель 
голосования проекта «100 новых лиц Казахстана», врач-репродуктолог 
Алмаз Ибрагимов. В бытность студентом он жил вместе с семейной 
парой, у которой не было детей. 
 
Он заинтересовался этой проблемой, что повлияло на его дальнейший 
выбор специализации. А спустя несколько лет, когда молодой 
исследователь добился определенных успехов, он случайно 
встретился с этой парой и смог им помочь. Сейчас у них подрастает 
семилетняя дочь. ЛИТЕР в 2017 году уже писал об этом специалисте. 
 
В центре, где он трудится, парам помогают завести детей с помощью 
технологии экстракорпорального оплодотворения. 
 
– Хотелось бы поблагодарить организаторов конкурса, он 
позволяет нам – простым людям, врачам, быть услышанными. Это 
кредит доверия, который делает нас более ответственными, 
просыпается желание быть еще лучше. Такие проекты на самом 
деле стимулируют наш народ, молодежь и самих участников 
совершать невероятные вещи. Я под большими эмоциями и очень 
счастлив. Впервые побывать на встрече с Президентом это было 
волнительно и потрясающе, – поделился с ЛИТЕРом Алмаз 
Ибрагимов. 
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– Во многих странах мира сейчас бесплодие является очень важной 
медико-социальной проблемой, – Связано это с образом жизни людей, 
с экологией, есть много факторов, которые могут на это влиять. К 
сожалению, с каждым годом эта проблема растет. Но в Казахстане есть 

практически все самые новейшие технологии в этой области. Мы 
можем помочь при любых формах бесплодия. К сожалению, метод 
достаточно дорогой, но государство выделяет квоты. Оно видит, что он 
работает, и доверяет ему. Я думаю, что те люди, которые будут 
бороться до конца, обязательно получат результат. 
 
Пойти в медицину Алмаз Ибрагимов решил из-за своей мамы. Он рос в 
многодетной неполной семье и всегда хотел помочь своим родным. 
 
– Нас воспитывала одна мать, мой отец скончался в 36 лет, нас было 
пятеро детей. Мама была преподавателем математики и очень много 
работала. Брала две смены, воспитывала нас, – вспоминает 
Ибрагимов. – Мы были маленькие, некоторые из нас были трудными 
детьми. Я видел, как она сильно устает, потом болеет. Поэтому я пошел 
в медицину. Сейчас я вижу, что мои достижения, достижения моих 
братьев и сестер сделали здоровье моей мамы лучше. В тот момент я 
думаю, она очень сильно переживала, а каждому ребенку хочется, 
чтобы мама была рядом вечно, чтобы она была всегда здорова, 
никогда не болела – это желание побудило меня стать врачом. 
 
Также репродуктолог подробно рассказал о случае с семьей, которая 
долгое время не имела детей. – С ними я жил только в годы 
студенчества, они мои дальние родственники. Я окончил университет, 
потом уехал продолжать обучение в Москву, затем вернулся в Астану. 
Они знали о мои некоторых успехах в этой области, что породило ко 
мне доверие с их стороны. Однажды мы встретились на свадьбе наших 
общих знакомых, и я видел, что они хотели у меня спросить, но боялись 
из-за своего возраста. Они думали, что все уже потеряно, но я сам 
спросил как у них дела и пригласил на прием. Взяли анализы и стали 
работать. Было несколько неудачных попыток, здесь всегда важна роль 
врача, который будет подбадривать и поведет за собой. Потому что 
часто после первой же неудачи, люди готовы отказаться и сдаться. Но 
та семья мне верила, и в конечном итоге мы получили результат. 
 
Моей целью было помочь им, потому что видел, что происходило 
между ними, когда я был студентом. Молодая семья, они могли 
ссориться, не разговаривать друг с другом. Но они не разошлись, 
смирились и жили вместе. Я горжусь тем, чего нам удалось добиться. 
 
Мечта акробата 
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Одним из самых молодых победителей второго этапа стал чемпион 
мира среди юниоров по спортивной акробатике Никита Амоскин из 
Караганды. 19-летний парень живет в небольшом поселке и уже 

несколько лет тратит около четырех часов на дорогу до тренировочного 
зала и обратно. 
 
Дальнее расстояние и ежедневные пробки не отбили у него желания 
заниматься спортом. Выступая перед Нурсултаном Назарбаевым, 
Никита рассказал о своей мечте пожать руку Президенту и сделать с 
ним совместное фото. После завершения встречи эта мечта 
исполнилась. 
 
– Сначала я чувствовал себя хорошо, спокойно, но когда вышел на 
сцену, меня, как и любого человека начали переполнять эмоции. 
Немного волновался, но меня это не остановило, то, что хотел 
сказать, я донес. Также сбылась моя мечта: я обменялся 

рукопожатием с Президентом и сделал совместный снимок. 
Президент меня поддержал, – признался ЛИТЕРу после завершения 
встречи Амоскин. 
 
Оказалось, что Никита из спортивной семьи – из него хотели сделать 
борца, но молодой человек выбрал акробатику. – Мой дедушка мастер 
спорта СССР по борьбе, всю жизнь отдал тренерской работе в 
Шахтинске. Поэтому я тоже занимался борьбой. Родители хотели, 
чтобы я был хорошо развит физически и выбирали между плаванием и 
гимнастикой. Потом мы переехали в другой дом, и наш сосед 
занимался спортивной акробатикой, он посоветовал попробовать себя 
там. Я пошел и мне понравилось. Несколько лет я занимался двумя 
видами, но в итоге сделал выбор в пользу акробатики, и не жалею. 
 
Перед Президентом также выступили основатель математической 
школы «Пифагор» Асан Жолдасов, паралимпиец, призер 
международных соревнований по плаванию Ержан Салимгереев, 
предприниматель Ларион Лян, фотожурналист Назгуль Кенжетай, 
нейрохирург Мынжылкы Бердиходжаев, поэтесса Макпал Мыса. 
 
Каждый из них поделился своей жизненной историей, своими 
желаниями и мечтами. Так Ларион Лян рос хулиганом и трудным 
подростком, затем чтобы зарабатывать на жизнь он убирал квартиры. 
Спустя некоторое время основал собственную клининговую компанию 
– сейчас он успешный руководитель крупного холдинга. Несчастный 
случай отнял у Ержана Салимгереева одну ногу – он не отчаялся и стал 
заниматься плаванием, сейчас его мечта выиграть Паралимпиаду в 
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Токио и построить спортивный центр. А победительница литературных 
конкурсов Макпал Мыса прочитала собственное стихотворение о 
любви – оно тронуло абсолютно всех в зале. 
 

– Вы рассказали много интересных историй. Выступили только девять, 
а могли и 29. У всех участников были свои истории, достижения. Все 
они войдут в анналы нашей истории. Давайте каждый год будем 
встречаться. Каждый раз 100 новых лиц, пусть их будут тысячи, 
миллионы. Спасибо, я получил удовольствие от встречи, – сказал в 
заключение Глава государства.  
 
Фото Советбека МАГЗУМОВА 
 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/zhaksylyk-zhasa-semeyde-170-
kopbalaly-otbasyga-komek-korsetildi_a3498456 
 

#Жақсылық жаса: Семейде 170 көпбалалы отбасыға көмек 
көрсетілді 

 
СЕМЕЙ. ҚазАқпарат - Семейде арнайы құрылған мобильді топ 
мүшелері қаладағы көпбалалы отбасыларға көмек көрсетіп жатыр. Бұл 
туралы ҚазАқпарат тілшісі Семей ақпараттық орталығына сілтеме 
жасап хабарлайды. 
 
Мобильді топтар көпбалалы отбасылардың әлеуметтік мәселелерін 
шешу үшін арнайы құрылған. Жәрдемдесуші топ құрамына депутаттар, 
бюджеттік сала, мәдениет саласының қызметкерлері, дәрігерлер, 
кәсіпкерлер, ұстаздар және  қала тұрғындары кіреді. 
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Топ мүшелері бүгінгі күні 170 көпбалалы отбасыға әлеуметтік көмек 
көрсетіп үлгерген. Бірінші кезекте азық-түлікпен, содан кейін көмірмен 
қамтамасыз еткен. 
 

«Семейде атаулы әлеуметтік көмек көрсетілетін 221 көпбалалы отбасы 
тұрады. Осы отбасылардың  барлығына мобильді топтар бөлініп 
жіберілді. Материалдық көмектен басқа әлеуметтік және құқықтық көмек 
көрсетілуде. Түрлі мәселелерін шешуге көмектесіп, барлық өтініштерін 
қабылдап, шешу жолдарын қарастырып, қажет болса құзырлы органға 
тапсырамыз. Сонымен қатар, шараға қала тұрғындары да белсенділік 
танытып, көмектесіп жатыр",- деді Семей қалалық Ішкі саясат бөлімінің 
жетекшісі Нұржан Есенжолов. 
 
 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/nabory-odezhdy-i-produktov-poluchili-
220-zhambylskih-semey-akciya-molodezhi_a3498457 
 

Наборы одежды и продуктов получили 220 жамбылских семей - 
акция молодежи 

 
ТАРАЗ. КАЗИНФОРМ - Областная благотворительная акция молодых 
волонтеров «Жан жылуы» прошла в регионе, передает корреспондент 
МИА «Казинформ» со ссылкой на управление внутренней политики 
акимата Жамбылской области. 
 
220 малообеспеченным, социально уязвимым семьям была оказана 
помощь в рамках акции. В их числе многодетные и малообеспеченные 
семьи, одинокие матери, семьи с детьми с ограниченными 
возможностями, а также семьи, арендующие квартиры, одинокие 
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пожилые люди. Каждая семья при помощи спонсорской поддержки от 
предпринимателей получила набор одежды и 12 видов продуктов 
питания (10 килограммов муки, 5 литров растительного масла, 5 
килограммов сахара, чай, рис, гречку, макароны и другие продукты 

первой необходимости). 
 
Благотворительное мероприятие «Жан жылуы» проведено 
одновременно во всех районах. В рамках акции волонтеры проводили 
работу по оказанию помощи по домашнему хозяйству нуждающимся 
семьям. Участниками стали волонтеры, благотворительный фонд 
«Оркен-Ниет», активная молодежь и представители СМИ.  
 
«Цель этой акции - развитие волонтерского движения в нашем регионе, 
повышение его престижа в обществе, воспитание доброты и 
милосердия через вовлечение молодых людей в благотворительную 
деятельность, - пояснили в управлении. - То, что Глава государства 
объявил этот год «Годом молодежи», стало большим стимулом для 
наших молодых людей. На торжественном открытии Года молодежи 
Глава государства отметил огромную роль волонтерства и 
благотворительности в самореализации молодежи, поручил повысить 
стипендии студентам, которые активно занимаются волонтерской 
деятельностью». 
 
В рамках государственного социального заказа управлением  выделено 
15 млн тенге для проведения волонтерской работы. 
 
Сегодня в Жамбылской области создано волонтерское движение 
«Жібек жолы жастары», сформирована база данных более одной 
тысячи волонтеров. В рамках проектов «Тағзым» и «Асар» волонтеры 
занимаются работой по санитарной очистке в домах престарелых, 
оказывают помощь по домашнему хозяйству пожилым одиноким 
людям, в очистке территории сакральных мест области. 
 
«С нынешнего года потенциал волонтеров будет направлен на 
оказание поддержки в социальном плане малообеспеченным семьям 
региона, - подчеркнули в управлении. - В течение трех недель наши 
волонтеры провели адресную работу в Таразе, определили порядка 
450 семей, нуждающихся в заботе и поддержке. Кроме того, будут 
действовать благотворительные магазины, в пяти местах города будут 
установлены специальные ящики для сбора вещей. Установят тесную 
связь волонтеров с предпринимателями и будет проводиться работа по 
сбору и распространению необходимых вещей, одежды, обуви, 
продуктов питания нуждающимся семьям. Такая работа будет 
систематизирована и регулярна». 
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egemen.kz 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки:https://egemen.kz/article/182827-zhastar-zhyly-naqty-
oezgerister-bastauyna-aynaluy-kerek 

 
Жастар жылы нақты өзгерістер бастауына айналуы керек 
 
Мемлекет басшысы Нұрсұлтан Назарбаев Жастар жылының 
ашылуында сөйлеген сөзінде Үкіметке жас қазақстандықтардың 
маңызды қажеттіліктерін қамтамасыз етуге бағытталған 
қарапайым және түсінікті қолдау құралдарын әзірлеуді, оның 
ішінде, ең алдымен, қолжетімді және сапалы білім, жұмыспен 
қамту, баспана және отбасын құру мүмкіндігін қарастыруды 
тапсырған болатын.  

 
 

Жалпы, Елбасының өткен жылғы қазан айындағы Жолдауынан 2019 
жылдың жастарға арналатындығы белгілі болған сәттен бастап биыл 
жастардың несібесі артып, қордаланған мәселелері шешілетіндігі анық 
байқалды. Оған қоса, бұл ерекше жылды науқаншылдыққа 
айналдырмай, нақты мәселелерге арнау керектігі аз айтылып жатқан 
жоқ.  
 
Осы орайда, «Egemen Qazaqstan» газетінде өткен кезекті дөңгелек 
үстел мәжілісі де жастар мәселесіне арналды. Жиынды ашқан газет 
басшысы Дархан Қыдырәлі биыл ғасырлық межесін атап өтетін 
«Egemen Qazaqstan» газеті бұл бағытта нақты істерді қолға алғанына 
тоқталды.  
 
 – Қазіргі күні басылым ұжымы да едәуір жасарғанын, жастармен 
толыққанын айта кеткен жөн.  2 жыл бұрын еңбек ұжымының орта жасы 
57 жас болса, қазір бұл көрсеткіш 30 жастың төңірегінде болып отыр, – 
деген ол газет бетінде бұл тақырыпқа ұдайы көңіл бөлініп, осы 
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бағыттағы зерттеулерді жариялау, көпшіліктің талқысына шығару 
мақсатында «Жастар» ғылыми-зерттеу орталығымен өзара 
ынтымақтастық туралы меморандумға қол қойылғанын айтты.  
 

Бұл тарапта Жастар жылына арналған арнаулы бет шығарумен қатар, 
саладағы өзекті жайттарды  дөңгелек үстел басында жастардың өз 
өкілдерімен талқылау қолға алынды. Осындай талқылауларға бұған 
дейін «Педагог мәртебесі туралы» заң жобасы өзек болса, бүгін 
назарларыңызға ұсынылып отырған ой-пікірлер мен тұжырымдар 
Жастар жылында атқарылуы тиіс жұмыстар мен назар аударылуы 
қажет өзекті мәселелер төңірегінде өрбіді. Жиынға Парламент, жастар 
ұйымдары, ғылыми-зерттеу орталықтарының өкілдері мен журналистер 
қатысты.  
 
Сонымен Елбасының тапсырмаларын жастардың өзі қалай бағалайды 
және қандай үміт күтіп, қандай үлес қосады?  
 
Дөңгелек үстел отырысына модераторлық еткен басылымның бас 
редакторының орынбасары Нұрмұхамед Байғара бастапқы сөзді 
«Жастар» ғылыми-зерттеу орталығы директорының орынбасары, 
саяси ғылымдар докторы Әсем Қайдароваға беріп, аталған 
орталықтың әлеуметтік зерттеулерінің нәтижесінде анықталған, 
жастарды толғандырып жүрген мәселелер жөнінде сұрады.   
 
– Біздің әрбір сауалнамаға орташа есеппен 2000 респондент қатысады. 
Әлеуметтік зерттеулер еліміздің 14 облысы мен Астана, Алматы, 
Шымкент қалаларында өтеді. Біздің анықтауымызша, қазір жастарды 
толғандыратын бес өзекті мәселе бар. Біріншісі – жұмыссыздық. 
Өкінішке қарай, зерттеулер нәтижесі көрсетіп отырғандай, елімізде 
жоғары оқу орындарын бітірген жастардың 35 пайызы ғана өз 
мамандықтары бойынша жұмысқа орналасады екен. Екіншісі – тұрғын 
үй мәселесі. Қазіргі ажырасулардың көбейгендігіне де осы баспана 
мәселесі тікелей әсер етуде. Оған қоса, жас отбасылардың 
ажырасуларына қаржы жетіспеушілігі де себеп болуда. Бұл 
мәселелерді сауалнамаларға қатысқан жастар нақты атап көрсетті. 
Үшіншісі – білім сапасы. Біз, мәселен, жастардың шетелге көптеп 
кетуінің себебін анықтау барысында сауалнамаға қатысқан әрбір 
оныншы жас сырт елдерде білім алуға бейіл екенін білдік. Бірақ 
олардың көбі елге қайта оралып, Отанында жұмыс жасауға ниетті. 
Солай бола тұра, жастар шетелдік оқу орындарындағы білім сапасын 
жоғары бағалайды. Олар, сондай-ақ шетелдік дипломы бар маманның 
елімізде жұмысқа орналасуында кедергі болмайды деп санайды. 
Өйткені қазіргі жұмыс берушілер де шетелдік дипломға баса назар 
аударады. Төртіншісі – азық-түлік пен халық тұтынатын тауарлар 
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бағасының қымбатшылығы. Бесіншісі – медициналық қызметтің 
сапасына көңіл толмаушылық. Қазір, әрине жастар арасында өлім-жітім 
азайды деген статистика бар. Бірақ бұл көрсеткіштің ауылдық жерде 
төмендеп отырғаны шамалы... Әсіресе жап-жас жігіттер оқыс оқиғалар, 

қылмыс салдарынан көз жұмуда. Еліміздің жастарын замандастары 
арасындағы өз-өзіне қол жұмсаушылық, жұқпалы аурулардың таралуы 
да алаңдатып отыр, – деді Ә.Қайдарова.   
 
Осы орайда, Мәжіліс депутаты Бақтияр Мәкен Жастар жылын 

заңнамалық қамтамасыз ету, арнайы мемлекеттік бағдарламалардың 
орындалуын бақылау турасындағы ойларын ортаға салды.  
 
 – «Egemen Qazaqstan» басылымының Жастар жылына арнап дөңгелек 
үстел отырысын өткізуі жас ұрпақ үшін үлкен мәртебе. Ел газеті менің 
студенттік шағымның кезінен жастар проблемасын ашық жазатын 
бағытынан таймай келеді.  
 
Бүгінде еліміз көптеген экономикалық қиындықтарды еңсеріп, халықтың 
әлауқаты жақсара түсті. Оның ішінде, аталған көрсеткіштер жастардың 
тіршілігіне оң әсерін тигізіп келеді. Алайда, осыдан он-он бес жыл бұрын 
өзекті болған бірқатар мәселелер әлі де шешімін таппай отырғандығын 
жасыруға болмас.  
 
Жуырда өңірлердегі сайлаушылармен кездесу мақсатында Қызылорда 
облысының қиянындағы Арал ауданына барып, жергілікті жастармен 
кездесудің сәті түсті. Оның үстіне, өңірдің экологиялық, әлеуметтік-
экономикалық ахуалын өз көзіммен көргім келді. Сол сапар аясында 
қилы тағдырлы, қазағы қалың Арал қаласында орыс мектебінің 
сақталып қалғанын көрдім. Оның мәнісін сұрағанымда, жергілікті жастар 
мемлекеттік тілмен қатар, орыс тілін меңгеріп, жан-жақты болуға 
ынталы екендіктерін байқатты. Бұл – дұрыс ұмтылыс. 
 
Жергілікті жас мамандармен кездесу барысында «Педагог мәртебесі 
туралы» заң жобасында жастардың мүддесі ескерілуі керектігі айтылды. 
Ондағы ұсыныстарды Парламентте өз назарыма аламын. Ал 
жастардың жұмыссыздығына тоқталар болсам, олар көбіне тұрақты 
жұмыс орнының жоқтығына шағынады. Ауылдық жерлерде жастардың 
дені уақытша жұмыстарға тартылған.  Қазіргі статистикаға сенсек, 
еліміздегі жұмыссыз жастардың саны шамамен 300 мыңдай 
делінгенімен, бұл цифрдың өзі нақты емес сияқты. Сондықтан ел 
көлемінде атқарылатын ауқымды шараларға жастарды мейлінше 
көбірек тартуға күш салуымыз керек. Бүгінде жастарды көшеге жинап, 
ұрандатып, флешмобтар өткізетін уақыт өтті. Оған қоса, жастардың 
өздері де бейтарап қалмай, өздерін қызықтыратын мәселелерді 
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ұсынуы тиіс. Мәселен, қызылордалық жастар ұйымдары қазір Түркістан 
қаласына студенттік құрылыс отрядтарын жіберуге қамданып жатыр. 
Бұл – игі бастама.  
 

Ал Парламент қабырғасында Жастар жылын заңнамалық тұрғыда 
қамтамасыз ету үшін тиісті заңдарға өзгерістер енгізіледі. Сонымен 
қатар арнайы мемлекеттік бағдарламаларды партиялық бақылау жүйесі 
жетілдіріледі, – деді Б.Мәкен.  
 
Өзінің қызметтік мансабын жастар ұйымдарынан, жастар саясатын 
жүргізуден бастаған Бақтияр Мәкеннің сөзінен қанаттанған жастар 
дөңгелек үстел отырысындағы жарыссөз көрігін қыздыра түсті. 
 
Жастар нақтылықты талап етеді  

 
Қоғамдық даму министрлігі Жастар және отбасы істері комитеті 
Ведомствоаралық үйлестіру және өңірлік өзара іс-қимыл 
басқармасының басшысы Асхат Ерғабылов та тақырып бойынша пікір 
қосты.   
 
– Жыл сайын сауалнамалар мен әлеуметтік талдауларға негізделген 
ұлттық баяндама жарияланып келеді. Оның қорытындысы бойынша 
біздің министрлік тарапынан мүдделі мемлекеттік атқарушы 
органдармен келісімге келе отырып, ортақ шешім қабылданады. 
Мәселен, қазір жұмыссыз жастарды есепке алғанда көбіне жұмыс 
істеуге де, білімін жетілдіруге де құлықсыз жастардың тізімі есепке 
алынады. Біз былтыр осыған орай, Үкіметке тек нарыққа қажетті 
кадрларды даярлау жөнінде ұсыныс бердік. Оған қоса, осы 
мақсаттарды жүзеге асыру үшін Жол картасы қабылданды. Жалпы, 
мемлекет жастардың қолынан жетелеп жүріп жұмысқа 
орналастырмайды. Міндетіміз – тиісті тетіктерді ұсыну ғана, – деген  
Қоғамдық даму министрлігінің өкілінен дөңгелек үстел модераторы 
«Жоғары оқу орындарын бітірген түлектерден жұмыс берушілердің 
жұмыс тәжірибесі мен екі жылдық еңбек өтілін талап ететін үдеріске 
заңнамалық тоқтау салуға бола ма?» деп сұрады.   
 
– Жұмыс берушілердің мұндай талаптарын айналып өтудің басты жолы 
– қолданыстағы Жастар тәжірибесі жобасы. Екіншіден, жоғарыда 
айтқан Жол картасына волонтерлік қызметті дамытып, жастардың 
еңбек өтілі ретінде есептеудің жолдары қарастырылуда. Ол үшін 
арнайы сайт ашылып, онда тіркелген студенттердің оқу орны 
қабырғасындағы ерікті қызметтерінің уақытын тіркеу жүйесі жолға 
қойылып, ол болашақта жас маманның еңбек өтілі ретінде есептелуі 
мүмкін, – деді Асхат Ерғабылов.  
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Осы арада әңгімеге араласқан Б.Мәкен: «Еріктілер жұмысын 
ұйымдастыру мен үйлестіру – Елбасы тапсырмасы. Әлбетте, олардың 
басын біріктіріп, есебін шығарып отыру оңайға соқпайды. Жаңағы 

сайттың қалай жұмыс істейтіндігін, қаншалықты сұранысқа ие боларын 
да болжау қиын. Мемлекет басшысының бақылауындағы «Жастар 
тәжірибесі» жобасын да жетілдіре түсу қажет», деген пікірін білдірді. 
 
Елбасы қолдаған волонтерлік қызмет жайында «Ұлттық волонтерлер 
желісі» ЗТБ атқарушы директоры Татьяна Миронюк:   
 
– Елімізде әрбір бесінші адам волонтерлік қызметпен айналысады. 
Бірақ олардың жұмыстарының атауы әркелкі. Қазіргі уақытта мұндай 
қызмет Алматы, Астана, Қостанай, Павлодар қалаларында жақсы 
дамып келеді. Алайда, өңірлердегі науқандық шараларға қатысып, 
жалаушасын желбіретіп тұратындарды волонтерлер қатарына 
жатқызуға болмайды. Жалпы, бізде волонтерлік қызметке жастардың 
қолдары тие бермейтіндіктен, көбіне маңызды әлеуметтік жобаларды 
ересек адамдар атқаруда. Жастардың күші біріктірілмегендіктен, 
әлеуметтік салада көптеген проблемалар ескерусіз қалуда. Оның 
ішінде мүмкіндігі шектеулі жандар мен зейнеткерлерге қатысты және 
экологиялық жобалар бар.   
 
Тағы бір айта кетерлігі, аймақтардағы сенбіліктерді де волонтерлікке 
жатқызуға болмайды, бұл әрине керекті, сауапты іс, бірақ орны мен 
ұғымы басқа. Сондықтан бұл саланы дамытпас бұрын, осындай 
түсініспеушіліктердің басын ашып алу қажет. 
 
  Н.Байғара: – Көптеген мемлекеттерде волонтерлік қызмет жастарды 
көтермелеу үшін қолданылады. Бізде осы жүйені енгізуде қандай 
кедергілер бар? 
 
 Т.Миронюк: – Елімізде волонтерлік қызметті реттейтін арнайы заң 
қабылданды. Осы сауапты іспен айналысатындарды көтермелеу 
жөніндегі ұсыныстар түсіп тұрады. Мысалы, күні кеше ғана мемлекеттік 
грант арқылы білім алатын жастар еріктінің қызметін атқарған күнде 
шәкіртақысын 30 пайызға көтеру жөнінде ұсыныс айтылды. Алайда, 
ақылы оқитын немесе мүлдем оқуда жоқ жастарды қалай 
көтермелейміз, ынталандырамыз? Ал қазір қоғамда волонтерлік 
қызметті жастардың еңбек өтілі ретінде есептеу мәселесі қызу 
талқылануда. Бірақ бизнес өкілдерін волонтерлік еңбек өтілі бар 
адамды жұмысқа алуға мәжбүрлеу мүмкін емес. Бұл ұзақ жылдар бойы 
қалыптасатын мәдениет. Тіпті дамыған мемлекеттерге тән 
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қалыптасқан ортақ қағида да жоқ. Сондықтан осы мәселелерді 
жүйелеп, бірыңғайлайтын нақты бағдарлама қажет. 
 
  Б.Мәкен: – Бұл істе де жастарды алалау, жіктеу болмауы тиіс. Осыдан 

10 жыл бұрын шет мемлекеттерде волонтерлік қызмет дамыған екен, 
бізге қашан жетер екен деп жүрдік. Енді 10 жылда бұл қызмет біздің 
елде толық жүйеленеріне сенімдімін. Оның үстіне сауапты, 
қайтарымсыз істер жасау – біздің қанымызда бар қасиет.  
 
 Ұсыныс сұранысқа сай емес 
 
 Тілектес Адамбеков, «Болашақ» бағдарламасының түлегі:  
 
– «Мен «Болашақ» бағдарламасының түлегімін, ауылдан шыққан 
жастардың бірімін. Осы орайда, «Егеменнің» мүдделі тараптарды бір 
үстелдің басына жинап, жастарды алаңдатқан мәселеге назар 
аударғаны қуантып отыр.   
 
Өз басым Қазақстан жастарын үш топқа бөліп қараймын. Біріншісі – 
ауылдық елді мекендерде тұратын, екіншісі – облыс орталықтары мен 
Алматы, Астана, Шымкент секілді ірі қалаларда тұратын, үшіншісі – 
шетелде оқитын жастар. Егер, аңғарып қарайтын болсақ, осы үш топ 
өкілдерінің ойлары да, мақсаттары да бір-біріне мүлдем ұқсамайды. 
Ауылдықтардың арманы – қалаға жету, қалалықтар жақсы жұмыс пен 
жайлы баспананы армандайды, ал шетелде жүрген замандастарымыз 
сол жақта қалуды ойлайды. Бұған Қытайда білім алған 14 мыңдай 
студенттің басын қосқан ұйымды басқару барысында көз жеткіздім. 
Қазірдің өзінде шетелде жүрген жастармен жиі хабарласып тұрамын. 
 
 Енді, ортақ әңгімеге көшсек, қазір баспанаға мұқтаждық туралы 
айтылғанымен, бұл мәселеге қатысты нақты зерттеу, талдау 
жұмыстары жоқ секілді. Еліміздегі «Нұрлы жер», «7-20-25» 
бағдарламалары да жастардың тұрғын үйге мұқтаждық мәселесін 
шешуге жеткіліксіз сияқты. Өйткені құрылыс компаниялары тұрғын 
үйлердегі пәтерлерді сол ғимараттардың іргетасы қаланып жатқанда 
сатып жібереді. Сондықтан жастар бағасы қымбат дайын пәтерді ғана 
ала алады. Мемлекеттік бағдарламаларда бұл жағдай ескерілмеген. 
 
  Сондай-ақ сол пәтерлердің алғашқы жарнасы үшін қажетті 3-4 млн 
теңге жұмысқа жаңа орналасқан жастарда қайдан болсын? Міне, 
Жастар жылында осындай нақты мәселелер көтерілуі керек. Ал 
жұмыссыздықты жою үшін жастарды кәсіпкерлікке баулып, бизнестің 
қырсырына үйрету әрі арзанға әрі оңайға соғады. 
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  Бір айта кетер жайт, біздің жастар жұмыс пен баспананы мемлекеттен 
дәметіп отырады. Мен Қытайда 8 жыл тұрып, АҚШ-та жұмыс істеген 
уақыттарымда ол дамыған мемлекеттерде жастарға үкіметтерінің үй де, 
жұмыс та бермейтіндігіне көз жеткіздім. Жақсы жұмыс керек пе – 

біліміңнің озаттығын көрсет, сол жетеді. Сол арқылы баспаналы да 
боласың. Қызметтік мансабың да өседі. Сондықтан біздің жастар 
университет қабырғасында жүргендеақ аспанға қарап, жұлдызды санап 
уақытты текке өткізбей, үздіксіз жұмыс іздеп, білімдерін жетілдіруді 
ойлауы керек.   
 
Осы орайда, журналист Ерболат Мұхамеджан Қоғамдық даму 
министрлігі өкілінен жұмыссыздық пен баспанаға нақты мұқтаждықтың 
себептерін және олардың санын сұрады.  
 
 Бұл сауалға Қоғамдық даму министрлігінің өкілі Асхат Ерғабылов:  «Бұл 
мәселелердің себептері де салдары да жеткілікті. Қазір Қоғамдық даму 
және Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрліктері бірлесіп 
«Ұрпақтар келісімі» атты жобаны бастадық. Осы жоба аясында 
мекемелер мен ұйымдарда зейнеткерлікке шығуына 1-2 жыл қалған 
тәжірибелі мамандар өз орындарына жас мамандарды даярлауға 
міндеттелді. Әрине қазір жұмыссыз жастардың нақты саны белгісіз 
екендігін мойындау қажет. Оған қоса, статистика органдары өзін өзі 
жұмыспен қамтып отырғандарды жұмыссыздар есебіне қосып келген. 
Өйткені олардың көбі салық төлемейтіндігі және зейнетақы қорына 
міндетті жарна аудармайтындығы белгілі», деп жауап қайырды.  
 
Міне, пікір алуандығы, салмақты жарыссөздер арқылы жастардың 
негізгі проблемалары осылайша нақтылана түсіп, бұдан кейінгі пікірлер 
де қызу таластартыстармен өрнектелді.  
 
Әлібек Мәдібеков, Л.Н.Гумилев атындағы ЕҰУ өкілі:  
 
– Мемлекет тарапынан жастардың жұмыссыздығын жоюға бағытталған 
тәуір бағдарламалармен қатар, біз де бұл мәселені дуалдық оқыту 
тәсілімен бірыңғайлай бастадық. Қазіргі уақытта көптеген оқу 
орындарының кафедралары өндірістік кәсіпорындарда филиалдарын 
аша бастады. Ондағы мақсат – теориялық білім мен тәжірибені 
ұштастыра отырып, білікті маман әзірлеу. Қазір біздің университеттің 
Жылу энергетикасы мамандығының студенттері Астана жылу электр 
орталығында білім алуда.  
 
Бұдан кейін жиын модераторы тарапынан журналист Ерболат 
Мұхамеджанға «Еуропада мемлекет жастарды жұмыспен де, тегін 
оқумен де қамтамасыз етпейді. Ал біздің жастарды мемлекетке алақан 
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жайдыратын масылдық сезім билеп алған жоқ па?» деген сауалын 
қойды.  
 
 – Мен біздің жастар масыл деген пікірлермен келіспеймін. Мәселен, 

жуырда Астанада бес баласы өртте қаза тапқан жас ана мемлекетке 
алақан жаймастан түнгі жұмысқа шығып кетті емес пе? Ал «Дипломмен 
– ауылға!» жобасы жастар үшін тиімді болғанымен, өңірлерде 
орындалуы әркелкі болып отыр. Ол әкімдердің мемлекеттік 
бағдарламаны мойынсұнғандығына тәуелді болып қалды. Ал 
шекаралас облыстардан Ресейге көшіп жатқан жастарды түрткілеген 
қандай күш? Сондықтан қандай да бір бағдарламаны, жастарға қатысты 
шешімді қабылдамас бұрын нақты зерттеулер керек сияқты. Біз 
жұмыссыз жастардың нақты санын білмей отырып жұмыссыздықпен 
қалай күреспекпіз? Баспанаға мұқтаждар санын анықтай алмай отырып 
неліктен бағдарлама қабылдаймыз? – деді Е.Мұхамеджан. 
 
 Бұл сауалдарға жауап ретінде депутат Бақтияр Мәкен: – Жастар 
арасында баспанаға мұқтаждық анық бар. Ал «7-20-25» 
бағдарламасында айтылған сындардың бірқатары халықтың 
ақпараттандырылмауына байланысты туындады. Иә, әрине бұл жобаға 
қатысуға ниетті кейбір жастардың бастапқы жарна төлеуге шамалары 
келмейді. Алайда бірқатар облыстарда жастарға жеңілдік ретінде 
бастапқы жарнаның құны бюджеттен өтелуде. Міне, осы мәселені 
халыққа дұрыс жеткізе білу керек. Оның үстіне, жуырда Үкімет 
отырысында Ұлттық банк төрағасы Данияр Ақышев аталған 
бағдарламаға қатысушылар саны 2,5 есеге көбейгенін айтты. Сонымен 
қатар алдағы уақытта жастарға Швейцария, Швеция, Норвегия 
мемлекеттерінің жолымен екінші дәрежелі пәтер беру ісін қарастыру 
керек. Оған қоса, жергілікті әкімдіктер де орталыққа иек арта бермей, өз 
беттерінше қамдануы тиіс. Қазір аймақтарда пәтер кезегінде тұрғындар 
саны 20-30 мыңнан кем емес. Мұндай қарқынмен бұл кезекті ешқашан 
тауыса алмаймыз, – деді.  
 
 Осы арада депутаттың сөзін толықтыра түскен «Жастар» ғылыми-
зерттеу орталығының өкілі Ә.Қайдарова жастардың мемлекеттік 
саясатқа көзқарасы оң екендігіне тоқталды.  
 
– Сауалнама нәтижелері көрсетіп отырғандай, жастардың 75 пайызы 
мемлекет қамқорлығы қажет деген пікірде. Осыған қарамастан, 2017 
жылы Дүниежүзілік банктің тапсырысымен аймақтарда сауалнама 
жүргізген уақытта жастардың тек 25 пайызы ғана кәсіпкерлік саласына 
қызығатынына көз жеткіздік. Жастардың көбі қарапайым түйіндеме 
толтырудың тәртібін де білмейді, оны үйрететін де адам жоқ. Тіпті 
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көпшілігі жастарды қолдауға бағытталған мемлекеттік 
бағдарламалардан бейхабар, – деді орталық өкілі.   
 
Жалаң жиындардан арылу  

 
Дөңгелек үстел отырысындағы әңгіме ауаны ұзақ уақыттан бері сынға 
ұшырап келген жастарға қамқорлық тек жалаң жиындармен шектеле ме 
деген сауалға қарай ойысты. Осы орайда, «Қазақстан жастарының 
конгресі» қауымдастық нысанындағы ЗТБ атқарушы директоры Тоқтар 
Болысов: – Соңғы кездері жастарға қатысты форумдардың, 
жиындардың жиі өткізілетіндігі сынға жиі алынып жүр. Бірақ ол іс-
шаралар осындай ашық талқылаулар арқылы өтсе, пайдалы бола түсер 
еді. Қазір көптеген жиындар алдын ала белгіленген бес-алты 
баяндамашының сөзін тыңдаумен шектеледі. Сондықтан да алдағы 
уақытта облыстардан жиналған өкілдердің басын құрап, ашық 
әңгімелесу пайдалы бола түспек. 
 
  Б.Мәкен: – Бізде жекелеген бағдарламалар, ауқымды іс-шараларды 
өткізу жүйеленбегенін мойындау керек. Мәселен, тәп-тәуір «Дипломмен 
– ауылға!» бағдарламасын әрбір облыс қалқадерінше, бірінші 
басшыларының ниетіне сай жүргізуде. Мәселен, жастарға байланысты 
қазіргі Жастар және отбасы істері комитеті үш министрліктің қол 
астынан өтті. Алғашқыда Білім және ғылым министрлігінің құрамында 
болып, кейін департаментке дейін төмендетіліп, бюджеті қысқарып 
қалды. Қазір Қоғамдық даму министрлігінің құрамында қайтадан 
комитет мәртебесін алды. Мұндай маңызды салаға немқұрайлы 
қарауға болмайды.  
 
 Арнұр Асқар, «Egemen Qazaqstan» газетінің бөлім меңгерушісі:  – 

«Расында, «Дипломмен – ауылға!» бағдарламасын жалпылама түрде 
жемісті болды деп айтумен келеміз. Бірақ оның республикаға ортақ 
нақты көрсеткіштері белгісіз. Оның атқарылуына байланысты есеп 
беретін орган да жоқ. Мысалы, мен, күні кеше жастар ұйымдарының 
интернеттегі парақшаларына шолу жасап отырсам, бірде 
біреуінен тұшымды ақпарат таппадым. Көбінің ақпараттары уақытында 
жаңартылмайды, бірқатары тіпті бос тұр. Әлеуметтік парақшаларының 
көбі осылай. Сонда бұл маңызды тетіктерін пайдаланбай отырған 
ұйымдар жастарды қалай соңынан ертпек? Бұл арада сайттардағы бар 
материалдардың сапасы, тілдік тепетеңдік туралы айтуға ауызым 
бармайды».  
 
  Сонымен жастардың өзекті мәселелері талқылана келе сөз «Жас 

Отан» Жастар қанаты Астана қалалық филиалының басшысы 
Мархат Қасымовқа тигенде, жас көшбасшы ұйым мүшелерінің 
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белсенді санаты аз екендігін атап өтті. Оған қоса, М.Қасымов 
жастардың 35 пайызының өз мамандығы бойынша жұмысқа 
орналаспайтындығы туралы дерекке мазасызданатындығын 
жасырмады.  

 
Жас көшбасшының бұл сауалы жауапсыз қалған жоқ. Оған Жастар 
ғылыми-зерттеу орталығы директорының орынбасары Әсем 
Қайдарова: «Мектептерде кәсіби бағдар дұрыс жолға қойылмаған. 
Мектеп түлектеріне болашақ мамандығын ата-анасы немесе тума-
туыстары таңдап береді. Сондықтан жастар көңілі қаламаған мамандық 
бойынша оқиды да, кейіннен одан бойларын аулақ салуға тырысады. 
Оның үстіне бізде «беделді» жұмыстарға қызығушылық үдерісі 
басылмай тұр. Өйткені қазір жастар жұмысшы мамандықтарынан ат-
тондарын ала қашады», деп жауап қайырды. 
 
  Осы орайда ел газетінде өндірістік тәжірибеден өтіп жатқан болашақ 
журналист Мөлдір Рысханқызы: «Мамандығым бойынша жұмыс табу 

қиындық келтірмейді деп ойлаймын. Алайда мен білімімді шетелде 
жалғастырғым келеді. Өйткені елімізде магистратурада оқу құны 1 млн 
700 мың теңгенің шамасында. Ал шет мемлекеттерде тегін оқытып, 
студенттерді ас-су, жатын орынмен қамтамасыз етеді. Тек, тіл білсең 
болғаны. Бірақ шетелде оқысам да, еліме қайта оралар едім», – деп ой-
пікірін арманымен ұштастыра жеткізді.  
 
 Ал Мәжіліс депутаты Бақтияр Мәкен өз сөзін жастардың елдегі 
тыныштық пен тұрақтылықтың қадірін білу керектігінен бастап, әрбір 
адамның тағдыры мақсатына байланысты екендігін және осы 
мәселелерді талқылау үшін Парламент есігі жастар үшін әрдайым ашық 
екендігін жеткізді.  
 
 Осылайша дөңгелек үстел барысында жастарды толғандыратын 
көптеген түйткілді жайттар мен маңызды мәселелер кеңінен 
талқыланды. Мемлекет пен жастар және жастар ұйымдары арасындағы 
өзара байланысқа, жастарды әлеуметтік-экономикалық, саяси қолдау 
тетіктеріне, баспанамен қамтамасыз етуге, жұмыспен қамтуға, 
қоғамдық және басқа да бастамаларын дамытуға   қатысты ой-пікірлер 
ортаға салынды. Жалпы алғанда, біздің елімізде жастарды қолдауға 
арналған мемлекеттік бағдарламалардың көбі шет мемлекеттерде 
кездесе бермейді. Дей тұрғанмен, әлі де жетілдіретін, қолға алатын 
жұмыстар ауқымы орасан екені анық. Олардың бір парасы осындай 
өзара талқылаулар негізінде айқындалатыны, тиісті тараптардың 
мүдделерін тоғыстыратын ұсыныс-пікірлер арқылы тиімді шешімін 
табуға септігін тигізері сөзсіз. Жиынды қорытындылаған «Egemen 
Qazaqstan» газетінің басшысы Д.Қыдырәлі талқылауға қатысушыларға 
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алғыс айтып, ел газеті бұл тақырыпты алдағы уақытта да ұдайы 
назарында ұстап, келелі мәселелерді кеңінен қозғауды жалғастыра 
беретінін жеткізді.   
 

Серік ӘБДІБЕК, «Egemen Qazaqstan»  
 
 
 
ZonaKZ 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки: https://zonakz.net/2019/02/15/t1-tys-v-chas-planiruyut-platit-
studentam-za-volonterstvo-v-kazaxstane/ 

 
Т1 тыс. в час планируют платить студентам за волонтерство в 

Казахстане 
 
Астана. 15 февраля. КазТАГ – Баубек Коныров. Т1 тыс. в час планируют 
платить студентам за волонтерство в Казахстане, сообщил министр 
образования и науки РК Ерлан Сагадиев. 
 
«Важный проект. Студенты будут привлекаться к волонтерской 
деятельности. Если коротко о проекте, то сейчас студентам будет 
предложено 2 ваучера: 2 и 5 академических кредита, соответственно 
20 или 50 часов за семестр. Мы планируем, что будет выплачиваться 
по Т1 тыс. за час. Одновременно будет осуществляться перезачет 
кредитов дисциплин блока ООД. За 3 года мы планируем число 
студентов, участвующих в проекте, довести до 20 тыс. в год», — сказал 
Е. Сагадиев в ходе заседания коллегии в пятницу. 
 
Отмечается, что социальный студенческий ваучер будет 
предоставляться студентам, осуществляющим общественную 
деятельность по таким направлениям, как инклюзивное образование, 
репетиторство (казахский язык, английский язык, компьютерная 
грамотность), работа с несовершеннолетними детьми, организация 
дворовых и спортивных клубов, социальная работа с пожилыми 
людьми. 
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Казинформ 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/pervyy-chempionat-kazahstana-po-
robototehnike-startoval-v-almaty_a3498613 

 
Первый чемпионат Казахстана по робототехнике стартовал в 

Алматы 

 
КАЗИНФОРМ. АЛМАТЫ - В Алматы в рамках поддержки Года молодежи 
стартовал первый республиканский чемпионат по робототехнике «IITU 
Robocon 2019» среди ВУЗов Казахстана, передает корреспондент 

«Казинформ». 
 
Соревнование проводится с участием 15 лучших университетских 
команд в рамках развития программы «Цифровой Казахстан» и 
«Рухани жаңғыру» при поддержке акимата Алматы и Министерства 
образования и науки. 
 
«Здесь собрались самые лучшие команды, которые впервые участвуют 
в таком масштабном турнире. Все они достойны быть чемпионами. Для 
нашего государства проведение такого чемпионата особенно важно в 
рамках реализации концепции «Цифровой Казахстан», - говорит 
проректор международного IT-университета Медет Тургамбаев. 
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По его словам, соревнование дает возможность молодым ученым 
набраться большого опыта и развиваться в сфере IТ-технологий. 
Организаторы добавили, что целью чемпионата является получение 

современных технических знаний для дальнейшей реализации их 
стартап проектов и активного участия в инновационной деятельности 
страны. 
 

 
 

«Мы хотим, чтобы молодые ученые не боялись реализовать свои идеи. 
Здесь не требуем от участников разработать какую-то грандиозную 
продукцию, а хотим, чтобы они были заинтересованы в эту сферу, и в 
будущем все работали вместе над хорошими проектами. Нам нужны 
молодые специалисты по робототехнике, поскольку это направление 
сейчас является востребованным», - отметила представитель совета 
по науке при Фонде Первого Президента Жанар Темирбекова. 
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Она добавила, что на чемпионат были приглашены более 170 
университетов Казахстана. Однако заявились всего 15 ВУЗов, которые 
имеют возможность разрабатывать робототехнику. 
 
Сами участники чемпионата также остались довольны проведением 
этого мероприятия. Они поделились своими ожиданиями. 
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«Мы с удовольствием приняли приглашение, так как занимаемся этой 
сферой довольно давно. Я курирую клуб по робототехнике в нашем 
университете и решили попробовать. За время выполнения заданий 
получили столько опыта, что можно продолжать курсы на несколько лет 

вперед. Мой робот, управляемый из пульта должен запускать шары в 
лунки и запустить ракету на стол на высоте 1,5 метров. Мы будем 
использовать пневносистему. Это основная суть испытания - запустить 
ракету на стол. Есть еще и второй робот, который должен ездить сам и 
складывать вещи в лунки», - перед выступлением сказал один из 
участников команды КазАТиСО Владислав Поломисов. 
 
Победители и призеры чемпионата будут награждены ценными 
призами в виде 3D принтеров, квадрокоптерами, ноутбуками. 
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Автор: Еламан Турысбеков 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 

 

РИА Новости 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190212/1550673670.html 
 
Почему молодые внезапно умирают. Взгляд судебного медика 

 
МОСКВА, 12 фев — РИА Новости, Татьяна Пичугина. По одной из 

версий, причина скоропостижной кончины популярного рэп-
исполнителя Децла (Кирилла Толмацкого) — внезапная сердечная 
смерть (ВСС). Каждый год так погибают сотни молодых людей. РИА 
Новости вместе с экспертом разбирается, отчего это происходит и кто 
находится в группе риска. 
 
Статистика ВСС 
В Москве умирает примерно две тысячи молодых людей в год, в 
основном мужчины. Если отбросить наркотики, алкоголь, отравления 
разными токсическими веществами, то на долю внезапной сердечной 
смерти среди лиц моложе 35 лет приходится около ста случаев. 
Вроде бы совершенно здоровый молодой человек вдруг хватается за 
грудь, падает и умирает в течение буквально нескольких минут. И 
никто, включая скорую, не может его спасти. 
Что за недуг отнимает молодую жизнь столь внезапно? Можно ли его 
распознать в детстве и предотвратить гибель? 
 
Посмертные признаки болезни 
"Мы провели эпидемиологические исследования на большом судебно-
медицинском материале за пять лет, и оказалось, что при наружном 
осмотре тела и при внутреннем исследовании выделяются общие 
признаки, характерные для умерших по этой причине", — рассказывает 
РИА Новости Юрий Пиголкин, доктор медицинских наук, член-
корреспондент РАН, заведующий кафедрой судебной медицины 
Сеченовского университета. 
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Среди внешних признаков молодых людей, погибших от внезапной 
остановки сердца, профессор Пиголкин отмечает высокий рост — 
более 180 сантиметров, небольшой вес при таком росте (около 70 
килограммов), астеническое телосложение, вытянутую форму черепа, 

диастазу (расхождение) зубов, впалую или, наоборот, выступающую 
клином грудину. Практически всегда выявляются искривления 
позвоночника, патологические искривления голени (О- или Х-
образные), часто на стопе второй палец длиннее первого. 
"Изменения внутренних органов затрагивают прежде всего сердце. Оно 
меньше нормального. Это гипоплазия. Или вытянутое по длине — 
каплеообразное сердце, что связано, с одной стороны, с дисплазией 
соединительной ткани (ДСТ), с другой — с анатомическими 
особенностями грудной клетки и позвоночника. Практически всегда 
есть изменения в кровеносных сосудах. Аорта с повышенной 
извитостью, уменьшается в диаметре (гипоплазия), отклоняется от 
вертикальной оси. Иногда в нисходящем отделе раздваивается, 
образуя так называемую "двуствольную аорту". Сосуды головного 
мозга тоже с повышенной извилистостью, S-образного вида, с 
очаговыми сужениями и расширениями, отмечается общая гипоплазия 
сосудов. На артериях — аневризмы и мальформации", — перечисляет 
ученый. 
И добавляет, что патология артерий особенно хорошо прослеживается 
на микроскопическом уровне. Говоря научным языком, "наблюдаются 
выраженные морфологические изменения сосудистой стенки артерий". 
"Все три оболочки сосуда поражаются, границы между ними не 
определяются. Гладкие мышечные клетки (ГМК) вдруг замещаются 
соединительной тканью, что влияет на авторегуляцию сосудов, 
изменяет их емкостные свойства и приводит к нарушению мозгового и 
коронарного кровообращения. Особенно заметны нарушения в области 
аневризмы, когда сосудистая стенка истончается, а слои практически 
не фиксируются", — продолжает профессор Пиголкин. 
Катастрофа происходит, когда накладываются факторы риска: 
физическая активность, психоэмоциональный стресс, инфекционные 
заболевания, употребление алкоголя. 
© Depositphotos / giggswalkГипертрофическая кардиомиопатия — 
заболевание, которое служит фактором риска даже в молодом 
возрасте. 
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В поиске генетических мутаций 

В медицинских документах умерших от ВСС во всех случаях имелась 
важная информация о нарушениях сердечно-сосудистой и 
центральной нервной систем: жалобы на головную боль, 
головокружения, потерю сознания, астенический синдром, признаки 
артериальной гипертензии первой-второй степени. 
Профессор Пиголкин перечисляет нарушения проводящей системы 
сердца, выявляемые при ЭКГ: синдром удлиненного QT; желудочковые 
тахикардии; пролапс митрального клапана; вегетососудистая дистония. 
Выясняется также, что погибшие наблюдались с детства у невролога, 
кардиолога, болели острыми и хроническими инфекционными 
заболеваниями четыре раза в год и более. 
Проблема в том, что нередко детские врачи, выявляя все эти 
симптомы, считают, что они пройдут с возрастом. Между тем таких 

подростков и молодых людей следует отнести в группу риска и 
тщательно наблюдать за ними. 
Особенно важно лечащим врачам иметь представление о патологии 
соединительной ткани — ДСТ. Это причина практически девяноста 
процентов случаев ВСС среди молодых. 
"Учитель физкультуры в школе, техникуме и университете, по идее, 
тоже должен располагать информацией о состоянии здоровья учеников 
или студентов, знать, у кого какие ограничения, чтобы не заставлять 
ребенка с ДСТ, скрыто протекающим заболеванием сердца, бежать 
полторы тысячи метров на время", — отмечает Пиголкин. 
Сейчас он с коллегами анализирует генетические признаки, 
способствующие нарушению ритма сердца (аритмогенный синдром), 
расслаиванию или разрыву кровеносных сосудов. Это в итоге служит 
основным фактором внезапной сердечной смерти в молодом возрасте. 
"Важно провести подобные генетические исследования и у ближайших 
родственников. Полученные результаты позволят улучшить 
профилактику ВСС и повысить эффективность проводимой терапии", 
— заключает ученый. 
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BBC   
Дата: 09.02.2019 
Ссылки: https://www.bbc.com/russian/features-47169352 

 
Каким спортом в каком возрасте лучше всего заниматься? 

 
Всем известно, что спорт в разумных количествах положительно 

влияет на здоровье. При этом влияние может быть очень 

разным. 

 

Физическая активность снижает риск сердечных заболеваний, 

защищает от некоторых видов рака и предотвращает развитие 

диабета второго типа. 

К тому же, занятия спортом поддерживают наше психическое 

здоровье: организм вырабатывает больше эндорфинов, что 

положительно влияет на наше настроение и самооценку. 

Но также очевидно, что спорт для 20-летнего - это совсем не то же, 

что и спорт для 40-летнего. Логично было бы предположить, что есть 

виды спорта, которые больше подходят для определенного возраста. 

Если не учитывать возрастной фактор при выборе физической 

активности, можно в ряде случаев нанести серьезный вред здоровью. 
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В журнале The Conversation опубликована дискуссия ученых по 

вопросу о том, какая физическая активность в каком возрасте будет 

способствовать сохранению здоровья. 

 

Профессор физиотерапии Джули Бродерик из Тринити-колледжа в 

Дублине рассказывает об общих рекомендациях ученых для 

представителей разных возрастных групп. 

 

В детстве 

Физические упражнения помогают детям развиваться, укрепляют их 

мышцы, развивают уверенность в себе и своих силах и способствуют 

поддержанию здорового режима сна и бодрствования. 

 

В детстве важно попробовать заниматься разными видами спорта, 

чтобы развить разные способности ребенка. Подойдет все - от 

плавания до игр с мячом и борьбы. Также важно, чтобы у ребенка 



138 
 

было время на "свободную" физическую активность - на игру в парке 

или на детской площадке. 

 

Подростковый возраст 

По мере взросления интерес у детей к спорту, как правило, угасает, 

особенно это характерно для девочек, говорит Бродерик. 

Однако спорт в этом возрасте поможет не только оставаться в 

хорошей физической форме, но и снизить уровень стресса и 

избавиться от страхов, характерных для подростков. 

В этом возрасте предпочтительнее командные виды спорта. Это 

поможет сохранять мотивацию при занятиях спортом, расширить круг 

общения подростка и научит его дисциплине. 

 

Если выбирать из некомандных видов спорта, то это может быть 

плавание, гимнастика и легкая атлетика. 

 

В 20 лет 

В это десятилетие нашей жизни мы можем показать свои лучшие 

результаты в спорте, говорят специалисты. 

Скорость реакции в этом возрасте находится на пике, время на 

восстановление сил требуется минимальное, кислород попадает в 

кровь значительно быстрее, чем когда вы младше или старше. 
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Если вам 20 лет или около того, попытайтесь в этом возрасте достичь 

своих максимальных результатов. Попробуйте самые разные виды 

спорта: рэгби, греблю, тяжелую и легкую атлетику. 

 

Постарайтесь, чтобы ваши тренировки были разнообразными: 

чередуйте аэробные нагрузки с анаэробными и силовыми 

упражнениями. 

 

В 30 лет 

В этом возрасте важно сохранить мышцы сильными, а сердечно-

сосудистую систему - здоровой. Как правило, в этом возрасте, у нас 

сидячая работа и много семейных забот, поэтому нам сложно найти 

время на спорт. 

Поэтому надо действовать с умом. Не бросать тренировки из-за 

нехватки времени, а проводить короткие, но очень интенсивные 

тренировки, известные как высокоинтенсивные интервальные 

тренировки (HIIT-тренировки). Это велосипед, бег, лыжные гонки и 

плавание. 
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Женщинам в этом возрасте, особенно после рождения ребенка, 

рекомендуется делать упражнения Кегля, направленные на 

укрепление и развитие мышц тазового дна. 

Также очень важно делать тренировки разнообразными, чтобы они 

приносили радость. Если этого не делать, тогда интерес к спорту 

быстро угаснет. 

 

В 40 лет 

В этом возрасте мы обычно начинаем набирать вес. И, по мнению 

экспертов, силовые тренировки в этом возрасте - именно то, что 

нужно. 

 

Силовые тренировки помогут нам не только не набрать вес, но 

замедлить потерю мышечной массы. Потери мышечной массы в 

среднем составляют от 3 до 8% за 10 лет. 

 

Если вы никогда раньше не делали силовых упражнений, лучше 

начать с гантелей, а уже позже перейти на силовые тренажеры. 

Если вы еще не начали бегать, то сейчас самое время. Бег поможет 

сохранить здоровье сердечно-сосудистой системы, говорит Бродерик. 

А если к этому еще добавить пилатес, то можно еще и отлично 

укрепить мышцы спины. 

 

В 50 лет 

Наши физические способности особенно заметно снижаются в этом 

возрасте. Мы все чаще сталкиваемся с болью, дискомфортом, дают о 
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себе знать различные хронические заболевания. В том числе в этом 

возрасте часто выявляют диабет второго типа. 

Женщины становятся особенно подвержены сердечно-сосудистым 

заболеваниям из-за изменений в гормональном фоне - главным 

образом из-за снижения уровня эстрогена. 

 

Решение - как минимум две тренировки в неделю должны быть 

силовыми, чтобы вы могли сохранить мышечную массу. 

Также как минимум две тренировки в неделю следует посвящать 

кардиоупражнениям - это может быть быстрая ходьба или легкий бег. 

Также эти тренировки можно сочетать с совершенно другой нагрузкой 

- вроде йоги или гимнастики тай чи, которые помогут развить чувство 

баланса и равновесия. 

 

В 60 лет 

После 60 лет риск возникновения или обострения хронических 

заболеваний возрастает. Как отмечают специалисты, физическая 

активность поможет снизить эти риски. 

Самая полезная физическая активность в этом возрасте, с точки 

зрения специалистов, - бальные танцы. Также они советуют две 

тренировки в неделю посвящать несложным упражнениям на развитие 

силы и гибкости. 

Идеальный выбор - аквааэробика, поскольку во время занятий в воде 

можно хорошо укрепить мышцы, при этом нагрузка на суставы будет 

минимальной. 
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И не забывайте о кардионагрузках. Подойдет прогулка быстрым 

шагом. 

 

В 70 лет и старше 

В этом возрасте важно поддерживать активность и не допускать 

травм. К тому же, физические нагрузки помогают поддерживать ваши 

когнитивные способности на прежнем уровне. 

Постарайтесь в течение недели гулять и делать несложные силовые 

упражнения. Но перед этим обязательно проконсультируйтесь со 

своим врачом. 

Самое главное - поддерживать физическую активность всю жизнь. 

 

 
ТАСС 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/6108979 
 

Молодежный форум "Таврида" переезжает в Судак 
 
Кроме того, ожидается, что с 2022 года форум обзаведется 

круглогодичным образовательным центром 

ТАСС, 13 февраля. Молодежный форум "Таврида", который раньше 

проходил на Бакальской косе, с этого года будет проводиться в 

Судаке, а с 2022 года, как ожидается, обзаведется круглогодичным 

образовательным центром. Об этом сообщили ТАСС в Росмолодежи. 

"Между Росмолодежью, которая является организатором 

мероприятия, и руководством Республики Крым достигнуты 
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договоренности о новой локации "Тавриды", теперь участники со всей 

страны будут приезжать в город-курорт Судак", - рассказали в 

ведомстве 

Как уточнили организаторы, на новой базе форума создана 

современная инфраструктура. Кроме этого, будет расширена 

образовательная программа и длительность мероприятия, которое 

"будет проходить с весны до конца лета" (ранее форумы проходили 

летом на протяжении около двух месяцев - прим. ТАСС)", уточнили в 

ведомстве. 

"Новая площадка позволит проводить не только компактные 

образовательные форумы, но и мероприятия фестивального 

формата, в которых смогут принять участие и жители Крыма, и гости 

полуострова. А уже к 2022 году планируется открыть стационарный 

круглогодичный образовательный центр "Арт-резиденция "Таврида", - 

отметили в Росмолодежи. 

Молодежный форум "Таврида" проходит, начиная с 2014 года, когда 

Крым воссоединился с Россией. Мероприятие объединяет 

преимущественно людей, занимающихся различными областями 

искусства: театром, кино, музыкой, танцами и другими. 

 

 
tvernews.ru 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://tvernews.ru/news/239591/ 
 

Для развития молодежной политики форум "Селигер" могут 
переформатировать в религиозный 

 
Правительство Тверской области определилось, как будет развивать 

молодежную политику в ближайшие пять лет. Удельный вес молодежи 

в регионе из года в год снижается из-за низкой рождаемости и 
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высокой миграции молодых людей. Чтобы ситуацию переломить, в 

Тверской области будут помогать молодым решать жилищный вопрос, 

трудоустраивать, образовывать, а также заниматься патриотическим и 

духовно-нравственным воспитанием подрастающего поколения. 

Девизом государственной стратегии стал "Молодёжь Верхневолжья – 

будущее России!". 

На заседании 12 февраля под руководством губернатора Игоря 

Рудени озвучили основные параметры программы. 

В Тверской области проживает более 233200 молодых людей в 

возрасте от 14 до 35 лет – 18,1% от населения региона. Свыше 

181600 человек живет в городах области, более 51500 – в 

сельской местности. 

"Удельный вес" молодежи в районах Тверской области существенно 

снизился за последние несколько лет: 

 
 

Основная причина тому – снижение уровня рождаемости, добавьте к 

этому миграцию во время учебы. Для примера, по данным 

социологического опроса, 48% молодёжи собираются учиться в 

тверских высших учебных заведениях, а 52% собираются поступать 

вузы других городов. 

 

Решать проблему будут комплексно – наращивать трудовой 

потенциал, обеспечивать социально-экономическое благополучие, 

формировать систему нравственных и патриотических ценностей. 

В 2018 году больше 12 400 молодых людей в Тверской области 

создали семью. С этого года введены новые меры поддержки для 

молодых родителей. В том числе – предоставление выплат при 

рождении или усыновлении детей семьям, приобретающим жилье в 
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ипотеку. В 2019 году в областном бюджете на это предусмотрено 10 

миллионов рублей.   

Для 70 % опрошенной тверской молодежи главные приоритеты в 

жизни – это доступное образование и трудоустройство. 

Игорь Руденя сказал, что сейчас в регионе актуализируется система 

профессионального образования Тверской области. Создается 10 

кластеров в разных отраслях, которые будут проводить 

профориентационные мероприятия, организовывать практику и 

стажировки для начинающих специалистов и студентов, заниматься 

наставничеством и содействием в трудоустройстве. 

Ещё одна задача, которую будет решать правительство – помощь 

начинающим предпринимателям. В 2019 году будет 

докапитализирован Фонд содействия предпринимательству Тверской 

области на более чем 211 миллионов рублей. Эти деньги помогут 

увеличить количество предоставляемых льготных займов и 

поручительств для среднего и малого бизнеса.  

Отдельное внимание в стратегии развития молодежной политики 

будет уделено патриотической работе, духовно-нравственному 

воспитанию и популяризации здорового образа жизни. 

В числе главных мероприятий для патриотического воспитания - 

международная военно-патриотическая поисковая экспедиция "Ржев. 

Калининский фронт", форум "Я – патриот!", всероссийский проект 

"Диалоги с Героями" и прочее. 

На заседании губернатор сказал, что сейчас на Селигере в областную 

собственность оформляется земля, чтобы переформатировать 

проводимый ранее там форум и "сделать что-то такое для нас 

более понятное и полезное для молодежной политики". 

Вадим Квятковский, член комиссии по вопросам патриотического и 

духовного воспитания детей и молодежи Совета при президенте РФ 

по межнациональным отношениям, предложил проводить на Селигере 

большой религиозный форум "Вера и дело": 

 

- На Тверской земле уже шесть дет по благословению святейшего 

патриарха Кирилла и администрации Президента в Старицком 

монастыре такой проект реализуется с участием представителей 

более 70 субъектов России. При вашем внимании и поддержке можно 
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было бы говорить о развитии такого проекта и его расширении на 

территории Селигера. 

Селигер, где раньше проводился грандиозный молодежный 

всероссийский форум, позволит проводить "Вера и дело" в куда 

большем масштабе. 

Губернатор обещал подумать и попросил записать идею в протокол. 

 
 
mgazeta.com 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки: https://mgazeta.com/news/molodezh-bashkortostana-vstretitsya-
s-vrio-glavy-respubliki-radiem-khabirovym/ 
 

Молодежь Башкортостана встретится с врио Главы республики 
Радием Хабировым 

 
21 февраля в ВДНХ-Экспо в рамках молодежного гражданского форума 
«Башкортостан - территория возможностей» молодежь региона 

встретится с временно исполняющим обязанности главы Республики 
Башкортостан Радием Хабировым. 

 
 
 

«Диалог на равных с врио Главы Радием Хабировым» – площадка, на 
которой молодые лидеры районов и городов республики - активисты 
студенческих клубов, молодёжных общественных организаций и 
движений, школьники, молодые спортсмены, учёные, аграрии, 
добровольцы и предприниматели смогут напрямую пообщаться с 
Радием Фаритовичем, расскажут о достижениях, зададут волнующие 
вопросы и предложат идеи по поддержке молодёжи и созданию 
условий для её развития. 
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Встреча с врио главы пройдет в рамках федерального проекта «Диалог 
на равных» и поможет определить ключевые направления развития 
молодёжной политики региона, а также идеи и проекты в которых 
молодые жители республики смогут максимально проявить свой 

потенциал. 
 
На встречу приглашаются активные представители молодежи, готовые 
реализовывать проекты, решающие конкретные социальные задачи. 
Регистрация открыта в разделе «Мероприятия» АИС «Молодежь 
России» (молодёжный гражданский форум «Башкортостан – 
территория возможностей» https://myrosmol.ru/event/23095). Темы для 
обсуждения на встрече каждый желающий сможет вписать в 
специальном поле анкеты регистрации. 
 
Также для участия нужно записать обращение и разместить его в 
социальных сетях с хештегом #Молодёжьоглавном 
#МолодёжьБашкортостана. Ссылка на обращение дублируется в 
форме регистрации в АИС. 
 
 
Дата встречи: 21.02.2019 г. 
 
Место: г. Уфа, ул. Менделеева, 158 (ВДНХ-Экспо). Вопросы по 
регистрации и встрече можно задать по телефону колл-центра: +7 
(347) 246-56-31.  
Для справки. 
 
«Диалог на равных» – это проект Федерального агентства по делам 
молодежи, формат которого предполагает регулярные встречи-

дискуссии по следующим направлениям: «Молодежь: глобализация, 
вызовы времени», «Карьера и социальный лифт», 
«Предпринимательство», «Лидерство», «Softskills», «Культура, 
lifestyle», «Благотворительность, третий сектор», «Новое 
образование», «Publicity и СМИ», «Интернет, digital, технологии», 
«Экономика». На примере успешных и известных людей молодежь 
наглядно видит, что современная Россия – это страна 
возможностей, где можно добиться успеха в разнообразных сферах в 
любом регионе. 
 
Гузель Харунова. 
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news.rambler.ru 
Дата: 12.02.2019 
Ссылки:https://news.rambler.ru/other/41712891-molodye-deputaty-
obmenyalis-opytom-v-peterburge/?updated 

 
Молодые депутаты обменялись опытом в Петербурге  

 
В Петербурге обсудили роль молодежи в политике. Молодые депутаты 
и представители избиркомов из Азербайджана, Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана и Молдовы решали, как привлечь своих сверстников 
в политическую жизнь стран СНГ, передает телеканал «МИР 24». 
По словам экспертов, молодежь с каждым годом сильнее влияет 
на выборы и политику в целом. Только в России сейчас работают 
сто тысяч избирательных комиссий. Пятая часть их участников — 
молодые люди. 
 
«В политику просто так нельзя прийти. Как правило, это внутренняя 
потребность, большая ответственность активность, пассионарность. 
А кому, как не молодежи, свойственны эти качества», — сказала 
координатор Молодежной межпарламентской ассамблеи государств-
участников СНГ Татьяна Лебедева. 
 
К концу дня молодые депутаты посетят законодательное собрание 
Санкт-Петербурга. Обмениваться опытом молодые избиратели 
и кандидаты будут раз в два года.  
 
 
 
www.gezitter.org 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: 

https://www.gezitter.org/society/76748_tret_kyirgyizstanskoy_molodeji_po
dderjivaet_jizn_po_shariatu/ 
 
Треть кыргызстанской молодежи поддерживает жизнь по шариату 

 
 

34% молодёжи Кыргызстана поддерживает жизнь по законам 
шариата. У другой трети нет четкого представления о том, какой 
должна быть форма госуправления. Только 32% молодых 
кыргызстанцев – против чрезмерный религиозности общества. 
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Институт исламоведения подвел итоги нового исследование на тему 
молодёжи и религиозного экстремизма. 
 
Сообщается, что две трети кыргызстанцев являются приверженцами 
ислама. Однако многие соблюдает только отдельные предписания 
ислама, не читают пятикратный намаз и не полностью исполняют 
требования шариата. 
 
Складывается впечатление, что в последние годы религия глубоко 
проникает в жизнь кыргызстанцев. 
Большое скопление людей на пятничных и айт-намазах, рост из года в 
год соблюдающих пост орозо, все более частое наречение детей 
арабскими именами – всё это сигнализирует о все более глубоком 
проникновении религии в нашу жизнь. 
 
Встречаются факты, когда отдельные родители не отдают детей в 
школу, не прививают, рано выдают дочерей замуж. 
 
Появление нового поколения верующих за период суверенности 
Кыргызстана и их радикализация порождают многие вопросы. 
 
В этой связи НИИ исламоведения провел опрос учащихся школ, 
воспитанников медресе, студентов, работающей и безработной 
молодёжи в возрасте до 29 лет и получил неожиданные результаты. 
 
На политический вопрос "Поддерживаете ли вы, чтобы Кыргызстан 
стал шариатской страной?" 33,33%, или треть респондентов, ответили 
"да", 34,34% - "не знаю, у меня нет мнение по данному вопросу", а 
32,32% ответили отрицательно. 
 
В опросе принимали участие 1 050 представителей кыргызстанской 
молодёжи. 
 
"Требует исследования вопрос снижения доверие молодёжи к светской 
власти. Ещё может измениться число молодёжи, по итогам 
исследования желающей жить по законам шариата. Это будет связано 
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с нашими мерами по укреплению светского государства. Требуется 
механизм работы с 34% молодёжи, которая пока находится на 
перепутье", - говорит директор НИИ исламоведения Маметбек 
Мырзабаев. 

 
Большинство участвовавших в соцопросе молодых людей обозначали 
в качестве основных проблем коррупцию и снижение нравственности в 
обществе. 
 
Коррупция государства является одним из главных факторов, 
толкающих молодёжь к радикализации. Печально, но экстремистские 
организации используют такое недовольство молодёжи в своих 
интересах, вербуя в свои ряды. 
 
В последние десять лет в Кыргызстане появились религиозные лидеры, 
на проповеди одного их них – Чубака ажы – собираются тысячи 
представителей молодежи. Сам Чубак ажы в одном из прошлых 
интервью отмечал, что распространяют идеи строительства халифата 
в светском государстве не понимающие религии: 
 
"На 70% наша Конституция не противоречит религии. Я имею в виду 
свободы, права человека, равноправие людей. Я перечитал от корки до 
корки Конституцию, полученную в подарок из рук Текебаева. 
Неправильно, что не понимающие религии хотят всё это свести на нет". 
 
Создается ощущение, что в последнее время углубляется 
противостояние между приверженцами кыргызчылыка, тенгрианства и 
приверженцами ислама. 
 
Сторонники кыргызчылыка бьют тревогу, что распространение 
исламской культуры несет угрозу исчезновения национальных устоев и 
традиций. 
 
 
 
tass.ru 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/6108502 
 

Мадуро призвал молодежь Венесуэлы помнить сверстников, 
отдавших жизнь за родину 

 
Глава Венесуэлы добавил, что правительство страны создает новую 
молодежную организацию 



151 
 

КАРАКАС, 13 февраля. /ТАСС/. Молодежь Венесуэлы должна помнить 
подвиг сверстников, защищавших Каракас в 1814 году от испанских 
войск во время войны за независимость, и активно участвовать в 
общественной жизни страны. Об этом заявил президент Венесуэлы 

Николас Мадуро на митинге в честь Дня молодежи Венесуэлы на 
площади Боливара в центре Каракаса. 
 
"Молодые люди, которые собрались у Ла-Виктории, чтобы не дать врагу 
пойти на Каракас, стали национальными героями Венесуэлы, - сказал 
он. - Необходимо помнить нашу историю, такие исторические события 
помогают понять события сегодняшнего дня. Важно чувствовать себя 
частью чего-то большего, потому что мы сыновья освободителей. 
Через 100 или 200 лет ваше поколение также войдет в историю как те, 
кто смог поддержать мир в стране". 
 
Как указал Мадуро, важно, чтобы молодежь училась, занималась 
спортом, развивала культуру. "Это дает силу жизни, силу воли", - 
добавил он. 
 
Президент Венесуэлы призвал собравшихся вступать в молодежные 
организации. "Мы не можем сидеть и ждать, чтобы молодежь пришла к 
нам. Мы должны прийти к ней", - добавил он. 
 
Мадуро добавил, что правительство страны создает новую 
молодежную организацию и ставит цель довести число ее участников 
до 2 млн человек. Он призвал участников митинга в ближайшие 
выходные начать обходить соседей, чтобы предлагать сверстникам 
присоединяться к организации. 
 
В своем выступлении Мадуро не касался политической ситуации в 
стране и противостояния с оппозицией, которая во вторник провела 
свой митинг на проспекте Франсиско де Миранды примерно в 3 км 
восточнее площади Боливара. 
 
 
sputnik.by 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://sputnik.by/afghan/20190213/1040029631/Kak-zhivet-i-
chego-boitsya-afganskaya-molodezh.html 
 

Как живет и чего боится афганская молодежь 
 

18-летний Султан Касим Сайиди — модель. Через Facebook, YouTube 
и Instagram он узнает о моде и модельном искусстве и черпает 
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вдохновение у своих любимых моделей: Омара Боркана из Саудовской 
Аравии и канадского поп-певца Джастина Бибера. "Мы боимся, что, 
если придут талибы, больше не будет модных показов", — признается 
он. В то же время Сайиди уверен, что время боевых действий 

закончилось: "Если американские войска уйдут, придет мир. Мы хотим 
мира". 
 

 
 
Молодое поколение Афганистана живет в надежде на мирное решение 
конфликта и в постоянном страхе перед диктатурой талибов. 
 
С начала ввода сил США и Великобритании в Афганистан в 2001 году 
в стране выросло целое поколение молодых людей, впитавших 
западные ценности. Однако жизнь этого так называемого "поколения Z" 
в Афганистане была омрачена непрекращающимся военным 
противостоянием правительства, сил НАТО и "Талибана"*. 
Поднятый в начале года вопрос о перемирии, который должен 
положить конец длительному конфликту, дает надежду на 
прекращение войны, но и вызывает опасение, ведь многие боятся 
резких перемен, боятся возвращения талибов. 
 
Для сельских жителей в Афганистане, где традиционный уклад значит 
больше, чем состав правительства, жизнь вряд ли сильно изменится 
при любом раскладе. Но молодежь Кабула и других крупных городов 
многое может потерять: например, возможность заниматься любимым 
делом. Герои фотоленты Reuters, как и многие их сверстники в других 
странах мира, увлекаются музыкой, компьютерными играми, модой и 
современным искусством, работают в кофейнях, книжных магазинах и 
галереях и не хотят потерять тот образ жизни, к которому привыкли. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: http://eljastary.kz/news/1219 
 

Молодежь Украины требует доступное жилье 
 
В Киеве и других крупных городах Украины прошла акция «Мой дом».  
У станций метро молодежные активисты установили инсталляции из 
пустых коробок. Тем самым организаторы хотят привлечь внимание 
общественности к проблеме недоступности жилья для украинской 
молодежи, сообщает корреспондент «Хабар 24».  
 
Александр Воробьев - студент третьего курса Киевского университета. 
Он возглавляет молодежное крыло объединения «Самопомощь». 
Александр и другие активисты движения пытаются обратить внимание 
украинской общественности на проблему недоступности жилья для 
молодежи. У станций метро они установили инсталляцию из пустых 
коробок.  
 
Александр Воробьев, участник акции «Мой дом»:  
- Суть акции заключается в том, что молодёжь не может позволить 
себе купить жилье в Украине. Обычные ставки под ипотеку 
начинаются от 14 процентов годовых. То есть, если взять кредит 
на квартиру — это довольно большие суммы. То есть молодёжь 
просто не сможет выплатить этот кредит. Это очень интересная 
инсталляция. Сейчас такие инсталляции стоят по всей Украине, в 
десяти городах Украины, разных регионах стоят инсталляции. Они 
символизируют то, что единственное жилье, которое может себе 
позволить молодой человек — это коробки. 

 Инсталляция из картонных коробок выглядит очень скромно, но в этом 
и вся задумка, рассказывают организаторы. На каждую коробку 
приклеены листы с QR-кодом и хэштегами #уменянетдома и 
#заходитевгости. Наводя смартфон на электронный код, жители могут 
посмотреть небольшой видеоролик, рассказывающий о проблеме 
недоступности жилья для молодежи.  
 
По статистике, в 2018 году в Украине из 100 000 человек, стоящих в 
очереди за бесплатным жильем, получить его смогли только около 300 
молодых семей.  
 
Александр Воробьев, участник акции «Мой дом»:  
- Также у нас в Украине есть Фонд молодежного кредитования, 
который непосредственно дает молодежи возможность купить 
жилье, предоставляя дешевые кредиты, то есть под 3 процента 
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годовых, если есть ребенок -  под 0 процентов годовых. Но Фонд 
не имеет достаточно финансов для того, чтобы покрыть даже один 
процент всех людей, которые действительно нуждаются в жилье.  
 

Григорий Данилов, участник акции «Мой дом»:  
- Поэтому внимание нужно привлекать, и чем больше общество 
будет задействовано, тем будет лучше. Потому что политика 
меняется, когда меняется общество. Второй момент, 
действительно проблема жилья она актуальна.  

 
Социальные акции такого плана активисты планируют устраивать 
чаще. Только так они могут быть услышаны органами власти и 
общественностью, уверен Александр. Он считает, что мирный подход - 
более действенен и на деле приносит пользу, в отличие от массовых 
митингов, угрожающих общей безопасности.  
 
Авторы: Аида Қыдырбай, Александр Кошарный 
 
 
ru.tsn.ua 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: https://ru.tsn.ua/svit/pochti-polovina-molodezhi-vo-vsem-mire-
riskuet-poteryat-sluh-iz-za-gromkoy-muzyki-v-smartfonah-voz-
1296312.html 
 

ПОЧТИ ПОЛОВИНА МОЛОДЕЖИ ВО ВСЕМ МИРЕ РИСКУЕТ 
ПОТЕРЯТЬ СЛУХ ИЗ-ЗА ГРОМКОЙ МУЗЫКИ В СМАРТФОНАХ - ВОЗ 
 
Организация разработала рекомендации против потери слуха. 
 
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) во вторник, 12 
февраля, объявила о мерах, которые призваны уменьшить риск потери 
слуха среди молодежи в результате слишком громкого прослушивания 
музыки со смартфонов и аудиоплееров. 
 
По данным организации, сейчас около 50 процентов молодых людей в 
возрасте от 12 до 35 лет по всему миру, что составляет около 1,1 
миллиарда людей, рискуют в перспективе потерять слух слишком 
громкое звуковое среду, говорится в пресс-релизе ВОЗ. 
 
Перед Всемирным днем слуха, который отмечается 3 марта, ВОЗ 
вместе с Международным союзом электросвязи (International 
Telecommunication Union - ITU) разработала новый международный 
стандарт для производства и использования смартфонов и 
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аудиоплееров, что должен сделать прослушивание музыки с них 
безопаснее.  
"Учитывая то, что у нас есть технологическое ноу-хау для 
предотвращения потери слуха, не должен иметь места факт, что так 

много молодых людей продолжают наносить вред своему слуха во 
время прослушивания музыки. Они должны понять, что как только 
потеряют слух, он не вернется", - отметил генеральный директор ВОЗ, 
доктор Тедрос Адханом Гебрейесус. 
 
Организации рекомендуют производителям включать в устройстве 
встроенную систему для измерения уровня громкости и 
продолжительности музыки. Она должна предупреждать 
пользователей о превышение лимита безопасного прослушивания и о 
том, что слуха наносится вред. Кроме того, предлагается предоставить 
возможность родителям контролировать громкость звука на 
устройствах детей, а также установить систему, которая автоматически 
будет уменьшать уровень громкости. Рекомендации не имеют 
обязывающей силы для производителей.  
"Пока на счет уровня громкости мы можем полагаться только на наш 
инстинкт", - заявила врач ВОЗ Шелли Чадха, представляя инициативу 
организации в Женеве, цитирует агентство AFP. По ее словам, такой 
подход можно сравнить с поездкой по автобану "без спидометра и 
ограничение скорости". А теперь ВОЗ предлагает своего рода 
"измеритель скорости", добавила Чадха. 
 
По данным ВОЗ, на сегодняшний день около пяти процентов населения 
мира, что составляет 432 миллиона взрослых и 34 миллиона детей, 
страдающих от потери слуха. Впрочем, в организации не могут сказать, 
насколько часто эти проблемы возникают в результате слишком 
громкого прослушивания музыки.  
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 13.02.2019 
Ссылки: http://eljastary.kz/news/1219 

 
Россия заняла третье место по численности киберспортсменов 

 
Россия вышла на третье место в рейтинге популярности киберспорта. 



156 
 

 
 
Соответствующую информацию приводит Newzoo. 116,2 млн россиян 
пользуются интернетом. 66,1 млн из них являются геймерами. 
Аудитория киберспортсменов достигает 22,3 млн человек. 

 
Второе место в рейтинге занимают США. Количество интернет-
пользователей превышает 237 млн человек, аудитория киберспорта 
занимает 52,8 млн. 
На первой строчке располагается Китай. Интернет-аудитория 
насчитывает более 900 млн человек. Киберспортом из них увлекаются 
149,5 млн. 
 
В декабре 2018 года Международный олимпийский комитет отказался 
включать киберспорт в программу Олимпийских игр. В МОК 
постановили, что киберспортивные соревнования не согласуются с 
принципами олимпийского движения. 
 
В ноябре богатейшим жителем Финляндии признали разработчика игр 
для мобильных устройств. Годовой доход Иллкки Паананена составил 
более 65 млн евро. 23-летний Ласс Урпалайн, чемпион мира по Dota 2, 
заработал больше всех денег среди спортсменов. В 2017 году он 
получил 1,8 млн евро. 
 
 
 
РИА Новости 
Дата: 14.02.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190214/1550774092.html 
 

Кто из молодых станет супердолгожителем? Наука знает ответ 

 
МОСКВА, 14 фев — РИА Новости, Татьяна Пичугина.  
Максимальная продолжительность жизни превысила 120 лет. В мире 
сейчас порядка 125 миллионов человек старше 80, и этот показатель 
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продолжает увеличиваться. Ученые пытаются понять, что делает 
людей долгожителями. Можно ли заранее узнать, каковы шансы того 
или иного человека перейти столетний рубеж, — в материале РИА 
Новости. 

 
Фактор географии 
Француженка Жанна Кальман прожила 122 года (умерла в 1997-м). В 
2013-м в возрасте 116 лет скончался японец Дзироэмон Кимура, 
считавшийся старейшим человеком на планете. Однако Нану Шаова из 
Кабардино-Балкарии, ушедшей из жизни 21 января, по неофициальным 
данным было 128 лет. 
Перешагнувших 110-летний рубеж называют супердолгожителями. 
Впервые их выявили в середине 1960-х, в следующие два десятилетия 
максимальный возраст человека увеличился со 112 до 120 лет. С тех 
пор число супердолгожителей неизменно растет. 
Сейчас по продолжительности жизни лидирует Япония. Следом — 
Германия, Италия, Греция, Финляндия, Швеция. В Азии, помимо 
Японии и Китая, долго живут в Тайване и Южной Корее. 
В мире есть регионы, где особенно много долгожителей. Например, 
остров Окинава в Японии, округ Бама Яо в Китае, коммуна Оводда на 
Сардинии, город Лома Линда в Калифорнии (США), полуостров Никоя 
в Коста-Рике, остров Икария в Греции. 
В 2015 году на планете насчитывалось 125 миллионов 80-летних и 
старше. По оценкам, в 2050-м их будет 434 миллиона, в том числе 
супердолгожителей — примерно 3,7 миллиона. Предполагается, что 
больше всего — в Китае. 
 
Вот это здоровье! 
Долгожителей объединяют два признака: биологический возраст 
меньше хронологического (указанного в паспорте) и они дольше 
сохраняют активность. Примерно 43 процента перешагнувших 
столетний рубеж до 80 не знали заболеваний, обычно сопровождающих 
старость. 
У 15 процентов столетних женщин и 30 процентов мужчин вообще не 
диагностированы какие-либо возрастные болезни. 
У столетних гораздо реже возникают деменция и нейродегенеративные 
заболевания. Либо, если есть болезнь Альцгеймера, то может не быть 
деменции. И почти не встречается онкология. 
Значительно позднее, чем у большинства, у супердолгожителей 
развиваются сердечно-сосудистые заболевания, да и то не у всех. 
Многие сохраняют работоспособность, могут себя обслуживать или 
нуждаются в минимальном уходе. 
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Что говорит генетика 
Можно ли заранее определить долгожителя? Оказывается, такие 
признаки, или, как их называют ученые, биомаркеры, есть. И на первом 
месте — наследственность. Это подтверждают наблюдения за 

родственниками суперстолетних. Так, в пяти поколениях семьи Жанны 
Кальман, особенно по линии отца, были долгожители. 
Долголетие мужчин из коммуны Оводда на Сардинии тоже объясняют 
генетикой. Об этом свидетельствуют данные об эмиграции: уехавшие 
оттуда еще молодыми, тем не менее, живут долго. Возможно, местные 
восходят к небольшой группе предков-поселенцев с особенным 
генотипом. 
Каких-либо генов долголетия не найдено, но известен круг мутаций, 
связанных с продолжительностью жизни. К примеру, среди носителей 
определенного варианта гена рака груди 1 (BRCA1) много 
долгожителей. Этот ген критически важен для клеточного ответа на 
разрушение ДНК. 
С долголетием коррелирует мутация гена, отвечающего за гормон 
роста. Генотип d3/d3 (делеция экзона 3 в этом гене) добавляет десять 
лет жизни, полагают американские ученые, опубликовавшие эти 
данные в Science в 2017 году. 
Среди носителей варианта гена АПОЕ-ε4, определяющего выработку 
аполипопротеина плазмы крови, практически нет долгожителей. 
Отмечают связь этого аллеля с болезнью Альцгеймера. 
 
 
© Иллюстрация РИА Новости . Источник: «Exceptional Human 
Longevity». Pignolo RJ. Mayo Clin Proc. 2019 JanСписок привычек, 
свойственных большинству долгожителей 

 
 
 
Мало калорий, больше позитива 
В целом организм супердолгожителей стойко сопротивляется 
смертельным болезням и атакам возрастных недугов. Вывести единую 
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формулу ученые не берутся, ссылаясь на сочетание разных факторов: 
генетика, образ жизни, экология, культура, география и, наконец, удача. 
Очень важно питание. Например, столетние жители острова Окинава 
говорят: "Ешь, пока не насытишься на 80 процентов". Их рацион состоит 

в основном из овощей и фруктов, соевого белка. Они потребляют 
гораздо меньше калорий, чем окружающие, что отражается на индексе 
массы тела. Это очень худые люди. 
Играет роль религиозность. Адвентисты седьмого дня, которых много в 
городе Лома Линда в Калифорнии, живут на пять-десять лет дольше 
других горожан. У них снижен уровень гормона стресса. Их религия 
требует воздержания от алкоголя, табака, рекомендует 
вегетарианство. Есть данные, что у регулярных посетителей церкви 
независимо от вероисповедания продолжительность жизни выше. 
Возможно, сказывается режим дня, соблюдаемый активными 
верующими. 
Основные споры в научной среде ведутся по поводу пределов 
продолжительности человеческой жизни. Одни считают, что он уже 
достигнут. Другие опасаются, что массовое долголетие приведет к 
одряхлению человеческой популяции. 
А вот геронтолог Стивен Остад предполагает, что кое-кто из 
родившихся до 2001-го достигнет возраста 150 лет. 
 
 
 
 
www.belta.by 
Дата: 15.02.2019 
Ссылки:https://www.belta.by/world/view/vo-frantsii-bolee-chetverti-
molodezhi-podvergajutsja-oskorblenijam-v-internete-336754-2019/ 
 

Во Франции более четверти молодежи подвергаются 
оскорблениям в интернете 

 
15 февраля, Минск /Корр. БЕЛТА/. Более четверти молодых французов 
подвергаются оскорблениям в интернете. Об этом свидетельствуют 
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данные опроса, проведенного Французским институтом общественного 
мнения (IFOP), сообщает новостной портал Franceinfo.  
 
Опрос IFOP проводился 13-14 февраля. В нем участвовали более 1 

тыс. человек в возрасте 18 лет и старше.  
 
Исследование показало, что среди молодежи в возрасте от 18 до 24 лет 
доля тех, кто подвергся оскорблениям в интернете, составляет 27%. И 
практически каждый пятый (22%) говорит, что подвергся интернет-
преследованиям.  
 
По словам руководителя группы исследователей IFOP Жана-Филиппа 
Дубрулле, подверженность ненавистническим высказываниям кажется 
все более существенной для социальных сетей. Вместе с тем сегодня 
возникает риск стать свидетелями появления нового поколения, в 
котором такое поведение усваивается и считается банальным. 
 
 


